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Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

l Matrículas dos aprovados no Vestibular do Unipê podem ser feitas até amanhã

l Polícia Militar realiza amanhã ação social no município de Bayeux

l Cefor-PB prorroga inscrições das turmas do Curso Técnico em Vigilância em Saúde 

l Tânia Gomes canta hoje músicas de Roberto Carlos na Usina Cultural Energisa
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Procon orienta 
consumidor 
sobre compras 
no Black Friday

Municípios da 
Paraíba vão 
receber repasse 
maior do FPM

Matrículas na 
rede estadual de 
ensino começam 
em dezembro
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O Procon-PB alerta os con-
sumidores a tomarem cuidado 
nas compras pela internet 
para a chamada maquiagem 
de preço. A pesquisa de preço 
é outra  dica. PágINA 25

O terceiro repasse que será 
liberado amanhã totalizará R$ 
50 milhões, somando R$ 164,7 
milhões no mês. Isso significa 
R$ 17 milhões a mais que o 
registrado no mesmo período 
do ano passado. PágINA 17

Os alunos que já fazem par-
te da rede estadual de ensino 
serão matriculados automa-
ticamente. Para os novatos, o 
período de matrículas será de 
2 a 31 de janeiro. PágINA 13

Foto: ortilo antônio

Foto: divulgação

Foto: divulgação

Foto: ortilo antônio

Foto: Rafael Passos

Taxa básica de juros sobe para 
10% na maior alta desde 2012

O Comitê de Política Mone-
tária (Copom) do Banco Central 
elevou pela sexta vez seguida 
a taxa básica de juros de 9,5% 
para 10%. O índice é usado 
para tentar controlar o consu-
mo e a inflação. Página 4

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Esportes

Espetáculo Castelo, 
inspirado na obra de 
Franz Kafka, inicia hoje 
temporada PágINA 8

Lourdinha Luna lança 
hoje livro Na Varanda 
do Cabo Branco, sobre 
José américo PágINA 5

Fórum de Ciência e 
Cultura debate hoje no 
Iphaep as biografias não 
autorizadas PágINA 8

Atletismo conquista 
mais 11 medalhas 
para a Paraíba 
nas Paralimpíadas 
Escolares PágINA 22

Bom senso FC ameaça 
fazer greve de jogadores 
e impedir o início 
dos Campeonatos 
Estaduais PágINA 23

Acidente com guindaste  
na obra do estádio de 
abertura da Copa e 
deixa dois operários 
mortos PágINA 24
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DÓLAR    R$ 2,323 (compra) R$ 2,324 (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 2,230 (compra) R$ 2,370  (venda)
EURO   R$ 3,160 (compra) R$ 3,163    (venda)
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Estado começa 
hoje a pagar 
folha do mês 
de novembro

Estado inaugura 
Casa da Cidadania 
no Rodoshopping 
em Patos

MEC inscreve 
para workshop 
na Conferência 
Brasil-Canadá 

Página 4 PágINA 15

PágINA 11

Campina vai ganhar faixas exclusivas para ônibus Página 4

Projeto gás em Cena, da PBgás, leva teatro e informação às escolas PágINA 14

PágINA 14

Fundeb: 38 prefeituras da PB 
ainda faltam solicitar recursos

ENSINo



Ainda não foi o serviço completo, mas nem 
por isso é de se desconhecer o avanço que repre-
senta a decisão tomada anteontem pelo Senado 
Federal ao acabar com as votações secretas no 
âmbito do Poder Legislativo. Almejava-se que, 
conforme foi ruidosamente cobrado em mani-
festações de rua, o Congresso Nacional pudesse 
extinguir de vez, e em todas as situações, o voto 
protegido pelo sigilo. Não foi desta vez, porque 
a maioria dos senadores resolveu manter uma 
exceção – a que se refere à indicação de autori-
dades, incluídas aí ministros dos tribunais supe-
riores que, conforme manda a Constituição, têm 
competência para julgar congressistas, governa-
dores e até o presidente da República.

Mesmo assim, de acordo com o que resultou 
aprovado, a partir de agora, os processos de cassa-
ção de mandatos parlamentares e de vetos presi-
denciais serão votados às claras, com cada um dos 
senhores senadores e deputados assumindo, sem 
subterfúgio, as suas posições. Durante os anos de 
autoritarismo, com o manifesto apoio da opinião 
pública, defendeu-se no Brasil que os votos dos 
parlamentares deveriam se dar de forma secreta, 
até para que, sem medo de represálias ou, quem 
sabe, de prisões, eles pudessem votar segundo 
suas consciências, ainda que em desagrado do Po-
der. Mas os tempos mudaram, o autoritarismo foi 
derrubado e hoje o Brasil vive uma democracia.

No regime democrático, na plenitude do es-
tado de direito, a exigência que a sociedade faz, 
agora, é outra. Os eleitores, ao escolherem seus 
representantes, atuam em nome próprio, enquan-
to osrepresentantes, ao tomarem decisões, atuam 
em nome dos representados. Essa distinção tem 

consequências óbvias para o problema do segredo 
do voto. O eleitor, ao votar em um candidato, ex-
pressa diretamente sua vontade; o representante, 
ao participar de uma deliberação parlamentar, 
expressa ou constrói a vontade dos representados 
(ou do povo). 

O eleitor não é submetido a ninguém e a nin-
guém presta contas de seu voto; o representante, 
não por acaso chamado dedetentor de mandato 
ou mandatário, deve, em princípio, prestar contas 
de seus votos aos mandantes. Com essa distinção, 
fica estabelecida a principal razão pela qual o voto 
do representante, em regra, deve ser conhecido do 
representado, enquanto o voto do eleitor não pre-
cisa dessa transparência.

Depositários da confiança popular, que lhes 
foi delegada no pleito eleitoral, os eleitores preci-
sam saber como se comportam os seus represen-
tantes. Ao elegê-los, não lhes deram um cheque 
em branco. Ao contrário, conferiram-lhe manda-
tos, isto é, uma espécie de procuração temporária 
para falar em nome deles. 

Advogar em favor do voto secreto de par-
lamentares em tempos de ditatura é uma coisa. 
Outra, bem diferente, é cobrar deles transparên-
cia em tempos de democracia. Precisam mostrar 
a cara para que o seu representado saiba exata-
mente como está agindo. Ao mandatário, simples 
representante, não cabe tomar decisões por bai-
xo do pano, às esconsas do eleitor que detém o 
poder originário de tudo. O Senado, com a deci-
são de anteontem, caminha no rumo certo, mas 
precisa levar esta questão às últimas consequên-
cias. Afinal, o eleitor quer saber como agem os 
seus representantes.

Editorial

Artigo

    Melhor de três

 O eleitor quer saber

 Martinho Moreira Franco - martinhomoreira.franco@bol.com.br
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DIRETOR TÉCNICO
Gilson Renato

   Hulk é mesmo incrível. Não 
bastassem os dois últimos gols pelo 
Brasil que lhe valeram modesta 
homenagem do colunista na sema-
na passada, provocou, de lá pra cá, 
uma goleada de nostalgia em leito-
res qualificados da coluna, entre os 
quais Ipojuca Pontes e Paulo Melo. 
Estes dois tomaram a iniciativa de 
cobrar, por e-mails, referências a três 
outros paraibanos que fizeram, cada 
um a seu modo, história na Seleção 
Brasileira: o atacante Índio, o lateral 
esquerdo Júnior e o meia Mazinho. 

Vamos por partes. Natural de 
Cabedelo, Índio foi um dos ídolos do 
Flamengo no lendário tricampeonato 
carioca de 1953-54-55, numa época 
em que se sabia de cor a escalação dos 
grandes times do Rio, vale dizer, Bo-
tafogo, Flamengo, Fluminense e Vasco 
(Paulo vai cobrar o América, mas farei 
de conta que não ouvi; Ipojuca é trico-
lor). Eu mesmo, ainda garoto, sabia de 
cor a escalação do Flamengo: Garcia, 
Tomires e Pavão; Servílio, Dequinha e 
Jordan; Joel, Rubens, Índio, Evaristo e 
Zagalo (formação de 1954). O torcedor 
não dizia a escalação; cantava-a, como 
se entoa uma canção, tal a sonoridade 
que os nomes adquiriam em sequên-
cia. Quanta saudade!

Índio jogou quase 8 anos pelo 
Flamengo, sobressaindo como um dos 
10 maiores artilheiros da história do 
clube (média de um gol a cada duas 
partidas). Convocado pelo técnico 
Zezé Moreira, estreou na Seleção Bra-
sileira em 1954, participando da Copa 
do Mundo da Suiça e do Sul-America-
no de 1957. Mas foi nas Eliminatórias 

para a Copa de 1958 que inscreveu 
seu nome entre os heróis brasileiros. 
Embora não tenha sido sequer convo-
cado por Vicente Feola para jogar na 
Suécia (que coisa mais feiola!) mar-
cou, nas Eliminatórias, o gol decisivo 
para a classificação do Brasil: foi ele 
o autor do empate contra o Peru, em 
Lima (placar de 1 x 1), no jogo de ida 
(no de volta, Didi assinalou, de “folha 
seca”, o único gol do jogo). O Brasil, 
como se sabe, conquistou naquele ano 
o seu primeiro título mundial. Índio 
mora hoje no Rio e é instrutor do 
Instituto Brasileiro de Assistência ao 
Futebol Brasileiro (IAFB) na Pavuna

Júnior nasceu em João Pessoa. Pra 
variar, foi um dos maiores ídolos do 
Flamengo em todos os tempos. Ambi-
destro, já atuou como volante, lateral 
direito, lateral esquerdo e meio-cam-
pista. É o jogador que mais vezes ves-
tiu a camisa rubro-negra. Atualmente, 
é comentarista da Rede Globo – aliás, 
muito bom.

Mazinho é de Santa Rita, onde 
iniciou, no Santa Cruz, a carreira que 
se consolidaria no Vasco da Gama e 
atingiria o ápice quando se tornou 
tetracampeão mundial, em 1994, nos 
Estados Unidos. Tem, portanto, o tí-
tulo de campeão do mundo que faltou 
a Índio e a Júnior. Apesar do nome de 
batismo. Sim, porque se Índio chama-
-se Aluízio, e Júnior, salvo pelo gongo, 
é Leovegildo, vocês sabem, com todo o 
respeito, como Mazinho foi batizado? 
Iomar do Nascimento. Mas não foi por 
isso que mereceu, assim como Júnior, 
poucas linhas hoje. É que acabou o 
espaço. Fui!

 

O reconhecimento do grau de excelência no 
atendimento do Hospital de Trauma de João 
Pessoa, qualificando-o como um dos melhores 
do Nordeste, inclusive no atendimento de ur-
gência, joga uma ducha de água fria na oposição 
na Assembleia, que ultimamente vem centrando 
suas ações num nota so – ataques ao sistema de 
Saúde do Estado. 
Tanto é, que na sessão de ontem na Assembleia,  
o deputado João Gonçalves, da base aliada do 
governo, conseguiu elogiar a performance do 
hospital pela classificação, sem ser importunado pela oposição, ainda não refeita do golpe.  Ou seja, há 
de se reconhecer que o Hospital de Trauma não está na vala comum que se pretende jogar, em meio aos 
embates políticos.
Óbvio, que há problemas pontuais como em outros serviços essenciais e que se busca minimizá-los. Po-
rém, encontra-se muito longe do caos que pinta a oposição, diariamente, em seus discursos da tribuna, 
sem falar nas incursões extemporâneas da Caravana da Saúde.
João Pessoa recebe uma demanda enorme e todo e qualquer hospital de Emergência e Trauma terá pro-
blema. É preciso bom senso para tratar a questão, relevando-se os imponderáveis. As análises sem o 
ranço das disputas políticas podem ajudar a melhorar ainda mais aquela unidade de Saúde. A insistência, 
por essa ótica, desqualifica o debate e prejudica que vem prestando um bom trabalho à sociedade.

O 3º e último repasse de novembro do Fundo de Participação 
dos Municípios, que cai amanhã na conta das prefeituras, 
surpreende e é 31% maior, em termos nominais, do que a 
estimativa divulgada pela Secretaria do Tesouro Nacional  
no começo do mês. Com este terceiro decêndio, novembro 
fechou em termos reais, 6,1% maior em comparação a no-
vembro de 2012.
A Confederação Nacional dos Municípios calculou o acumu-
lado do FPM de janeiro a novembro. Nestes 11 meses o Fun-
do chegou a R$ 63,9 bilhões - 1,9% maior do que o mesmo 
período do ano passado, em termos reais – descontada a 
inflação. A previsão da Secretaria do Tesouro Nacional para 
o mês de dezembro é um aumento de 8,5%, em relação ao 
mês de novembro.

Para o deputado Anisio Maia 
(PT) é preciso fazer prevalecer 
o “voto secreto sem meias pa-
lavras”, ao criticar a limitação 
da matéria pelo Senado. Anísio 
anunciou que vai encaminhar 
um requerimento para adotar 
voto aberto na Assembleia 
Legislativa para todas vota-
ções. “Quem vota precisa dizer 
por que votou e não deve se 
esconder. Isso favorece nego-
ciatas”, assegurou. 

VOTO ABERTO
FPM FECHA NOVEMBRO

UNInforme
Geovaldo Carvalho
geovaldo_carvalho@hotmail.com

CONCILIAÇÃO CIDADANIA

GOL DO TRAUMA

SINTONIA
O presidente da Câmara Mu-
nicipal de João Pessoa, ve-
reador Durval Ferreira (PP), 
quer limpar a pauta até o dia 
20 de dezembro.
Para tanto, já se reuniu com 
os presidentes das Comis-
sões da Casa, explicando a 
necessidade de adiantar os 
trabalhos para que o plená-
rio aprecie e vote as matérias 
dentro do prazo estabeleci-
do, de forma a não atrasar o 
recesso parlamentar.

A Direção da 5ª Vara da Justi-
ça Federal na Paraíba,  em João 
Pessoa, realizará hoje,  das 9h 
às 17h30, as audiências de 
conciliação nos processos de 
Execução Fiscal de dívida junto 
ao FGTS. Um total de 57 pro-
cessos estão agendados para 
as audiências, com a participa-
ção da Direção da 5ª Vara, dos 
devedores e dos representan-
tes da Caixa e da Procuradoria 
da Fazenda Nacional. 

O Diário Oficial públicou a san-
ção do título de cidadania parai-
bana ao ex-prefeito de São Pau-
lo e presidente do PSD, Gilberto 
Kassab, com a justificativa de 
que ele é merecedor “pela aco-
lhida e assistência que presta 
aos paraibanos residentes na 
capital paulista”. 
O projeto que concede a honraria 
é de autoria da deputada Eva Gou-
veia, esposa do vice-governador 
Rômulo Gouveia, presidente do 
PSD na Paraíba. 

O torcedor não dizia a escalação; cantava-a, como se entoa uma can-
ção, tal a sonoridade que os nomes adquiriam em sequência”

ON LINE
Entre tantas ações do prefeito Zenóbio Toscano que marcam as comemorações dos 126 anos de 
emancipação politica de Guarabira, uma está fazendo a alegria das comunidades virtuais. A implanta-
ção de Wi-Fi grátis no centro da cidade, permitindo o acesso à Internet de computadores e Iphones. 
Este tipo de serviço tem sido objeto de reivindicação aos prefeitos de várias cidades do Estado.



Reinaldo Domingos
Educador financeiro

Consumidor deve ter 
cautela com o Black Friday

a última sexta-feira de novembro, amanhã, após o feriado de Ações 
de Graças nos Estados Unidos, acontece o dia de descontos. O 
Black Friday, como é chamado. O evento é uma criação do comércio 
varejista para mudar o estoque das lojas para receberem os produtos 
natalinos. 
Segundo Reinaldo Domingos, educador financeiro, presidente da DSOP 
Educação Financeira e Editora DSOP e autor de livros como: Terapia 
Financeira, Livre-se das Dívidas e Ter Dinheiro Não Tem Segredo, a 
data no Brasil, no ano passado, proporcionou grande confusão já 
que diversas lojas aumentaram o preço de seus produtos antes, 
para depois, proporcionarem os descontos, atitude que causou a 
desconfiança da maioria dos consumidores brasileiros. Para este 
ano, o educador financeiro dá a dica: “É possível não se deixar 
enganar com falsas promessas de promoções, quando se é educado 
financeiramente”, diz.

O Black Friday acontece 
muito próximo das festas de 
final de ano, sendo assim, é 
uma boa ocasião para comprar 
os presentes de Natal?

Caso os descontos sejam 
reais, com certeza é uma ótima 
ocasião, mas, para evitar que a 
mesma se torne sinônimo de en-
dividamento, uma boa estratégia 
é fazer uma lista dos itens que 
pretende comprar. Se já quiser 
procurar os presentes de Natal, 
antes de sair de casa, faça uma 
lista de quais pessoas irá pre-
sentear e quanto poderá gastar 
com cada um. Comprar adequa-
damente e com bons descontos 
é um dos principais segredos da 
educação financeira e da arte de 
poupar. Tenha paciência, pesqui-
se o menor preço e procure sem-
pre pagar à vista, pois, assim, 
não comprometerá o orçamento 
financeiro dos meses seguintes.

Para quem já se programou 
para fazer muitas compras 
nessa data, qual a orientação?

A orientação é muito cui-
dado e planejamento. Nem tudo 
que parece ser bom realmente é. 
Veja as orientações que preparei: 
Não compre se para isso precisar 
se endividar. Parcelamento tam-
bém é uma forma de dívida. Se 
for inevitável, tenha certeza de 
que cabe no orçamento. Analise 
se a compra não trará custos ex-
tras para a família ou para a pes-
soa posteriormente. Se antecipe 
à Black Friday pesquisando os 
preços dos produtos que deseja 
comprar para ver se os descontos 
que darão realmente são interes-
santes. Faça uma lista detalhada 
de tudo que pretende comprar e 
quem deseja presentear e quan-
to pretende gastar com cada um. 
Se estiver em situação financeira 
problemática, e quiser adiantar 
as compras de Natal, uma dica é 
priorizar as crianças. Será mais 
fácil explicar para os adultos e 
os jovens o motivo de não rece-
berem presentes. Utilize a inter-
net como meio de pesquisa, mas 
cuidado, só acesse e compre em 
sites confiáveis. Crimes digitais 
são cada vez mais comuns. Se 
prepare para ir às compras nas 
lojas com tempo e roupas confor-
táveis, além disso, é importante 
uma dose extra de paciência, evi-
tando que se compre rapidamen-
te para acabar com o martírio. 
Procure, por meio de conversas, 
saber quais são os reais dese-
jos das pessoas. Muitas vezes se 
compra coisas caras, sendo que 
presentes baratos seriam muito 
mais bem vindos.

Fazer compras parceladas 
neste período é um bom negó-
cio? 

É fundamental evitar parce-
lamentos das compras de final 
do ano. Na empolgação do con-
sumismo típico da época, esque-
ce-se que os rendimentos ex-
tras, também típicos do período, 

não persistirão pelo ano seguin-
te. Porém, se o parcelamento for 
inevitável, faça uma planilha em 
que o valor já comprometido es-
teja previsto nos meses corres-
pondentes. Sem esse controle, é 
certo o acúmulo de dívidas e o 
risco da inadimplência. É assim 
que se inicia o ciclo de endivi-
damento que afasta a realiza-
ção daquilo que realmente traz 
satisfação e agrega valor à vida 
das pessoas. Por isso, reúna-se 
com a família para definir os de-
sejos de curto (um ano), médio 
(até cinco anos) e longo (mais 
de 10 anos) prazos ou aqueles 
que se pretende realizar em 
2014 e incorpore o valor mensal 
necessário para a realização dos 
mesmos no orçamento mensal 
do próximo ano. Subtraia o valor 
desses sonhos da receita. O sal-
do restante é o orçamento para 
as demais despesas mensais.

Com a promessa de super-
descontos, como o consumidor 
deve se proteger da tentação 
de comprar o que não está pre-
cisando no momento?

O segredo é priorizar os so-
nhos. Para evitar compras por 
impulso os consumidores devem 
se fazer algumas perguntas antes 
de comprar: Estou comprando 
por necessidade real ou movi-
do por outro sentimento, como 
carência ou baixa autoestima? 
Se não comprar isso hoje, o que 
acontecerá? Tenho dinheiro para 
comprar à vista? Se comprar a 
prazo, terei o valor das parcelas? 
O acúmulo de parcelas coloca 
em risco a realização dos sonhos 
que foram priorizados com a fa-
mília? Além disso, tem outras di-
cas:  Pesquisar preço e comprar 
à vista: Tudo que se compra em 
prestações paga-se mais caro. Já 
quem pesquisa o melhor preço 
paga menos e aumenta a chance 
de comprar à vista e obter des-
conto. Pedir desconto: Se um 
produto custa mil reais e pode 
ser parcelado em 10 vezes de 100 
reais, certamente à vista custará 
de 10% a 20% menos. Reter 10% 
dos rendimentos: para começar a 
construir a independência finan-
ceira, deve-se guardar 10% do 
que ganha. Com o tempo, pode-
-se partir para um plano de pre-
vidência privada para comple-
mentar o INSS.

N
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EXCLUSIVO

Nádya Araújo
Especial para A União

Utilize a 
internet como 
meio de 
pesquisa, mas 
cuidado, só 
acesse e 
compre em 
sites confiáveis
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BC sobe taxa básica de juros para 10%
sExta alta consEcutiva

Esse é o patamar mais alto 
desde janeiro de 2012, quan-
do a Selic estava em 10,5%

O Comitê de Política Mo-
netária (Copom), do Banco 
Central, aumentou a taxa bá-
sica de juros (a Selic) em 0,5 
ponto percentual, indo de 
9,5% para 10% ao ano. É a 
sexta reunião seguida do Co-
pom em que os juros sobem. 
A decisão foi unânime.

Esse é o patamar mais 
alto desde janeiro de 2012, 
quando a Selic estava em 
10,5%. Em março de 2012, a 
taxa foi reduzida para 9,75%, 
e as quedas continuaram até 
atingir o mínimo de 7,25% 
ao ano, entre outubro de 
2012 e março de 2013.

A Selic é usada pelo BC 
para tentar controlar o consu-
mo e a inflação, ou estimular 
a economia. Analistas já es-
peravam uma alta da taxa de 
juros para combater a alta de 
preços, que tem preocupado o 
governo. A inflação oficial ace-
lerou para 0,57% em outubro.

Quando os juros sobem, 
as pessoas tendem a gastar 
menos e isso faz o preço das 
mercadorias cair, controlando 
a inflação, em tese. Por outro 
lado, juros altos seguram a eco-
nomia e fazem o PIB (Produto 
Interno Bruto) ficar baixo.

ata sugeria nova alta
Na ata da última reunião, 

o Copom sinalizou que devia 
continuar com o ritmo de alta 

dos juros ao afirmar que é 
“apropriada a continuidade do 
ritmo de ajuste das condições 
monetárias ora em curso”.

“O Copom pondera que a 
elevada variação dos índices 
de preços ao consumidor nos 
últimos doze meses contribui 
para que a inflação ainda mos-
tre resistência”, trouxe a ata.

Cortes nos juros
O governo tomou em 

2012 medidas para reduzir 
os juros diretos ao consumi-
dor. A onda de cortes de juros 
nos bancos começou com os 
bancos públicos e continuou 
com os bancos privados.

A preocupação com os 
juros é que eles dificultam o 
crescimento da economia. Com 
juros mais altos, as empresas 
investem menos, porque fica 
caro tomar empréstimos para 
produção, e as pessoas tam-
bém reduzem seus gastos, por-
que o crediário fica mais caro. 
Essa situação deixa a economia 
com menos força.

Por outro lado, com ju-
ros mais baixos, há mais con-
sumo e mais risco de inflação, 
porque as pessoas compram 
mais e nem sempre a indús-
tria consegue produzir o su-
ficiente. Quando há falta de 
produtos, a tendência é que 
eles fiquem mais caros.

A taxa básica de juros 
orienta o restante da econo-
mia, mas há pouco impacto 
na vida prática de quem pre-
cisa usar o cheque especial 
ou cartão de crédito.

O ex-lateral e ídolo do Bota-
fogo Nilton Santos morreu, víti-
ma de uma infecção pulmonar 
às 15h50 de ontem, na Fundação 
Bela Lopes, em Botafogo, Zona Sul 
do Rio. De acordo com a clínica, o 
quadro foi agravado por uma in-
suficiência cardíaca grave. O ex-
craque também sofria de Alzhei-
mer. A morte foi confirmada pela 
assessoria de imprensa do clube. 

Nilton Santos foi bicampeão 
mundial pela seleção brasileira 
em 1958, na Suécia, e 1962, no 
Chile. Ele tinha 88 anos e era co-
nhecido como a “Enciclopédia do 
Futebol’. O ídolo do Botafogo foi 
eleito o melhor lateral-esquerdo 
de todos os tempos pela Fifa, em 
2000. Nilton Santos também foi o 
jogador que mais vestiu a camisa 
do Glorioso: 718 partidas em 16 
anos de clube.

internação
O ex-lateral esquerdo do Bo-

tafogo e da seleção brasileira 
Nilton Santos foi internado no 
sábado (23) com insuficiência res-
piratória em um hospital do Rio 
de Janeiro. A informação foi con-
firmada pelo clube de General Se-
veriano. O nome do hospital, no 
entanto, foi mantido em sigilo a 

Morre o ex-jogador Nilton Santos
luto no FutEBol

Nilton Santos morreu, vítima de uma infecção pulmonar, às 15h50 de ontem, no Rio

pedido da família. Aos 88 anos de 
idade, o ídolo alvinegro sofria do 
Mal de Alzheimer há cinco anos e 
vivia em uma clínica.

Considerado por muitos o 
maior lateral esquerdo de todos 
os tempos, Nilton ficou conhecido 
como a “Enciclopédia do Futebol” 

e é até hoje o jogador que mais 
vestiu a camisa do Botafogo, com 
729 partidas. Foram 16 anos (1948 
a 1964) no Alvinegro, o único clu-
be que defendeu em sua carreira. 
Pela seleção, o ex-jogador dispu-
tou quatro Copas do Mundo e ga-
nhou duas: 1958 e 1962.

Bianca Dantas
Especial para A União

São Paulo - O Judô 
paraibano conquistou 
no final da tarde de on-
tem, três medalhas nas 
Paralimpíadas Escolares 
2013, que acontecem na 
cidade de São Paulo. Fo-
ram duas pratas e uma 
de bronze. Davi Dias de 
Souza, Natália de Olivei-
ra Rocha e Jullyane de 
Farias Cipriano, todos 
do Instituto dos Cegos 
de Campina Grande se 
emocionaram quan-
do tiveram seus nomes 
anunciados no Parque 
Anhembi-SP. Com as 
conquistas, o Estado já 
coleciona 26 medalhas 
em apenas dois dias de 
competição, superando 
o ano passado que fo-
ram 23 em quatro dias 
de disputas. 

Natália de Oliveira 
Rocha, 14 anos, formou 
dobradinha paraibana 
(prata e bronze) com 
Jullyane de Farias Cri-
priano, 15, na categoria 
médio pesado. Davi Dias 
de Souza, 15 anos, foi 
vice-campeão na cate-
goria médio. A delega-
ção paraibana de judô 
foi composta por quatro 
atletas. José Tiago Oli-
veira Santos foi o único 
que não subiu ao pódio.

Treinados por Hé-
lio dos Santos Tavares, 
os judocas Davi Dias, 
Natália de Oliveira e 
Jullyane Farias come-
moraram muito as con-
quistas. “Estou muito 
feliz. É um sonho rea-
lizado. Não é fácil está 
aqui, em São Paulo, e 
conquistar uma medalha 
paraolímpica. Existem 
muitos judocas bons, 
mas, a medalha de prata 
vai para o meu Estado”, 
disse Davi dos Santos.

Muito emociona-
da, Natália de Oliveira 
dedicou a conquista 
ao treinador Hélio dos 
Santos, aos familiares e 
a todos que integram o 
Instituto dos Cegos de 
Campina Grande. “Esta 
medalha vai ficar para 
a eternidade. É muito 
emocionante. Estou fe-
liz e realizada”, disse a 
judoca.

Hélio dos Santos, 
técnico das judocas, era 
só alegria: “Isto é fruto 
de um trabalho a curto 
e longo prazo que vem 
dando resultado. No 
próximo ano queremos 
estar nas Paralímpiadas 
Escolares com um nú-
mero maior de judocas”, 
afirmou, parabenizan-
do o Governo do Esta-
do pela locomoção dos 
atletas até São Paulo.

Judô da Paraíba 
ganha 3 medalhas

PaRaliMPÍaDas EscolaREs

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

Governo começa 
pagamento hoje

O Governo da Paraíba paga, 
hoje e amanhã, os salários dos 
servidores referentes ao mês de 
novembro. Hoje, recebem aposen-
tados e pensionistas. Os servidores 
da ativa da administração direta e 
indireta recebem amanhã.

A informação foi confirmada 
ontem pela Secretaria de Estado 
da Administração, reafirmando o 
compromisso do Governo do Estado 
com o pagamento da folha sempre 
dentro do mês trabalhado.

auto Esporte
anuncia reforços

O Auto Esporte acabou o 
mistério e anunciou ontem, al-
guns nomes que farão parte do 
elenco para o Campeonato Parai-
bano/2014, que terá início no dia 
5 de janeiro, na  estreia contra 
o Atlético de Cajazeiras, no Alto 
Sertão paraibano. Fecharam com o 
Clube do Povo, Rodrigues (goleiro), 
Laerson, Junior Maceió e Márcio 
Paraíba (zagueiros), Ronaldo (la-
teral-esquerdo), Vanderson (vo-
lante) Mael (meia) e Jó Boy (ata-
cante), todos com passagem pelo 
alvirrubro pessoense. Os reforços 
automobilistas são Léo Oliveira 
(zagueiro/ex- Sport e Santa Cruz, 
ambos de Pernambuco), Gustavo 
(lateral-direito/ex-Sousa e CSP), 
Danilo Itaporanga (lateral-es-
querdo/ex-Sousa e Campinense) 
e Dimas (atacante/ex-Cruzeiro de 
Itaporanga e América/RN). 

Os outros reforços devem 
ser anunciados na próxima se-
gunda-feira, durante a apresen-
tação do elenco, marcado para às 
15h, no Estádio Evandro Lelis, em 
Mangabeira. Na oportunidade o 
treinador Jason Vieira dará início 
a pré-temporada para o Estadual.

FOTOS: Divulgação

O Centro Estadual de En-
sino-Aprendizagem Sesqui-
centenário, de João Pessoa, 
mais uma vez se destacou no 
Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem) com uma mé-
dia geral de 517 pontos, supe-
rando a média geral nacional 
que foi de 513,82 pontos. O 
destaque foi a nota na área de 
Ciências Humanas, que alcan-
çou 544 pontos, enquanto a 
média das escolas estaduais 
no país ficou em 506 pontos. 
Na redação, a escola também 
ultrapassou a média nacional, 
com 552 pontos contra 491 
no país. E na área de Ciências 
da Natureza, o Sesquicente-
nário alcançou a média de 
480 pontos enquanto a mé-
dia nacional das escolas esta-
duais foi de 457 pontos

De acordo com os dados 
do Enem 2012 divulgados 
pelo Ministério da Educação 
(MEC), por meio do Instituto 
Nacional de Estudos e Pes-
quisas Educacionais Anísio 
Teixeira (Inep), a segunda 
escola da rede estadual mais 
bem pontuada foi a Escola 
Estadual Fernando Mou-
ra Cunha Lima, também de 
João Pessoa, com 495 pontos. 
Completando as cinco escolas 
melhores colocadas o Liceu 
Paraibano, com 488 pontos; 
a Escola Agrotécnica de Ca-
jueiro, de Catolé do Rocha, 
com 486 pontos; e a Escola 
Estadual Jornalista José Leal 
Ramos, de São João do Cariri, 
que alcançou 484 pontos.

A secretária de Estado 
da Educação, Márcia Lucena, 

analisou o resultado do Enem 
2012 destacando o foco no 
Ensino Médio. “Essas avalia-
ções são importantes, mas 
não podemos achar que elas 
refletem a realidade de fato. 
Na Paraíba a expressão da 
nossa rede era maior no Ensi-
no Fundamental, então desde 
2011 estamos investindo no 
Ensino Médio, de forma mui-
to intensa e acelerada e já es-
tamos colhendo os resultados 
desse investimento não só no 
Enem, mas na participação 
dos jovens nos vestibulares 
das universidades públicas 
do Estado, com mais de 2 mil 
jovens sendo aprovados, fi-
cando 200 entre os primeiros 
lugares, ou seja esse avanço é 
significativo”, comentou.

Márcia Lucena destacou 
ainda a importância dos inves-
timentos realizados pelo Go-
verno do Estado: “Sabemos que 
precisamos investir muito mais 
para que essas mudanças se 
consolidem efetivamente aco-
lhendo a juventude dentro da 
escola e lhe garantindo sucesso 
na sua vida de estudante”.

Sesquicentenário supera  
média nacional no Enem

EDucação STTP apresenta 
projeto de faixa 
exclusiva para 
ônibus em CG

A Prefeitura de Campina 
Grande está realizando algu-
mas ações para implantação 
da primeira etapa de faixa ex-
clusiva para ônibus na Av. Flo-
riano Peixoto. Após se reunir 
com comerciantes da Avenida, 
do trecho da Rua Melo Leitão 
até o Hospital de Trauma, a Su-
perintendência de Trânsito e 
Transporte Público vai realizar 
encontros com os moradores 
das áreas beneficiadas para 
apresentação do projeto.

De acordo com a pro-
gramação de reuniões, ela-
borada em parceria com a 
UCES (União Campinense de 
Equipes Sociais), o projeto já 
foi discutido e apresentado à 
população das Malvinas. Hoje 
será a vez dos moradores do 
Centenário, a partir das 19h, 
se reunirem no auditório da 
SAB. No sábado (30), às 19h, 
a STTP faz explanação do pro-
jeto na Associação de Mora-
dores do bairro São José e, na 
segunda-feira (2) de dezem-
bro, os associados da SAB do 
bairro Santa Rosa.

A equipe de orientadores 
de Educação de Trânsito da 
STTP tem realizado nas últi-
mas semanas ação educativa 
com os moradores e motoris-
tas que diariamente utilizam a 
Av. Floriano Peixoto, através de 
abordagem e distribuição de 
panfletos, informando e cons-
cientizando sobre a nova regu-
lamentação de sinalização.

Secretária de 
Educação, Márcia 
Lucena, analisou 
o resultado do 
Enem 2012 des-
tacando o foco 
no Ensino Médio
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Fórum Cultural do Iphaep 
debate hoje a polêmica 
das biografias proibidas
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Tânia Gomes homenageia 
Roberto Carlos em show 
hoje na Usina Cultural

Cia Paralelo apresenta 
o espetáculo Castelo 
em Campina Grande
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MÚSICA DANÇA

Apesquisadora e escritora 
paraibana Lourdinha Luna foi 
secretária do ministro José 
Américo de Almeida ao longo de 
17 anos, durante os quais teve a 
oportunidade de ser testemunha 
privilegiada de vários fatos. Essa 
convivência tão estreita a tornou 

capacitada a escrever seu quarto livro, intitu-
lado Na Varanda do Cabo Branco (Fundação 
Casa de José Américo, 173 páginas, R$ 30). A 
obra - no gênero documentário, que contém 
relato histórico e revelações sobre as eleições 
indiretas dos governadores da Paraíba no 
período de 1971 a 1978 - será lançada hoje, a 
partir das 18 horas, no terraço da Fundação 
Casa de José Américo (FCJA), localizada em 
João Pessoa. O evento tem o apoio e orga-
nização da Secretaria de Estado da Cultura 
(Secult), por meio da FCJA.

“Não me vali de informações de terceiros, 
mas ouvi e vi na varanda da mansão do Cabo 
Branco. Ao escrever o livro-depoimento Na Va-
randa do Cabo Branco, minha intenção era colo-
car José Américo dentro de sua real contribuição, 
na escolha dos candidatos pela eleição indireta 
dos governadores, após a instauração do regime 
militar, que teve origem nos distúrbios que se 
processavam em todos os estados, uns a favor e 
outros contra, as medidas originárias de decisões 
do presidente João Goulart”, disse Lourdinha 
Luna, cujo nome de batismo é Maria de Lourdes 
Lemos de Luna. 

Durante o lançamento o livro será apresen-
tado pelo acadêmico Astênio César Fernandes, 
sobrinho de José Américo. Com prefácio do jor-
nalista Nonato Guedes e posfácio do historiador 
José Octávio de Arruda Melo, a obra enfoca, prin-
cipalmente, os ex-governadores Ernani Sátyro, 
Ivan Bichara e Tarcísio Burity.  

Lourdinha Luna comentou que “houve 
muita conversa, muita fofoca e disse me disse 
em torno dos fatos”. Por isso, diante da situação, 
com o intuito de prestar esclarecimentos, escre-
veu o livro. Na obra ela relata fatos conhecidos 
da opinião pública, mas também - até por sua 
condição de testemunha privilegiada - outros, 
ocorridos nos bastidores partidários, ao serem 
indicados Ernani Sátyro, Ivan Bichara e Tarcísio 
Burity como sucessivos governantes indiretos 
ao Executivo da Paraíba, que a autora ainda con-
sidera “recente” na história política do Estado.

“Quem foi preterido, como o governador 
interino, Dorgival Terceiro Neto, talvez tenha 
morrido sem saber que a defenestração de seu 
nome partiu do presidente Ernesto Geisel, ao re-
tirar seu nome da lista de Ivan Bichara, sob a ale-
gação de “que o dr. Ivan vai disputar a Senatória 
e precisa deixar um amigo em seu lugar”, revelou 
Lourdinha Luna, tendo lembrado que “a última 
eleição indireta, em todo o território brasileiro, 
aconteceu em 1934. Na Paraíba”, prosseguiu ela, 
“fora eleito interventor o campinense Argemiro 
de Figueiredo (1934/45)”. 

De acordo, ainda, com a escritora, “em 
face de acontecimentos eleitorais desfavorá-
veis ao governo militar foi decretada a eleição 
indireta pelo Ato Institucional nº 2 (AI 2), para 
vigorar em 1971, após o término do governo de 
João Agripino. No sistema  militar (1964/82), o 
primeiro selecionado  para o governo da Paraíba 
fora o patoense Ernani Ayres Sátiro e Souza 
(1971/75), que teve sua escolha sancionada 
pelo Colegiado do Legislativo”.  

As notas de jornais contribuíram como 
material de pesquisa - mas de forma secundária 
- para a narrativa da obra. “Usei como principal 
fonte as conversas que ouvi na varanda da man-
são do Cabo Branco, onde José Américo morou e 

Lourdinha Luna lança livro em que procura mostrar o papel de José Américo 
na escolha dos candidatos ao Governo da Paraíba pela eleição indireta
Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

Contribuição histórica
FoTo: Lori Deemer

Lourdinha Luna relata fatos que testemunhou como secretária do ministro e escritor paraibano José Américo de Almeida

que hoje é a Fundação que leva o seu nome, em 
João Pessoa, para onde ele se retirara e vivera 
por muitos anos. Ou em outros recantos, como 
uma extensão daquela varanda, que era tam-
bém sala de visitas. Serviram-me, em especial, 
as lembranças que guardei na memória, além 
de minhas anotações, sobre procedimentos 
políticos e militares que desaguaram no movi-
mento de 1964 e no que sucedeu depois, aqui na 
Província”, confessou a autora.     

No entanto, antes de abordar o principal 
tema do livro, na primeira parte a autora incursio-
nou por movimentos sociais, culturais, científicos, 
artísticos e religiosos ocorridos durante a década 
de 1960, em âmbito internacional e no Brasil, que 
sofreu forte influência, inclusive a Paraíba. Nesse 

sentido, são tratados diversos temas, a exemplo 
do papel do governo dos Estados Unidos, o novo 
vestuário, os hippies, a música na Jovem Guarda, a 
Tropicália, a era espacial e a medicina, o fortaleci-
mento do feminismo, etc. 

No prefácio, o jornalista Nonato Guedes ob-
serva que “o livro é uma consequência inevitável 
do convívio de Lourdinha Luna com o ministro 
José Américo de Almeida, uma das figuras expo-
nenciais da história do país, que logrou a proeza 
de conciliar literatura densa e rica com uma vida 
pública marcada por embates apaixonados e 
intensos”. Já em texto intitulado “Considerações”, 
o presidente da Fundação Casa de José Américo, 
Flávio Sátiro Fernandes Filho informa que Na 
Varanda do Cabo Branco “é uma versão encor-

pada” da plaquete Sucessões Governamentais 
Indiretas Paraibanas, publicada pela própria 
FCJA em 1995, que - a propósito - a autora reedi-
ta na segunda parte da obra que lança hoje, mas 
com a mesma fidelidade aos episódios descritos 
na primeira edição. 

“Como presidente da Fundação Casa de José 
Américo e rigoroso gestor do órgão sinto que, 
mais uma vez, a Paraíba ganha novos registros 
para a divulgação e preservação da sua memória”, 
destaca Flávio Sátiro Filho, para quem “pessoas 
como Lourdinha Luna, em todos os tempos, 
merecem e devem ser valorizadas pela coragem, 
discernimento e espírito público de cidadania, 
seja no simples ato de contar o que viram ou na 
forte iniciativa de publicar e eternizar tais visões”.
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O meu querido amigo Zuenir Ventura gabou-se 
em O Globo de ter participado ultimamente de quatro 
festivais do livro.  Destacou entre eles o Flin (Festival do 
Livro de Natal), em que também estivemos, percorren-
do as mesas que exibiram autores do Brasil, de Portu-
gal e da África da Língua Portuguesa (foi uma delícia 
o debate sobre gastronomia).  Mais de 60 escritores e 
um show  incrível de Caetano Veloso.  O que gostaria 
de destacar foi a decisiva contribuição do prefeito de 
Natal, Carlos Eduardo Alves.

Outro prefeito que merece menção especial é o 
médico André Granado, de Búzios.  O pequeno e famoso 
balneário fluminense, de 30 mil habitantes e 26 praias 
maravilhosas, realizou a sua I Feira Literária (Flibúzios) 
no centro da cidade, com uma programação que em-
polgou a sua população, sobretudo pela variedade de 
atrações: conferências, saraus, shows  etc.

Sem dúvida, o grande dia foi assinalado pela pre-
sença de Maurício de Sousa.  As crianças que lotaram a 
lona da praça Santos Dumont não se contentaram em 
ver o  grande criador da Mônica e sua turma.  Queriam  
a toda força subir ao palco e tocar no grande ilustrador.  
Quase um assalto!

A Flibúzios  contou com outras atrações, como a 
distribuição de vales a alunos da rede municipal, para 
a compra de livros das editoras que lá expuseram e 
palestras variadas que foram desde as diversas sobre 
literatura de cordel até a presença de membros da 
Academia Brasileira de Letras, como o poeta gaúcho 
Carlos Nejar, que falou sobre a influência do vento na 

A Academia de Letras e 
Artes do Nordeste (Alane) reme-
teu e-meio incitando seus sócios 
em atraso com a mensalidade a 
pagar ou renunciar à condição 
de inadimplentes imortais. Eu já 
sou sócio de muitas entidades: da 
Associação Paraibana de Impren-
sa (API), do Sindicato de Jornalis-
tas, do Sindicato de Auditores, da 
Associação dos Fiscais de Renda 
e Agentes Fiscais 
do Estado da Pa-
raíba (Afrafep), do 
Instituto Histórico 
e Geográfico Pa-
raibano, da Acade-
mia Paraibana de 
Letras, da Acade-
mia Pessoense de 
Letras (Arcádia Pio 
X, a mais antiga e 
mística, a única que 
teve José Lins do 
Rego como sócio).

Isso sem falar 
– pois não se deve 
dizer – das enti-
dades assistenciais, que temos 
obrigação de fazer parte, pois 
“da vida só se leva aquilo que se 
dá”, como disse Carlos Lacerda. 
Pensando bem, é melhor renun-
ciar à cadeira da Academia da 
Praça do Bispo. E o faço publica-
mente, nesta carta-renúncia em 
versos nordestinados que dirijo 
à feliz Alane:

Renuncio à cadeira / De 
Anayde Beiriz / Que um dia 
ocupei / Na Academia feliz,/ De 
letras e altas artes, / Alane que 
não me quis./ Por um grau, só 
por um triz, / Não me botaram 
pra fora/A falta de pagamento 

/ Assim, renuncio agora, / Pra 
não pagar o cifrão/ da pensão de 
alimentos,/ Da pensão alimen-
triz, /o meu bolso é a nutriz. /
Ui, ui, ai, ai, /Se for por dez pés, 
lá vai. / Ai, ai, ui, ui, / Se for por 
dez pés já fui...

Na verdade eu nunca quis 
/ Cantar esta gemedeira,/ Mas 
canto e conto a besteira / Que 
fiz ali quando entrei./ Não quero 

ser acadêmico, 
/ Quero é ser 
fora da lei./ 
Renuncio ao 
tamborete / 
Onde um dia 
me sentei./ / 
Ai, ai, ui, ui, / 
Se for por dez 
pés, já fui, / Ui, 
ui, ei, ei, / Dom 
João VI já foi 
rei. / Ui, ui, ei, 
ei / Nunca mais 
eu voltarei.

Eu só 
tenho mesmo 

pena / Do nome da padroeira / 
Que escolhi, na centena, / E dei 
à minha cadeira:/ Douta Anay-
de Beiriz, / Poeta que o povo 
quis, / Que me ocorreu quando 
a gente, / Lá no miolo da mente, 
/ Quer expressar o que sente./ 
Ai, ai, ei, ei./ Será que errei ou 
pequei!

Eu aqui já faço parte / 
Do Instituto Histórico /Onde 
também tou devendo,/ Não 
sei quanto, só lá vendo, / E da 
Academia de Letras / Vencidas 
e convencidas. / Tudo isso é 
pago, pagado, / Cuidado pra não 
dizer / Como fala e diz o gago. 

/ Pronto, tou renunciado. / Da 
dispensa de alimentos / Espero 
deferimento, / Não quero ser 
condenado. / Ai, ai, cuscus, / 
Sobrou a conta da luz!

Como renunciou Jânio / Eu 
renuncio ao gênio, / Patente que 
a Academia / Dá a quem a por-
fia./ Não quis mais ser presiden-
te,Jânio Quadros foi em frente / 
Para tomar aguardente./ Ai, ai, ui, 
ui,/ Olha o rabo da cutia /Chu-
pando a melancia. /Ui, ui,ai, ai, /
Seja de noite ou de dia, / Toma a 
bênção da Titia,/ Fui, fui, vai, vai, 
/ cuidado que a saia cai...

Eu agora renuncio / Sem 
prejudicar ninguém, / Porque 
não tenho o vintém / Que Dona 
Alane me cobra. / Tem razão, ela 
precisa, / Pois não vai viver de 
brisa. / Eu também tenho razão, 
/ Pois nem um puto me sobra / 
De pagar academias. / Ai, ai, ui, 
ui, / É assim que a gata mia, / 
mama mia, miamia, / mia mama, 
mama mia...

Entendo que as academias 
deveriam apoiar e amparar os 
intelectuais carentes, mesmo 
aqueles que o povo pensa que ga-
nhammuito dinheiro, como boas 
línguas dizem de mim. Mas onde 
as fontes milagrosas de renda, 
para manter as entidades sem o 
sacrifício dos sócios? Posso até 
ganhar alguns benvindos troca-
dos, mas a despesa é grande, e 
sobra pouco para as alegrias de 
pertencer às academias. Não as 
de malhação, mas as ditas literá-
rias, de letras perdulárias.

 (Sitônio Pinto escreve às 
terças, quintas e sábados)

Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Toques do 
dia a dia 

Germano
RomeroI Feira Literária de Búzios

Gemedeira da renúncia

Não quero ser 
acadêmico,/ 
Queroé ser 
fora da lei./ 
Renuncio ao 
tamborete / 
Onde um 
dia me sentei

FAROLITO

Arnaldo Niskier Membro da ABL, presidente do CIEE/RJ e doutor em Educação - aniskier@ig.com.br

Otávio Sitônio Pinto - Escritor - sitoniopinto@gmail.com

Artigo

Em geral, durante os feriadões, e assim foi 
no último dia 15, as praias ficam cheias de gen-
te que gosta de poluir a natureza com “forró 
pornô” e outros lixos. Daí optamos por trilhar 
os vales do lado oeste de Carapibus, que ainda 
possuem Mata Atlântica, córregos, mangabei-
ras e guajirus. Sabe Deus até quando... E foi 
muito bom, sobretudo, ao cair da tarde, quando 
as margens do belo Atlântico se recompuse-
ram à sua original e sossegada tranquilidade, 
apenas com as vozes do silêncio que vêm das 
coisas de Deus.

Na manhã seguinte, que era domingo, con-
tinuamos optando por tergiversar as beiras de 
praias, ainda estavam infestadas de gente que 
sujam o meio ambiente. Portanto, nestas ocasi-
ões, a melhor companhia, muitas vezes, é a de 
nossos outros irmãos, os pássaros, as borbole-
tas, as libélulas, que costumam ser chamados 
de “irracionais”, mas não poluem, não fazem 
barulho e nem produzem lixo... E eram eles que 
abundavam, lá por cima, de onde contempláva-
mos o belo Atlântico.

Entre os mágicos espetáculos da natureza, 
regidos pela Criação Divina, está o diálogo que 
se estabelece entre as luzes crepusculares. Lá 
de longe, ao despedir-se pelas bordas da auro-
ra, o sol envia pelo céu os últimos acenos lumi-
nosos e fulgurantes, que se lançam por trás das 
nuvens e se derramam no horizonte oceânico, 
compondo um cenário esplendorosamente 
radiante. Naquele dia foi assim...

E o sol parecia que jogava aquelas belas 
luzes ruborizadas para saudar a lua, que vinha 
em seu rastro e logo surgiu, suntuosamente 
brilhante, por cima do mar. São assim as dádi-
vas intermináveis e infinitas com as quais Deus 
cobre a sua Criação, envolvendo a todos, indis-
tintamente, com a mãe natureza e o seu pródi-
go manto de bênçãos e aconchego. Se estiver-
mos atentos, tudo isso fortalece-nos ainda mais 
a fé na inteligência suprema, causa primária de 
todas as coisas!

* * *
Alguém sabe dizer por que em meio e 

depois de tantos escândalos de desvios e 
corrupção no Brasil como Sudam, Sanguessu-
ga, Ambulâncias, Operação Navalha, Anões do 
orçamento, Banco Marka, Vampiros da Salde, 
Anaconda, Dominó, Saúva, Furacão, Renangate, 
Satiagraha, Gamecorp, Escândalo dos Correios, 
Faktor, Privataria Tucana, Propinoduto, Caso 
Celso Daniel, Tsunami, entre muitos outros, 
somente o Mensalão foi a julgamento no STF e 
condenou os envolvidos? Não é curioso?

* * *
Coincidentemente, ao ler sobre a campa-

nha do Governo Federal “País sem Miséria”, 
me deparo com a notícia de que fecharam 80 
leitos no Hospital Universitário, um dos mais 
tradicionais da nossa Paraíba! Agora, dinheiro 
para bolsa-engana-eleitor e pra trazer médico 
de Cuba, cujos salários financiarão a próxima 
campanha eleitoral, ah, isso tem...

* * *
Há uma curiosidade interessante perce-

bida por quem viaja com um pouquinho mais 
de frequência: Como as brasileiras adoram 
usar botas! Em todo lugar, desde o embarque 
nos aeroportos do Nordeste, idem na volta, no 
maior calor, elas não dispensam as botas. O 
fetiche se generalizou tanto, claro com algumas 
exceções, que, estando no exterior, agora ficou 
extremamente fácil identificar as brasileiras. 
Todas usam botas. Não é engraçado?...

literatura infantil brasileira.  Nosso tema foi a respeito 
de micos, tatus, saruês e botos nos livros lançados e 
houve ainda uma palestra esclarecedora sobre o que 
é o aprendiz legal, seguindo-se um bate-papo com a 
escritora Eliane Ganem e uma apresentação sobre o 
ensino da língua espanhola.  Depois um trabalho relati-
vo a educação de trânsito e  a  análise de um poema de 
Jorge Luís Borges.

O prefeito André Granado, não contente em ter 
patrocinado a Feira, participou de um debate, muito 
aplaudido, em que mostrou suas preocupações em au-
mentar o conforto dos seus professores e caminhar de 
forma objetiva no sentido de alcançar uma  educação 
de qualidade.  Também quer  colocar todos os jovens de 
Búzios na escola e, para isso, estabeleceu convênio com 
a Secretaria Estadual de Educação e criará dois novos 
estabelecimentos de ensino de Nível Médio.  “As esco-
las modernas, atraentes, vão profissionalizar os seus 
alunos.”

Aproveitamos a oportunidade para anunciar o lan-
çamento da “nuvem de cursos profissionalizantes”, com 
uma equipe especializada da empresa Gol Mobile.  De 
início, serão 70 cursos rápidos, que poderão abranger, 
em Búzios, as áreas de hotelaria, turismo, petróleo e 
gás, administração e tecnologia da informação.  Depois 
da palestra, tivemos que responder a muitas perguntas 
dos jovens presentes, vivamente interessados no pro-
jeto, que conta também com o apoio do CIEE, entidade 
que se prepara para comemorar os seus primeiros 50 
anos de vida.
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Roteiro

Show

Integrante da Ban-
da Absurdos, nos vocais 
e no violão, entre 1989 
e 1998, juntamente com 
Regina Brown, Socorro 
Estrela, Silvana Moura e 
Tereza Helena, Tânia Go-
mes iniciou sua carreira 
participando de festivais 
de música. Hoje, a cantora 
apresenta, na Usina Cul-
tural Energisa, um show 
em que faz releituras dos 
sucessos de Roberto Car-
los. A abertura fica por 
conta de Juliana Almeida 
e a entrada custa R$ 20 
(inteira) e R$ 10 (meia). 

Com dois registros 
fonográficos lançados, 
Paradoxo e Tânia Gomes 
acústico, Tânia Gomes 
faz, em seus álbuns e 
nos seus shows, versões 
de músicas consagra-
das e ainda possui cinco 
canções autorais. Pela 
primeira vez, a cantora 
apresenta o show Tânia 
Canta Roberto e prome-
te ser uma viagem no 
universo romântico e 
nos sucessos da jovem 
guarda que marcaram 
gerações. Nos arran-
jos criados paras as 
músicas do Rei, Tânia 
imprime uma interpre-
tação sensível e criati-
va a canções que tanto 
emocionam e empolgam 

FOTO: Divulgação

as pessoas, como ‘Deta-
lhes’, ‘Cavalgada’, ‘Como 
vai você’, ‘Outra vez’, e ‘É 
proibido fumar’. 

“Nasci ouvindo Ro-
berto Carlos, curto demais 
suas canções românticas, 
principalmente. Sempre 
tenho músicas do Rei nos 
repertórios dos meus 
shows. É antiga a vonta-
de de fazer um tributo a 
ele, pois acredito que a 
maioria das pessoas apre-
ciam algum sucesso dele. 
Quem não sabe cantar ou 

A cantora paraibana Tânia Gomes faz uma releitura dos sucessos de Roberto Carlos
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SERVIÇO

Em cartaz
Jogos Vorazes
Em Chamas

Jennifer Lawrence protagoniza trilogia baseada em livro

A saga relata a aventura 
de Katniss, jovem escolhida para 
participar aos “jogos vorazes”, 
espécie de reality show em que 
um adolescente de cada distrito 
de Panem, considerado como “tri-
buto”, deve lutar com os demais 
até que apenas um saia vivo. Neste 
segundo episódio da série, após a 
afronta de Katniss à organização 
dos jogos, ela deverá enfrentar a 
forte represália do governo local, 
lutando não apenas por sua vida, 
mas por toda a população de Panem. 

FOTO: Divulgação/Imagem Filmes
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Humor 

Thiago C. a. leal

Cristovam Tadeu

Vanessa Queiroga
vanessaqueiroga@gmail.com

conhece alguma música 
de Roberto Carlos? Quase 
ninguém! Pretendo can-
tar músicas consagradas 
com uma interpretação 
diferenciada, dando no-
vas roupagens para anti-
gas canções”, comentou 
Tânia Gomes em entrevis-
ta ao jornal A União. 

Em janeiro de 2007, 
a cantora se classificou 
para a final do II Festival 
de Mulheres Cantam Mu-
lheres, com uma música 
autoral: Não é normal 

não, que integra o CD do 
evento junto com outras 
nove finalistas. Entre 
2009 e 2012, Tânia Go-
mes passou uma tempo-
rada no Rio de Janeiro, 
onde teve a oportunida-
de de se apresentar em 
bares e eventos da cida-
de. Ao retornar a João 
Pessoa, a cantora pas-
sou a ocupar espaços da 
noite da capital, encan-
tando o público com um 
repertório eclético e di-
ferenciado. 

Tânia Gomes canta músicas de Roberto Carlos
em apresentação na Usina Cultural Energisa a fúria contra os médicos cubanos: 

das redes sociais ao jornalismo

Para tristeza dos que torcem o nariz para a Medi-
cina cubana, o médico Isoel Goméz Molina voltou ao 
trabalho. E retornou com o respaldo da população que 
ele atende em Feira de Santana, na Bahia. Foi uma volta 
com festa, cartazes e orações dos moradores. 

O médico cubano foi afastado de suas funções, por 
alguns dias, para que uma comissão investigasse a sus-
peita de dose excessiva de remédio a uma criança. 

Foi um estardalhaço. Não demorou muito para que 
um vereador da cidade levasse a “denúncia” à Câmara. 
A receita foi parar na mídia. Primeiro, por iniciativa de 
uma médica baiana. Pela atitude, ela parece ser dessas 
profissionais que não querem ver médico cubano fazen-
do o que muitos médicos no Brasil não têm interesse: 
atender a população menos favorecida nos lugares mais 
longínquos desse país. 

A comissão concluiu que não houve falha no pro-
cedimento adotado pelo médico. As 40 gotas indicadas 
não eram para ser ministradas em dose única, mas divi-
didas em quatro vezes, a cada seis horas. Assim o médi-
co explicou à mãe da criança durante a consulta. A dia-
rista Gilmara Santos saiu em defesa do médico cubano e 
disse que ele tratou muito bem o filho dela.

Nesse episódio, o médico cubano foi exposto e sua 
competência julgada. Foram muitos closes na sua ima-
gem. Agora, na TV, pelo menos na reportagem que o pro-
fessor Wilson Gomes, da Universidade Federal da Bahia, 
assistiu lá em Salvador, não foram apresentados “a ima-
gem e o nome da médica baiana que pegou a receita, 
considerou a dosagem errada e, em vez de denunciar 
ao CRM ou a órgão semelhante, simplesmente a copiou 
e postou na internet para mostrar a todos nós como os 
médicos cubanos erram”. 

O professor considerou injusto que o médico cuba-
no tenha sido exposto e a médica baiana, não. E assim 
demonstrou a sua indignação no facebook: “Só sei que 
mais uma vez as corporações médicas brasileiras e a 
sua fúria contra os médicos cubanos dão uma bola fora”. 
Realmente, professor, é impressionante!

Sandra Moura
Doutora em comunicação e professora da UFPB
sandroca95@hotmail.com

Mídias em destaque

BONS DE BICO (Free Birds, EUA, 2013). 
Gênero: Animação/ Comédia. Duração: 
92 min. Classificação: Livre. Direção: 
Jimmy Hayward, com vozes de Owen 
Wilson, Woody Harrelson, Amy Po-
ehler. A trama gira em torno de dois 
perus que não são nenhum pouco 
amigos. Eles são obrigados a colocar 
as diferenças de lado ao embarcarem 
numa aventura pra lá de inusitada. 
As aves viajarão no tempo para 
tentar mudar os rumos da história, 
impedindo que o peru se torne um 
prato tradicional em festas e feriados 
nos Estados Unidos. Tambiá 3: 14h20, 
16h20, 18h20 e 20h20. Manaíra 8: 
12h30 e 14h45.

CAPITÃO PHILLIPS (Captain Phillips, 
EUA, 2013). Gênero: Suspense. Du-
ração: 134 min. Classificação: 14 
anos.  Direção:  Paul  Greengrass, 
com Tom Hanks, Catherine Keener, 
Barkhad Abdi. Richard Phillips é um 
comandante naval experiente, que 
aceita trabalhar com uma nova equipe 
na missão de entregar mercadorias e 
alimentos para o povo somaliano. No 
meio do caminho, enfrenta piratas e, 
embora Phillips utilize todos os pro-
cedimentos possíveis para dispersar 
os inimigos, eles conseguem subir à 
bordo, ameaçando a vida de todos. 
Quando pensa ter conseguido nego-
ciar com os piratas, o comandante é 
levado como refém em um pequeno 
bote. Começa uma longa e tensa 
negociação entre os sequestradores 
e os serviços especiais americanos, 
para tentar salvar o capitão antes que 
seja tarde. Manaíra 3: 18h30.

CIDADE CINZA (BRA, 2013). Gênero: 
Documentário.  Duração: 80 min. 
Classificação: Livre. Direção: Marcelo 
Mesquita e Guilherme Valiengo. Os 
Gêmeos, Nunca e Nina, são artistas 
famosos no mundo todo por seu estilo 

de grafite. No exterior, suas obras 
são expostas em museus e galerias. 
Em São Paulo, sua cidade de origem, 
os seus grafites são pintados de 
cinza pela prefeitura. Ao som da trilha 
original de Criolo e Daniel Ganjaman, o 
documentário acompanha a repintura 
de um enorme mural que foi apagado, 
abre nossos olhos para as cores deste 
grupo de artistas e questiona o cinza 
que cerca nossas vidas nas grandes 
metrópoles. CinEspaço 1: 14h, 17h50 
e 21h50.

JOGOS VORAZES: EM CHAMAS (The 
Hunger Games: Catching Fire, EUA, 
2013). Gênero: Ação/Drama. Du-
ração: 146min. Classificação: 12 
anos. Diretor: Francis Lawrence, com 
Jennifer Lawrence, Josh Hutcherson, 
Liam Hemsworth. A saga relata a 
aventura de Katniss, jovem escolhida 
para participar aos “jogos vorazes”, 
espécie de reality show em que um 
adolescente de cada distrito de 
Panem, considerado como “tributo”, 
deve lutar com os demais até que 
apenas um saia vivo. Neste segundo 
episódio da série, após a afronta de 
Katniss à organização dos jogos, ela 
deverá enfrentar a forte represália do 
governo local, lutando não apenas por 
sua vida, mas por toda a população de 
Panem. CinEspaço 2:  14h30, 17h30 e 
20h30. CinEspaço 3/3D: 15h, 18h e 
21h. Manaíra 2: 12h, 15h, 18h e 21h. 
Manaíra 5: 12h45, 15h45, 18h45 e 
21h45. Manaíra 6: 13h30, 16h30, 
19h30 e 22h30. Tambiá 2: 14h10, 
17h10 e 20h10. Tambiá 6: 14h10, 
17h10 e 20h10. Tambiá 6: 14h30, 
17h30 e 20h30.

MEU PASSADO ME CONDENA  (BRA, 
2013). Gênero: Comédia. Duração: 
102 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: Julia Rezende, com Fábio 
Porchat, Miá Mello, Marcelo Valle. 

Quando Fábio e Miá se encontram, é 
amor à primeira vista. Eles se casam 
um mês depois de se conhecerem 
e decidem viajar à Europa em um 
cruzeiro em lua de mel. Só que, du-
rante a viagem, eles encontram seus 
antigos namorados, Beto e Laura, 
que hoje estão juntos e também 
passam sua lua de mel. CinEspaço 1: 
15h50 e 19h50. Manaíra 4: 12h15, 
14h30, 16h45, 19h e 21h15. Tambiá 
4: 14h30, 16h30, 18h30 e 20h30.

THOR: O MUNDO SOMBRIO (Thor: The 
Dark World, EUA, 2013). Gênero: 
Ação. Duração: 111 min. Classifica-
ção: 10 anos. Direção: Alan Taylor, 
com Chris Hemsworth, Natalie Port-
man, Tom Hiddleston. Thor e Jane 
Foster terão que se adaptar a nova 
dinâmica intergalática,  causada 
pela ausência de Odin.  A trama 
será passada nos Nove Mundos 
presentes na mitologia nórdica. 
CinEspaço 4: 14h30, 17h, 19h20 
e 21h40. Manaíra 1: 13h, 15h30, 
18h15 e 20h45. Manaíra 3: 13h45, 
16h e 21h30. Manaíra 7/3D: 17h45 
e 20h15. Tambiá 4: 14h30, 16h30, 
18h30 e 20h30. Tambiá 5: 14h30, 
16h40, 18h50 e 21h.

SOBRENATURAL: CAPÍTULO 2 (Insidious: 
Chapter 2, EUA, 2013). Gênero: Terror. 
Duração: 105 min. Classificação: 14 
anos. Direção: James Wan, com Patrick 
Wilson, Rose Byrne, Ty Simpkins. A fa-
mília Lambert, formada por Josh, Renai 
e Dalton, voltam a lidar com uma série 
de assombrações e lutam para desco-
brir um segredo aterrorizante que os 
deixou perigosamente conectados com 
o mundo dos espíritos. Sobrenatural: 
Capítulo 2 mostrará o destino da família 
em relação ao final do primeiro filme. 
Manaíra 8: 17h, 19h45 e 22h.
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Dança

Espetáculo da Paralelo Cia de Dança inicia nova temporada hoje 
em Campina Grande e passa ainda por Cajazeiras e João Pessoa

Fórum do Iphaep 
debate hoje o tema 
das biografias não 
autorizadas

De volta ao Castelo

Um espetáculo de dança ins-
pirado livremente em uma 
obra do escritor tcheco Franz 
Kafka. Esta é a proposta de 
Castelo, montagem do grupo 
Paralelo Cia de Dança. Dando 
início a essa nova tempora-
da de circulação, a primeira 

apresentação acontece hoje gratuitamente 
no Palácio das Artes Suellen Carolini, às 
20h, se repetindo amanhã no mesmo local 
e horário. Depois, o grupo segue para Caja-
zeiras (dia 30 deste mês e 1 de dezembro) 
e termina em João Pessoa (6 e 7 de dezem-
bro).

Dentro do projeto, selecionado pelo 
FIC Augusto dos Anjos, estão previstas tam-
bém a realização de oficinas de dança nas 
cidades em que ocorrem as apresentações. 
Em uma conversa ao jornal A União, a di-
retora e coreógrafa da companhia, Joyce 
Barbosa, comentou sobre essa dinâmica 
realizada com os inscritos da oficina. 
“Pela primeira vez, estou ministrando um 
workshop que não estou pedindo infor-
mação sobre idade ou se a pessoa tem 
alguma experiência em dança. A ideia 
é trocar informações corporais com os 
participantes e fazer essa combinação de 
informações, não será uma aula específi-
ca para dançarinos ou sobre um tipo de 
dança em específico”, revela.

Ainda há vagas para os interessados 
em participar das oficinas. A inscrição 
pode ser feita através do site da companhia 
(www.paralelodança.com/#!inscriooofi-
cina/czhz) e acontecem nos dias 29 deste 
mês, no Palácio das Artes Suellen Carolini, 
em Campina Grande, no dia 1 de dezembro, 
no Núcleo de Extensão Cultural (NEC), em 
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Foto: Divulgação

O espetáculo, baseado na obra do escritor Franz Kafka, foi coreografado por Joyce Barbosa, diretora artística da Cia Paralelo

Marcus Alves retrata o cotidiano em Arqueologia, seu quinto livro

Arqueologia, novo com-
pêndio poético do escritor e 
jornalista Marcus Alves, será 
lançado hoje às 19h, no Ca-
sarão 34, em João Pessoa. 
A coletânea de poemas traz 
o ponto de vista sensível de 
Marcus sobre acontecimen-
tos do cotidiano, buscando 
sensibilizar o leitor e extrair 
emoções adormecidas pela dia 
a dia sedativo.

Este é o quinto livro do 
jornalista, que já tem em sua 
bibliografia livros como O Me-
nino e a Minhoca, Poemas que 
a Vida Escreve e Nós Filho da 
Terra, continua em Arqueolo-
gia com a temática da obser-
vação dos acontecimentos 
ao redor como combustível. o 
poeta Sérgio de Castro Pinto 
escreve a apresentação do 
livro e salienta essa perspi-
cácia de Marcus Alves. “os 
poemas deste Arqueologia, 
se não são absolutamente 
itinerantes – como alguns de 
Augusto dos Anjos e de Cesá-
rio Verde –, sentem a necessi-
dade de andar, pois, só assim, 
pedestres, poderão suprir a 
carência de o eu lírico olhar e 
ouvir”, pontua. 

Cajazeiras, e na Sede da Paralelo Cia de 
Dança, em João Pessoa, sempre de 10h a 
12h.

O espetáculo, como dito anteriormente, 
se ancora na obra O Castelo, de Kafka, que 
conta a história de um empregado que 
não consegue entrar no local de trabalho 
por causa da burocracia, uma alegoria 
para o esmagamento do indivíduo diante 
de uma sociedade seca, fria e bruta. “O 

André Luiz Maia
Especial para A União 

romance do Kafka trata sobre a incomu-
nicabilidade no trabalho de uma maneira 
muito interessante, utilizamos a história 
como inspiração para o conceito, que 
trabalha com temáticas do livro”, explica 
Joyce. O grupo ainda conta com as baila-
rinas Aretha Paiva, Vanessa Queiroga e 
Lília Maranhão. 

A estreia de Castelo aconteceu em 
2009, após receber o prêmio Klauss Viana, 

O Instituto do Patrimônio Histórico e Artístico do 
Estado da Paraíba promove hoje à tarde, a partir das 
15h, a edição deste mês do Fórum de Ciência e Cultura 
no auditório do Iphaep, localizado na Avenida João Ma-
chado, 348, Centro. Participarão do Fórum a jornalista 
Pamela Bório, o jornalista Astier Basílio, além de Ângelo 
Emílio Pessoa (UFPB), Neide Medeiros (UFPB), Nonato 
Nunes (biógrafo de João Pedro Teixeira), Rosane Lacet 
(Iphaep), Magno Nicolau (Edtora Ideia) e Rosilene de 
Souza (UFPB). O evento pretende discutir como tema 
principal a polêmica das biografias não autorizadas, 
discussão reacendida com as últimas declarações de 
artistas da Música Popular Brasileira na mídia.

O caso mais recente, de conhecimento geral, deu-se 
em 2007, quando Roberto Carlos obteve na Justiça a proi-
bição da venda do livro Roberto Carlos em Detalhes, do 
jornalista e historiador Paulo César de Araújo. Na senten-
ça que sustou a circulação da obra, o juiz Maurício Chaves 
de Souza enfatizou que “no confronto entre o interesse 
público e o privado, o último é que deve prevalecer”.

Desde 2011 se discute no Brasil sobre o assunto 
das biografias não autorizadas, por conta de censuras 
a publicações feitas sem autorização dos biografados. 
Segundo o antropólogo Carlos Alberto Azevedo, co-
ordenador do Fórum de Ciência e Cultura, “a escolha 
da realização de um Fórum com este tema deve-se ao 
interesse que a polêmica das biografias não autorizadas 
vem despertando em todo o país e nós que trabalhamos 
com história e patrimônio cultural não poderíamos 
ficar à margem dessa discussão que agita a vida cultural 
brasileira. Afinal, biografia é história viva e, também, 
patrimônio cultural”, concluiu Azevedo. 

da Funarte, uma vitória para o grupo, que 
completa 10 anos em 2014. “Em 2004, 
quando começamos, ensaiávamos no meza-
nino do meu prédio. Hoje, temos uma sede 
e um CNPJ próprio. Foi a partir do quinto 
ano que começamos a ganhar editais a cada 
ano, resultado de muita vontade e respeito 
pelo o que fazemos. A companhia é o que 
ela é por causa por causa das pessoas que 
fazem parte dela”, pontua Barbosa. 

A obra conta ainda com 
comentários do também poeta 
Antônio Mariano, que também 
percebe o olhar de Marcus, ao 
qual classifica como encantado e 
desencantado, ao mesmo tem-
po. “São peças líricas de múltipla 
nuança, em boa parte epigramá-
ticas, algumas com caracterís-

ticas dos atuais cultuados mini 
ou microcontos (tão à medida 
da nova demanda de textos 
para  twitter e celular), outras, 
formalmente quase crônicas, que 
nos fazem lembrar mestres que 
abraçamos, como Drummond, 
para os quais a poesia (r)existe 
além do verso”, analisa.
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Brasil terá 576 mil novos casos e Paraíba vai inaugurar CDC

O Brasil deve registrar cerca de 
576 mil novos casos de câncer em 
2014/2015, estimativa 11% maior 
que o total de novos casos espera-
dos há dois anos - 520 mil. Os tipos 
mais frequentes são o de mama, en-
tre as mulheres (57.120) e próstata, 
nos homens (68.8 mil). Os dados fa-
zem parte da publicação Estimativa 
2014 – Incidência de Câncer no Bra-
sil, lançada ontem (27), Dia Nacional 
do Câncer, pelo Instituto Nacional do 
Câncer (Inca) e Ministério da Saúde 
(MS). 

Segundo o Inca, com exceção dos 
casos de câncer de pele não melano-
ma, a ocorrência será de 394.450 no-
vos casos. Destes, 52% atingirão ho-
mens - o que corresponde a 203.930 
casos - e 48% mulheres - 190.520. 
Dos 19 tipos mais incidentes, 14 são 
na população masculina e 17 na femi-
nina. Não há dados por Estado.

Só na região Nordeste, serão 
99 mil casos novos de câncer, sendo 
47.520 em homens e 51.540 em mu-
lheres. Destes, 12.930 de próstata e 
10.490 de mama. Conforme a publi-
cação, além do câncer de próstata, os 
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MEC abre inscrições para 
workshop com 200 vagas 
para o Brasil - Canadá 3.0

tipos mais frequentes da doença no 
sexo masculino são traqueia; brôn-
quio e pulmão; cólon e reto. Nas mu-
lheres, além do câncer de mama, os 
que têm maior ocorrência são cólon e 
reto; colo do útero. 

De acordo com o Ministério da 
Saúde, o aumento da estimativa pode 
ter relação com as melhorias na quan-
tidade e qualidade da base de dados. 
O número é calculado com base nas 
taxas de mortalidade dos estados e 
capitais brasileiras. Além disso, o MS 
informou que o maior número de ca-
sos da doença no Brasil e no mundo 
está relacionado ao envelhecimento 
da população, às mudanças na ali-
mentação, à pouca prática de exercí-
cios físicos e ao hábito de fumar, entre 
outros fatores de risco.

O investimento do Ministério da 
Saúde na assistência aos pacientes 
com câncer foi de R$ 2,1 bilhões no 
ano passado, o que representa cres-
cimento de 26% em relação a 2010. 
Com o aumento dos recursos, foi pos-
sível ampliar a rede de assistência à 
doença no Sistema Único de Saúde 
(SUS). Atualmente, 277 hospitais rea-
lizam diagnóstico e tratamento de 
câncer em todo o Brasil, sendo que 11 
deles foram habilitados neste ano.

Lucilene Meireles
lucilenemeirelesjp@hotmail.com

SErviço
Centro Especializado de Diagnóstico do Câncer da Paraíba (CDC)

Avenida Duarte da Silveira, 590 - Centro

Telefones - 3218-5369 ou 3218-5374

O Governo do Estado 
inaugura, na próxima sema-
na, o Centro Especializado de 
Diagnóstico do Câncer (CDC). 
No local, será oferecido um 
serviço especializado para de-
tecção precoce do câncer de 
mama. Com o CDC, a Paraíba 
terá mais oferta de serviços. 
Por enquanto, são realizados 
no local consulta especializa-
da, ultrassonografia, e proce-
dimentos invasivos como pun-
ção aspirativa e biópsia. No 
próximo ano, um mamógrafo 
estará à disposição da popula-
ção. 

Todos os procedimentos 
são regulados pelo município 
de João Pessoa. “É um servi-
ço de média complexidade e, 
por isso, não atendemos de-
manda espontânea”, ressaltou 
Roseane Soares, diretora geral 
do Centro de Diagnóstico do 
Câncer da Paraíba (CDC). As 
pacientes avaliadas no PSF são 
encaminhadas pelo médico 
quando ele percebe alguma 
alteração. 

“O ideal é que as mulhe-
res procurem a Unidade de 
Saúde da Família de seu bair-
ro, que vai encaminhá-la para 

o CDC. Somos um serviço de 
referência para todo o Estado 
e atuamos também na preven-
ção e diagnóstico precoce do 
câncer do colo do útero”, lem-
brou. O CDC é resultado do in-
vestimento que o Governo do 
Estado tem feito na ampliação 
do serviço. 

De acordo com Roseane 
Soares, o número de casos no-
vos de câncer de mama está 
crescendo bastante, principal-
mente em mulheres jovens. 
Uma das formas de explicar 
esse crescimento é a ques-
tão dos hábitos alimentares. 
“Fast food é muito prático, 
mas compromete a saúde. São 
alimentos muito condimen-
tados. Além disso, atribuímos 
também ao estilo de vida da 
população e ainda ao compo-
nente hereditário”, destacou.

Segundo ela, melhorar a 
alimentação, fazer caminha-
da, procurar o médico regular-
mente para fazer exames pe-
riódicos são conselhos valiosos 
para a prevenção da doença. 
Além do CDC, o Hospital Na-
poleão Laureano é referência 
no tratamento de câncer no 
Estado. 

Centro fará diagnóstico precoce

Saiba Mais

l A Organização Mundial da Saúde (OMS) fez uma projeção 
de 27 milhões de novos casos de câncer para o ano de 2030 
em todo o mundo, e 17 milhões de mortes pela doença. Os 
países em desenvolvimento serão os mais afetados, entre 
eles o Brasil.
l Válidas também para o ano de 2015, as estimativas não po-
dem ser comparadas com anos anteriores, uma vez que não 
têm como referência a mesma metodologia nem as mesmas 
bases de dados, tendo em vista que houve melhorias tanto 
na quantidade, quanto na qualidade das séries históricas de 
incidência e mortalidade.

Fonte: Inca

Taxa de incidência

Brasília – Para alertar os ho-
mens sobre a importância do 
diagnóstico precoce do câncer de 
próstata, a Sociedade Brasileira de 
Urologia (SBU), em parceria com 
Instituto Lado a Lado pela Vida, no 
início desse mês, iluminou pontos 
turísticos em várias cidades do 
país e distribuiu panfletos explica-
tivos no movimento chamado No-
vembro Azul. O tema da campanha 
- Um Toque, um Drible - pretende 
conscientizar os homens sobre a 
necessidade de se submeter a exa-
mes preventivos.

 Dados do Instituto Nacional 
do Câncer (Inca) informam que no 
ano passado foram identificados 
mais de 60 mil novos casos da do-
ença. O instituto considera câncer 
de próstata uma doença da ter-
ceira idade, porque cerca de três 
quartos dos casos no mundo sur-
gem a partir dos 65 anos. De acor-
do com Eduardo Ribeiro, uro-on-
cologista do Hospital Santa Lúcia, 
em Brasília, os homens estão mais 
conscientes, “não tanto quanto as 
mulheres, que vão ao ginecologis-
ta desde adolescentes, mas a gente 
não vê mais tanta resistência”, con-
tou Ribeiro.  A próstata é uma glân-
dula presente nos homens, locali-

SBU alerta homens sobre próstata
Câncer de mama é o tipo mais frequente entre as mulheres, com previsão de 57.120 novos casos entre 2014/2015

FoTo: Divulgação

Segundo o Inca, no Brasil, o 
câncer de próstata é o segundo 
mais comum entre os homens, 
atrás do câncer de pele. Em valo-
res absolutos, é o sexto tipo mais 
comum no mundo e o mais preva-
lente em homens, representando 
10% do total de cânceres. A taxa 
de incidência do câncer de prós-
tata é seis vezes maior nos países 
desenvolvidos em comparação aos 
países em desenvolvimento.

Na fase inicial, o câncer da prós-
tata não costuma apresentar sinto-
mas. Quando surgem são parecidos 
com os do crescimento benigno da 
próstata: dificuldade de urinar e ne-
cessidade de urinar mais vezes du-
rante o dia ou à noite. Na fase avan-
çada, a doença pode provocar dor 
nos ossos, problemas para urinar e, 

quando mais grave, infecção gene-
ralizada ou insuficiência renal.

O tratamento vai depender do 
estágio da doença, e pode ser feito 
com cirurgia, radioterapia, trata-
mento hormonal e algumas vezes 
apenas observação médica.

As ações do Novembro Azul 
preveem, além de uma iluminação 
azul em pontos turísticos, como o 
Cristo Redentor, no Rio de Janeiro, 
e o Congresso Nacional, em Brasí-
lia, a distribuição de panfletos em 
estádios de futebol durante o cam-
peonato brasileiro. A SBU vai entre-
gar uma lista de sugestões aos par-
lamentares, entre elas a criação de 
Centros de Referência em Saúde do 
Homem, para melhorar seu acesso 
ao SUS, assim como acontece com as 
mulheres.

zada abaixo da bexiga e à frente do 
reto. O câncer pode ser descoberto 
inicialmente no exame clínico, um 
toque retal, exame que enfrenta 
a resistência de muitos homens, 
combinado com o resultado de um 
exame no sangue. Se detectado o 
tumor, só a biópsia é capaz de con-

firmar a presença de um câncer. 
Segundo a SBU, quando descoberto 
no início, 90% dos casos de câncer 
de próstata são curáveis. De acordo 
com Ribeiro, pessoas que têm ca-
sos de câncer de próstata na famí-
lia, obesas, e negras têm mais risco 
de desenvolver a doença.
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Manual vai capacitar Unidades de Saúde
TransTornos menTais e drogas

Nova política será lançada 
pelos Ministérios da Justiça 
e da Saúde em janeiro

Em janeiro de 2014, a 
Secretaria Nacional de Polí-
ticas sobre Drogas do Minis-
tério da Justiça, em parceria 
com o Ministério da Saúde, 
irá lançar o “Manual de In-
tervenções para a Rede Bási-
ca de Cuidados: transtornos 
mentais, neurológicos e por 
uso de álcool e outras dro-
gas”, capacitando os profis-
sionais das Unidades Básicas 
de Saúde no que diz respeito 
ao acolhimento das pessoas 
intoxicadas. A notícia foi di-
vulgada ontem no III Semi-
nário Internacional – Rede 
de Pesquisa sobre Drogas, 
dando continuidade aos de-
bates sobre políticas públi-
cas para drogas. 

Para o psiquiatra José 
Manoel Bertolote, um gran-
de passo será dado com o 
lançamento do “Manual de 
Intervenções para a Rede 
Básica de Cuidados: trans-
tornos mentais, neurológicos 
e por uso de álcool e outras 
drogas”, previsto para janei-
ro de 2014 - uma parceria 
da Senad e do Ministério da 

Saúde. “A Unidade Básica 
de Saúde é deixada para se-
gundo plano hoje em dia. Ou 
nós transformamos ela no 
ponto principal, ou os traba-
lhos vão ficar “guetizados” e 
nós nunca iremos conseguir 
avançar”, afirma.

O manual, segundo ele, 
será a chance de acabar com 
a polarização entre o traba-
lho especializado e o traba-
lho na comunidade.

 Com a devida capaci-
tação da rede básica de saú-
de, os profissionais estarão 
prontos para atender aque-
les indivíduos que apresen-
tem algum tipo de intoxica-
ção, trazendo informações, 
inclusive, de como essas pes-
soas devem ser abordadas, 
como realizar o diagnóstico 
(trazendo informações como 
quais os principais sinais de 
dependência) e o que deve 
ser feito.  

Já o secretário de Saúde 
de São Bernardo do Campo, 
Arthur Chioro, apresentou, 
no evento, a Rede Interseto-
rial de Cuidado às Pessoas 
em Situação de visto abusi-
vo de Álcool, Crack e Outras 
Drogas que está sendo atual-
mente desenvolvida no mu-
nicípio atraindo os olhares 
de diversos cantos do mun-
do. “Nós precisamos fazer 
uma decisão: ou nós conti-

Justiça faz mutirão 
de conciliação

A Direção da 5ª Vara da 
Justiça Federal na Paraíba (JFPB), 
sediada em João Pessoa, realizará 
hoje, no período das 9h às 17h30, 
as audiências de conciliação nos 
processos de Execução Fiscal de 
dívida junto ao FGTS.

Um total de 57 processos 
está agendado para as audiências, 
com a participação da direção da 5ª 
Vara, dos devedores e dos repre-
sentantes da CAIXA e da Procura-
doria da Fazenda Nacional. 

Segundo a CAIXA, qualquer 
devedor com dívida junto ao FGTS 
executada perante a 5ª Vara, que ti-
ver interesse em negociar, mesmo que 
não intimado para comparecimento à 
audiência, poderá comparecer espon-
taneamente nesta quinta-feira (dia 
28) e procurar os representantes 
da instituição bancária.

Rafaela Gambarra
rafaelagambarra@gmail.com

Seminário Internacional debateu novas alternativas de atendimento aos usuários de drogas na Paraíba
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O 1º Seminário de Gestão Pe-
nitenciária: Pacificação e Integra-
ção em Segurança Pública na Área 
Prisional acontecerá amanhã no 
auditório do Fórum Cível Desem-
bargador Mario Moacyr Porto, 
em João Pessoa.

O evento tem como obje-
tivo promover o debate sobre 
gestão pública na área prisional, 
na perspectiva de Segurança Pú-
blica, pautado na valorização 
do detento, configurando-se 
uma oportunidade de debater a 
Política da Administração Peni-
tenciária no Estado da Paraíba. 

O seminário é destinado a di-
retores das unidades prisionais, 
gerentes e agentes públicos da 
área de segurança e professores 
e estudantes de Direito.

Das 8h às 18h acontecerão 
palestras, painéis e debates so-
bre assuntos relacionados ao 
sistema prisional. Entre os pales-
trantes destacam-se o secretário 
de Segurança Pública do Rio de 
Janeiro, José Mariano Beltrame, 
e o procurador federal Luciano 
Mariz Maia. Também darão pa-
lestras os secretários de Estado 
da Paraíba  Wallber Virgolino 

(Administração Penitenciária) e 
Cláudio Lima (Segurança Públi-
ca e Defesa Social).

Programação
O credenciamento está mar-

cado para as 8h e o primeiro pai-
nel começa às 9h e termina às 12h, 
sobre o tema “Gestão Penitenciá-
ria: Pacificação e Integração em 
Segurança Pública na Área Prisio-
nal”, que será coordenado pelo 
secretário Wallber Virgolino. O 
palestrante será o secretário cario-
ca José Mariano Beltrame. O se-
gundo painel vai das 14h às 16h 

e tem como tema “Ressocializa-
ção e Direitos Humanos”, com o 
procurador Luciano Mariz Maia 
como palestrante e sob a coor-
denação de Zioelma Maia, ge-
rente executiva de Ressocializa-
ção da Seap.

O terceiro painel começa às 
16h e vai até 18h com o tema 
“Sistema Penitenciário Parai-
bano: Desafio e Perspectiva”. 
A coordenadora da mesa será 
Gabriela Siqueira, ouvidora da 
Seap, e o palestrante será o ge-
rente do sistema penitenciário, 
Arnaldo Sobrinho.

Seminário terá palestra de secretários em JP 
gesTÃo PeniTenCiÁria

nuávamos com uma política 
de avestruz, fazendo de conta 
que o problema não existia, 
ou enfrentaríamos a partir 
de um novo patamar ético 
político. Optamos pela se-
gunda opção. Toda vida vale 
a pena”, disse. Segundo ele, 
a rede baseia-se em algumas 

diretrizes: na liberdade (co-
locando-se contra a questão 
da internação compulsória); 
o vínculo (tendo uma equipe 
que se responsabiliza pelo in-
divíduo, com, ainda, um pro-
fissional de referência para 
cada pessoa); e a singulari-
dade (para cada pessoa, deve 

ser construído um projeto 
terapêutico singular que res-
peite seu modo de vida e aju-
de a reconstruir sua inserção 
social). “A rede não se consti-
tui na rede da saúde mental. 
Ela é uma rede intersetorial 
que participa ativamente 
desse processo”, afirma.

Por fim, o pesquisador 
Félix Kessler, da Universidade 
Federal do Rio Grande do Sul 
(UFRGS), através de pesquisa 
realizada em seis capitais do 
país, apresentou alguns da-
dos alarmantes: 30 dias após 
a alta da internação, 65,9% 
dos pacientes tinham tido 
algum tipo de recaída. “A de-
sintoxicação é, na verdade, 
só o começo do tratamento. 
Cada paciente deve escolher 
suas dificuldades prioritá-
rias, e esse tratamento deve 
ser continuamente avaliado 
e modificado de acordo com 
sua necessidade”, avalia.

Segundo ele, a trajetória 
típica do usuário é procurar 
pelo tratamento, em seguida 
participar parcialmente dele 
e, então, abandoná-lo. “O que 
nós precisamos é uma inte-
gração da rede para que pos-
sam ser obtidos melhores re-
sultados, fornecendo a esse 
indivíduo condições dele se 
ressocializar. Fora isso, hoje 

também estamos na busca 
de medicamentos para lidar 
com os momentos de fissura 
e evitar recaídas”, disse. De 
acordo com estudo realizado 
com neuroimagem, o cére-
bro retoma sua capacidade 
de potência máxima apenas 
6 meses após o uso do crack. 
“Esse é um dado assustador. 
É necessário, portanto, que 
nós estejamos com esse in-
divíduo em um acompanha-
mento intenso. Não existe 
um tempo ideal de interna-
ção. Mas mesmo após esse 
período é necessário um 
acompanhamento”, disse. 

Intervenção
O pesquisador Francisco 

Inácio Bastos, coordenador 
da pesquisa “Perfil dos usuá-
rios de crack e/ou similares 
no Brasil”, aponta que a in-
tervenção preventiva deve 
ser feita desde os primeiros 
anos do período escolar. “Se 
você deixar para o Ensino 

Médio, mais de um terço das 
pessoas já foram embora, 
já estão nas drogas. Se você 
quiser trabalhar preventi-
vamente, tem que trabalhar 
desde cedo”, disse.

Ainda, segundo ele, isso 
deve ser feito de forma inteli-
gente, sem que a curiosidade 
das crianças seja despertada.  
“O conflito com os pais, com o 
professor, sempre é presente. 
Normalmente, essas pessoas 
são curiosas. O problema não 
é a experimentação: é você 
sair da experimentação para o 
hábito. E isso acontece se não 
houver um acompanhamento”, 
diz. 

Como exemplo, ele cita 
uma parceria realizada pela 
Secretaria Nacional de Polí-
ticas sobre Drogas (Senad) 
com Maurício de Sousa para 
o lançamento de quatro pu-
blicações em quadrinhos 
com foco na prevenção do 
uso de drogas e álcool entre 
os adolescentes. Essas revis-

tas serão distribuídas em 15 
mil escolas públicas por todo 
o Brasil cujos professores es-
tão participando do curso de 
Prevenção do Uso de Drogas 
para Educadores de Escolas 
Públicas, oferecido na moda-
lidade à distância pela Uni-
versidade de Brasília (UnB).

Situação na Paraíba 
 A Paraíba é o primeiro 

Estado do ranking nacional 
em número de Centros de 
Atenção Psicossocial (Caps) 
implantados. São 82 serviços, 
divididos entre Caps I (para 
municípios com até 15 mil 
habitantes), Caps II (até 60 
mil habitantes), Caps III (150 
mil habitantes), Caps (espe-
cializados no atendimento a 
crianças e adolescentes).  

Fora isso, o Estado conta 
também com os “Consultó-
rios na Rua”, voltados para 
as pessoas que estão em si-
tuação de rua. Na Paraíba, no 
primeiro semestre de 2013, 

1370 pessoas foram atendi-
das pelo Consultório na Rua, 
sendo 508 em João Pessoa 
e 862 em Campina Grande. 
Os Consultórios de Rua são 
dispositivos clínico-comuni-
tários que ofertam cuidados 
em saúde aos usuários em 
seus próprios contextos de 
vida, adaptados para as es-
pecificidades de uma popu-
lação complexa.

Desintoxicação é só o começo do tratamento

eVL realiza Festival
de artes amanhã

Amanhã, a partir das 19h30, 
a Escola Virgem de Lourdes realiza 
o Festival de Artes Lourdinas (FAL). 
O evento, que também celebra o Dia 
de Ação de Graças, homenageia os 
60 anos de fundação da instituição 
de ensino e marca o encerramento 
das comemorações. 

Durante o FAL, que será rea-
lizado no Ginásio de Esportes da 
EVL, acontecerão apresentações 
de música, teatro, dança e vídeos. 
Alunos de todos os níveis de ensino 
da Escola – da Educação Infantil ao 
Ensino Médio Inovador – estão en-
volvidos no espetáculo. Iniciando 
pela aparição de Nossa Senhora de 
Lourdes, o evento contará a histó-
ria da chegada das Irmãs Lourdinas 
em Campina Grande e destacará os 
acontecimentos mais importantes 
das últimas seis décadas. 

motoristas terão 
que fazer exame

Brasília – Motoristas profis-
sionais das categorias C, D e E, que 
dirigem caminhões e ônibus, terão 
que fazer exame toxicológico de larga 
detecção, capaz de identificar o uso 
de substâncias psicoativas, como 
cocaína e maconha. A análise será 
obrigatória para a renovação da Car-
teira Nacional de Habilitação (CNH), 
mudança de categoria e obtenção da 
primeira habilitação em uma dessas 
categorias. A regulamentação do Con-
selho Nacional de Trânsito (Contran) 
sobre o tema está publicada na edição 
de ontem do Diário Oficial da União. 
A medida entra em vigor em janeiro 
do ano que vem e terá efeito legal a 
partir do segundo semestre de 2014. 
De acordo com Roberto Craveiro, coor-
denador-geral de Informatização e 
Estatística do Contran, o objetivo é 
garantir mais segurança no trânsito. 

sTF adia julgamento 
de plano econômico

Brasília – O Supremo Tribunal 
Federal (STF) decidiu ontem que o 
voto dos ministros no julgamento das 
ações sobre perdas no rendimento de 
cadernetas de poupança por causa 
de planos econômicos será proferido 
somente em fevereiro. Os ministros 
decidiram, porém, iniciar o julgamen-
to, para que as partes envolvidas e os 
advogados façam a sustentação oral. 
O adiamento da conclusão do julga-
mento partiu de um pedido do minis-
tro Marco Aurélio, que considerou ina-
dequado iniciar a análise do processo 
perto do recesso no Judiciário. “O que 
proponho é que não julguemos esses 
processos que estão pautados no dia 
de hoje. E que deixemos já agenda-
do para o início do ano judiciário de 
2014”, afirmou Marco Aurélio.

65,9% dos 
pacientes tiveram 
algum tipo de 
recaída, 30 dias 
após a alta da 
internação, 
aponta pesquisa 
em seis capitais
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MEC abre inscrições para workshop com 200 vagas

Brasil-Canadá 3.0
A Secretaria de Educação Bá-

sica (SEB) do Ministério da Edu-
cação confirmou a participação na 
Conferência Internacional Brasil-
Canadá 3.0, no início de dezembro, 
em João Pessoa. Além de um stand, 
a SEB também ministrará um pai-
nel e uma workshop para 200 
participantes. As inscrições para o 
workshop encontram-se abertas e 
podem ser feitas acessando o ende-
reço http://www.br30.org.br/

O painel terá como tema princi-
pal o “Plano Nacional de Conteúdos 
Digitais do MEC”, e será apresenta-
do pela diretora de formulação de 
conteúdos educacionais, Monica 
Gardelli, e pelo coordenador da CG-
MID, Edgard Rebouças, em parceria 
com integrantes da National Film 
Board of Canada, referência em 
produção de conteúdos interativos, 
webdocs não lineares e animação.

O workshop, sobre produção 
de conteúdos educativos digitais, 
acontecerá no dia 4 de dezem-
bro, das 9h às 12h30 e das 14h às 
18h30, e tratará de quatro temas: 
“Como produzir?”, com a equipe da 
TV Escola; “Como interagir?”, com 
a equipe do Portal do Professor; 
“Como Formar?”, sobre o e-ProInfo 

e “Como utilizar?”, sobre o progra-
ma Salto para o Futuro. Esta divisão 
permitirá que cada participante 
confira como são desenvolvidos os 
conteúdos de cada um dos projetos.

A TV Escola é o canal do Minis-
tério da Educação, com programas 
voltados para alunos, professores e 
a todos os interessados em apren-
der. O Salto para o Futuro é um pro-
grama semanal da TV Escola que 
discute os desafios da educação, 
permitindo que professores de todo 
o país participem de um debate ao 
vivo por meio de vídeos e das redes 
sociais. O ‘Salto...’ irá falar sobre as 
tecnologias em sala de aula e focará 
sua oficina em como utilizar o pro-
grama na formação dos professores.

No Portal do Professor, o edu-
cador pode produzir e comparti-
lhar aulas, além de acessar uma co-
leção de materiais didáticos. Neste 
espaço, os participantes poderão 
entender como interagir com pla-
taformas de conteúdos educativos 
digitais.

O e-ProInfo é um ambiente co-
laborativo de aprendizagem com 
fóruns, oficinas e cursos on line vol-
tados para a formação continuada 
do professor.

Informações sobre o workshop

Inscrições: http://www.br30.org.br/
Público: geral
Quantidade de participantes: 200 pessoas a serem divididas nos 4 workshops

l Oficinas
- Como produzir? – TV Escola
- Como formar? – ProInfo
- Como interagir? – Portal do Professor
- Como utilizar? – Salto para o Futuro

l Saiba mais

Sobre a Conferência- A Brasil-Canadá 3.0, edição 2013 é uma conferên-
cia nacional que trata das mídias digitais e dos seus impactos na sociedade. 
O objeto central da conferência é definir desafios do futuro digital do Brasil 
com o engajamento e a participação de vários setores da sociedade. O tí-
tulo desta edição da conferência será “Processos criativos na indústria da 
convergência: oportunidades e desafios para a produção de conteúdo no 
ambiente da economia digital”.

Inspirada no modelo da Conferência Canadá 3.0, a Brasil-Canadá 3.0 
deste ano acontecerá mais uma vez na Paraíba nos dias 5 e 6 de dezembro, 
no Centro de Convenções Poeta Ronaldo Cunha Lima, no polo Cabo Branco, 
em João Pessoa. O evento reunirá Governo, Pesquisadores e Indústria de 
Tecnologia da Informação e Comunicação (TIC) para debater assuntos rela-
cionados ao desenvolvimento e inovação.

Pessoas de baixa renda e que este-
jam pelo menos seis meses sem estudar, 
no caso da Graduação, terão oportuni-
dade de ganhar bolsas de estudo de até 
50% em todo país, por meio do progra-
ma de inclusão educacional Educa Mais 
Brasil. Na Paraíba, estão sendo ofereci-
das 2.182 vagas para o Ensino Superior 
e Básico. A inscrição para o processo se-
letivo é gratuita e realizada exclusiva-
mente no site do programa, no endere-
ço http://www.educamaisbrasil.com.br/.

Em todo país estão sendo oferecidas 
120 mil bolsas de estudo e os interessa-
dos podem concorrer para o Ensino Bá-
sico, cursos técnicos, graduação (EAD e 
presencial), pós-graduação (EAD e pre-
sencial). A diretora de Expansão e Rela-
cionamento do Educa Mais Brasil, An-
dréia Torres, explicou que o objetivo do 
programa é incluir as pessoas que estão 
fora do cenário educacional, oferecendo 
uma alternativa para quem não poderia 

entrar em uma faculdade, curso ou esco-
la de qualidade. Para os cursos técnicos e 
de ensino básico os responsáveis deverão 
comprovar que não têm condições finan-
ceiras de pagar mensalidades integrais 
nas unidades escolares. Já os interessados 
nos cursos de Graduação, além das con-
dições socioeconômicas, comprovar que 
não estão cursando o Ensino Superior há 
pelo menos seis meses. 

A seleção para o ingresso no progra-
ma Educa Mais Brasil será feita com base 
nos dados socioeconômicos do candidato 
e o seu desempenho no Exame Nacional 
do Ensino Médio – Enem. A aprovação do 
candidato será feita por meio de avalia-
ção da unidade escolar ou processo sele-
tivo da instituição de ensino, no caso da 
graduação ou pós-graduação.

Para se inscrever o interessado 
deve acessar o site do Educa Mais Brasil 
(www.educamaisbrasil.com.br), selecio-
nar o grau de ensino e informar os da-
dos solicitados. Caso seja contemplado 
pelo programa, o candidato receberá 
a carta de aprovação por e-mail. Ao 

ser aprovado no vestibular (no caso da 
graduação), o candidato deve imprimir 
sua carta e a apresentar na instituição 
de ensino para garantir sua bolsa. Na 
Paraíba, 34 escolas do Ensino Básico 
(Fundamental e Médio) participam do 
programa Educa Mais Brasil, enquanto 
oito instituições de Ensino Superior ofe-
recem bolsas para cursos de graduação 
e outras quatro para Pós-Graduação.

As escolas do ensino básico são: 
Ana Barros Colégio E Curso, Baby Hou-
se Evolução, Berçário Amor de Mãe, 
Carl Rogers Centro de Educação,

Centro de Atividades Educacionais 
Flipper, Centro Educacional Beth Sha-
lom, Centro Educacional Moriá, Colé-
gio e Curso Decisão, Colégio e Curso 
Ipi, Colégio Gurgel, Colégio Iensc, Co-
légio Intensivo, Comecinho do Saber, 
Elohim Colégio e Curso, Escola Ciranda 
Cirandinha, Escola Corujinha, Escola de 
Educação Infantil Futura, Escola Época, 
Escola Mar e Sol, Escola Prof. Ramalho 
Sul, Escola Professor Ramalho, Escola 
Vida Escola Walt Disney, I E G Colégio 

e Curso, Iepma Colégio e Curso João 
Pessoa, Instituto Anjinho Azul, Institu-
to Augusto dos Anjos, Instituto Dona 
Abelhinha, Instituto Nossa Senhora das 
Graças, João Machado Colégio e Curso 
– Bessa, João Machado Colégio E Cur-
so – Jaguaribe, Millennium Colégío e 
Cursos, Pequeno Gigante e Sistema de 
Ensino El Shaddai.

As instituições de Ensino Superior 
que oferecem bolsas para cursos de 
graduação são: Cesrei Faculdade, Faes-
ne Ensine Faculdades, Fesp Faculdades, 
Iesp,  Fatecpb, Lumen Faculdades, Uni-
pê - Centro Universitário de João Pes-
soa, Universidade Estácio de Sá e Uno-
par - Universidade Norte do Paraná. 
E as de pós-graduação são: Estratego 
Centro de Educação Corporativa, Facul-
dade Redentor, PUC Minas - Escola Sa-
télite e Universidade Estácio de Sá. 

Mais informações sobre o Educa 
Mais Brasil estão disponíveis no site 
ou através da central de atendimento 
nos telefones 0800 724 7202/ 0800 724 
7775.

Programa Educa Mais oferece 2.182 bolsas na PB
ENSINO SUPERIOR E BÁSICO

Cleane Costa
cleanec@gmail.com

Usar camisetas ou vestidos com 
estampas personalizadas já não é ne-
nhuma novidade no cotidiano, mas 
a startup PhD PhotoDress -http://
www.phdress.com/ - encontrou um 
diferencial neste mercado, e irá apre-
sentá-lo na Conferência Internacio-
nal Brasil-Canadá 3.0. Trata-se de 
possibilitar a impressão de obras de 
arte nos itens de vestuário, e os artis-
tas ainda podem levar 15% de royal-
ties pela venda das peças. Segundo 
Taina Barrionuevo, que representa 
a PhD PhotoDress no evento, a star-
tup é a “Primeira Galeria de Arte para 
Vestir do Mundo”. 

Ela oferece aos artistas a possi-
bilidade de reproduzir as suas obras 
em vestidos e camisetas em formato 
full print e atingir um público consu-
midor de moda especial e pela inter-
net. “Com a colaboração dos artistas, 
criamos um catálogo de artes para 
vestir, que são produzidas sob enco-

menda e em tiragens limitadas, ou 
seja, estampamos a camiseta apenas 
após a compra pelo site ou pelo ata-
cado. Todas as nossas camisetas são 
produzidas por nós, com uma mo-
delagem especial em 2D, de maneira 
que a arte não fique com defeitos ou 
marcas brancas no ombro ou na cava 
(como normalmente aconteceria ao 
estampar uma camiseta comum)”, 
explicou. 

O conceito da PhD surgiu há cer-
ca de cinco anos, logo após Taina gra-
duar-se na faculdade de moda. “Na 
época eu não tinha experiência algu-
ma com empreendedorismo e estava 
me aprofundando nas práticas de co-
mércio eletrônico. No final de 2011, 
comecei a desenhar o plano de negó-
cios da PhD de maneira que eu con-
seguiria unir Moda, Arte e Internet, 
minhas paixões”, disse. A oportuni-
dade de concretizar o sonho da PhD 
apareceu quando foi convidada a se 

inscrever na Aceleratech e recebeu 
treinamento. Os contatos com o pú-
blico e com os artistas que colaboram 
ou que podem vir a colaborar acon-
tecem através de emails pessoais e 
redes sociais como Facebook e Insta-
gram. “Também chegamos ao público 
através de projetos chamados “Edital 
PhD”, para o qual firmamos uma par-
ceria com uma instituição e lançamos 
um tema para ser desenvolvido artis-
ticamente e posteriormente transfor-
mado em produto. 

 O lançamento desta linha de 
produtos é feita em meio offline. 
Desta maneira atingimos um público 
que normalmente não conversaria 
conosco on line”, completou. Partici-
pante da competição entre startups 
dentro da programação da Confe-
rência, Taina diz que está curiosa em 
saber o que vai acontecer, mas sem 
altas expectativas. “Somos mais calo-
rosos e animados!”, resume.

PhotoDress faz impressão em roupas

FOTO: Divulgação



Sras. Fátima Gaudêncio, 
Martha Burity, Melita 
Seixas e Vera Brasileiro, 
dentista Diego Gonçalves, 
bioquímico Germano Agra 
Cariri Caetano, advogada 
Nilma Vieira Arcoverde, 
psicóloga Oneyde Mo-
rais, médico Paulo Soares 
Loureiro, apresentadora 
de TV, Thereza Madalena, 
desembargador Marcos 
Otávio Araújo de Novaes.
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Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

Parabéns

Dois Pontos

  A escritora Lourdinha 
Luna lança hoje seu livro “Na 
Varanda do Cabo Branco”, a 
partir das 18h na Fundação 
Casa José Américo.
  A obra aborda movimentos 
sociais, científicos, literários, 
entre outros da década de 60 e 
mais as eleições indiretas de 
1971 a 1982.

Zum Zum Zum
   Foi na Igreja de São Pedro São Paulo, no último domingo, o batizado da pequena 
Camila, filha de Flávia Marques e Eduardo Lucena, tendo como padrinhos o advogado José 
Gomes e Juliana Falcão. A menina é neta de Fernando e Maria Marta Andrade.

   È hoje, às 19h no Zarinha Centro de Cultura, em Tambaú, a palestra da 
professora Zarinha para os alunos do curso de Arte e Museus. Na pauta, a obra 
“Grandes Sertões Veredas”, de Guimarães Rosa.

FOTO: Goretti Zenaide

Leonardo Fontes, Delano Tavares, Luís Antônio Trigueiro, cantor Luan Estilizado e Diego Tavares

FOTO: Goretti Zenaide

A Camisa
A MARCA Nike 

lançou no último do-
mingo no Copacabana 
Palace, no Rio de Ja-
neiro, o novo uniforme 
da Seleção Brasileira 
para a Copa do Mundo 
de 2014. Com novo 
desenho na gola em Y 
e cara de peça vintage,  
o modelo pretende 
resgatar o áureo tem-
po do futebol brasilei-
ro dos anos 60 e 70. A 
novidade é que é feita 
de material reciclado 
com reforço nas áreas 
de maior impacto.

Alegria, alegria no camarote vip do Chopp Time: Roxana Roque Fontes, Rita Tavares e Larissa Tavares
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Dalva e Dácio Gonçalves com os anfitriões do último sábado, 
Jandirinha e Reginaldo Tavares no camarote do Chopp Time

“A felicidade
morava tão vizinha 
que, de tolo, 
até pensei que fosse 
minha”

“A felicidade aparece 
para aqueles que 
reconhecem a importância 
das pessoas que passam 
em nossa vida”

CHICO BUARQUE CLARICE LISPECTOR

Gladiadores

AS SANDÁLIAS 
gladiadores invadiram 
as prateleiras da 
Calzature, no Manaíra 
Shopping. Inspiradas 
nos calçados da Roma 
Antiga, com tiras finas 
ou grossas de couro que 
amarram ou abotoam 
no peito do pé, tor-
nozelos e pernas, elas 
vão acontecer neste 
verão.

Conquista

A UNIVERSIDADE 
Federal da Paraíba 
comemora a conquis-
ta do terceiro lugar 
no Prêmio Santander 
Universidades, na 
modalidade saúde com 
o projeto “AMP-H o 
novo Método de De-
tecção e Diagnóstico 
do HPV e Subtipos de 
Alto Risco Oncogênico 
para Câncer Cevical”. 
A premiação foi em 
São Paulo, com as 
presenças da reitora 
Margareth Diniz e do 
professor Eleônidas 
Moura de Lima.

Comemoração
FOI SUCESSO absoluto de público a festa pro-

movida pelos empresários Diego e Delano Tavares para 
comemorar o quarto aniversário do Chopp Time Street. 
Mas o que mais me impressionou foi a quantidade de 
jovens bem nascidos que foram assistir o show do Rei 
do Brega, Reginaldo Rossi, com direito inclusive a subi-
das no palco de fãs para cantar abraçadas a ele, que do 
alto dos seus bem vividos 69 anos demonstrava uma 
vitalidade de um menino. 

Além de Reginaldo, a festa contou primeiramente 
com show de forró com sanfoneiro Luan, filho de 
Amazan e ao final, a animação ficou por conta de Ramon 
Schnayder, ex-vocalista da banda Ala Ursa que tem feito 
sucesso em carreira solo.

Marcamos presença no camarote vip da família 
Tavares, comandado por Jandirinha e Reginaldo, que 
recebiam os convidados com comes e bebes. Destaque 
para as presenças de Veneziano e Ana Cláudia Vital do 
Rego. Em outro camarote avistamos também os queridos 
Beth e Fred Ferreira, do restaurante Adega do Alfredo.

Thereza Madalena e seu filho Wladimir César, ela é a 
aniversariante de hoje

Prêmio Sebrae
ESTÃO ABERTAS as inscrições para a sexta edição 

do Prêmio Sebrae de Jornalismo que vai reconhecer as me-
lhores matérias veiculadas em 2013, com temática voltada 
para os pequenos negócios. As categorias são Jornalismo 
Impresso, Radiojornalismo, Telejornalismo, Webjornalismo, 
Fotojornalismo e Reportagem Cinematográfica, além de 
duas premiações especiais. Informações no site www.
premiosebraedejornalismo.com.br.

Encontro

COMEÇA HOJE  
e vai até amanhã no 
Hotel Ponta Verde, 
em Maceió-AL, o 97o 
Encontro do Colégio 
de Presidentes dos 
Tribunais de Justiça 
do Brasil. A Paraíba 
está representada 
pelo presidente em 
exercício do TJPB, 
desembargador Rome-
ro Marcelo da Fonseca 
Oliveira.

Paralimpíadas

A DELEGAÇÃO de 
Paratletas da Paraíba, 
com apoio do Governo 
do Estado, está partici-
pando em São Paulo até 
o próximo domingo das 
Paralimpíadas Escolares 
Brasileiras.

A Paraíba no ano 
passado conquistou 22 
medalhas e este ano 
concorre nas modalidades 
Atletismo, Natação Fute-
bol de 5, Goalball, Bocha, 
Judô e Tênis de Mesa.
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Dentista Diego Gonçalves e arquiteta Milena Régis Gonçalves, ele é o 
aniversariante de hoje

   Será no próximo dia 13, no piso superior do restaurante  Blunelle, na Av. Epitácio 
Pessoa, a confraternização natalina da associadas da AEMP. A entidade é presidida por 
Rosane Gomes, tendo como vice, Elizabeth Coutinho.

Advogados
0S ADVOGADOS que 

quiserem ficar quites com 
a OAB/PB têm até amanhã 
para negociarem seus 
débitos. Depois do prazo, 
haverá execução judicial, 
atendendo uma exigência 
do Conselho Federal da 
Ordem.

FOTO: Dalva Rocha
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Fundeb: 38 prefeituras 
paraibanas ainda não
solicitaram recursos
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As matrículas dos alunos 
que já fazem parte da rede es-
tadual de ensino será feita au-
tomaticamente durante o mês 
de dezembro. De acordo com 
cronograma organizado pela 
Secretaria de Estado da Edu-
cação (SEE), os alunos novatos 
serão matriculados de 2 a 31 
de janeiro. A rede permanece-
rá recebendo matrículas du-
rante todo o ano de 2014 para 
atender casos de transferência 
entre instituições de ensino.

A documentação necessá-
ria para matrícula é a seguin-
te: duas fotos 3x4, Certidão de 
Nascimento ou RG e o Históri-
co Escolar. O ano letivo de 2014 
– que terá 206 dias de aulas – 
terá início no dia 5 de fevereiro.

O Governo Estadual dispo-
nibiliza no endereço eletrônico 
http://www.paraiba.pb.gov.br 
o cadastro das escolas da rede 
de ensino estadual. O usuário 
poderá pesquisar a escola mais 
próxima de sua residência para 
o ingresso do aluno. 

O setor de planejamento 
da SEE está iniciando o proces-
so de aquisição de material es-
colar e fardamento para o ano 
de 2014, segundo informações 
do gerente de Administração 
da SEE, Flávio Barros. 
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Para os alunos novatos, 
as matrículas acontecem 
de 2 a 31 de janeiro

Matrículas começam em dezembro
rede estadual de ensino

Agora é lei federal: 
estabelecimentos de ensi-
no não podem pedir ma-
terial de uso coletivo aos 
alunos. Os custos com esse 
tipo de material têm que 
estar inseridos nas men-
salidades. A lei federal nº 
12.886, de 26 de novem-
bro de 2013 entrou em 
vigor ontem e é um inciso 
à lei 9.870, de 1999, que 
dispõe sobre o valor total 
das anuidades escolares e 
dá outras providências. A 
lei entrou em vigor desde 
ontem, data da sua publi-
cação.

Assinada pela presi-
dente Dilma Rousseff, a 
lei, dispõe que será nula 
a cláusula contratual que 
obrigue o contratante 
ao pagamento adicional 
ou ao fornecimento de 
qualquer material escolar 
de uso coletivo dos estu-
dantes ou da instituição, 

necessário à prestação 
de serviços educacionais 
contratados, devendo os 
custos correspondentes 
ser sempre considerados 
nos cálculos do valor das 
anuidades ou semestrali-
dades escolares. 

O secretário executivo 
do Procon-PB, Marcos San-
tos, disse que na prática, a 
Paraíba já fiscalizava este 
tipo de ação. “Nós éramos 
regidos por uma lei munici-
pal, agora que a lei é fede-
ral, a fiscalização será mais 
fácil e mais extensa. Essa é 
mais uma vitória do consu-
midor”, disse.

O presidente do Sindi-
cato das Escolas Particula-
res, Odésio Medeiro, disse 
que as escolas do Estado 
se adequarão à lei. “Na 
Paraíba as escolas cobram 
mensalidades muito bara-
tas, muito menores do que 
o cobrado no Sudeste, mas 
as escolas se adequarão”, 
comentou.

“Sempre achei estra-

nho ter que comprar copo 
descartável e papel higiê-
nico para mandar para a 
escola. Além de saber que 
uma criança na pré-escola 
não usa uma resma de pa-
pel ofício. Além de pedir 
o que não pode, algumas 
escolas ainda exageram. 
Escolhi desde sempre uma 
escola que não exigisse es-
sas coisas e acho muito cer-
to isso virar lei”, comentou 
Marina Ferreira, mãe de 
Bia, de três anos.

Pedir material de uso coletivo fere lei federal
alerta Para as esColas

Lidiane Gonçalves
Lidianevgn@gmail.com

Os custos com 
esse tipo de 
material têm 
que estar 
inseridos na 
mensalidade 
cobrada pelas 
instituiçõess

Marcos Santos disse que a fiscalização será intensificada

FOtO: Ortilo Antônio
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Fundeb: 38 prefeituras da PB 
ainda faltam solicitar recursos

Termina no próximo 
sábado o prazo para as 
prefeituras solicitarem a 
suplementação de recur-
sos do Fundo de Manuten-
ção e Desenvolvimento da 
Educação Básica e de va-
lorização dos Profissionais 
da Educação (Fundeb).  Só 
podem solicitar a suple-
mentação os municípios 
que possuem creches pú-
blicas ou conveniadas. Na 
Paraíba, apenas 190 se en-
quadram nesta situação. 
Desse total, 141 municípios 
já estão cadastrados, 11 em 
fase de cadastramento e 38 
prefeituras ainda faltam fa-
zer a solicitação. 

O fundo possui como 
público-alvo as crianças 
beneficiárias do Bolsa Fa-
mília, de 0 a 48 meses, ma-
triculadas em creches da 
rede pública ou convenia-
da. Em 2013, o Ministério 
do Desenvolvimento Social 
e Combate à Fome (MDS) 
disponibiliza R$ 500 mi-
lhões em todo o país para 
esta ação que faz parte do 
Brasil Carinhoso.

O MDS suplementa em 
50% os valores do Fundeb 
para cada criança bene-
ficiária do Bolsa Família, 
com idade até 48 meses, 
matriculada. Na Paraíba, 
38 prefeituras ainda preci-
sam informar os dados no 
sistema do Ministério da 
Educação.

Até ontem (27), segun-
do o MDS, 141 prefeituras 
do Estado informaram as 
matrículas no Sistema In-
tegrado de Monitoramen-

Prazo para solicitar a 
suplementação termina 
no próximo sábado

to, Execução e Controle 
(Simec), do Ministério da 
Educação (MEC). Em todo 
o Nordeste, 944 municí-
pios já pediram os valores 
da suplementação, que po-
dem ser usados para via-
bilizar os custeios com a 
educação infantil previstos 
no Fundeb, bem como em 
despesas com alimentação 
e cuidados pessoais dos 
pequenos. Os repasses são 
anuais e devem ser investi-
dos nas creches. O municí-
pio que não efetuar a solici-
tação, deixará de receber o 
valor do investimento.

Para fazer o cadastro, o 
prefeito deve preencher o 
número de alunos do Bol-
sa Família no Simec. Ainda 
segundo representantes do 
MDS,  é  muito importante 
que, após o preenchimen-
to, o gestor envie os dados 
para análise do MEC. Após 
o cadastro, o MEC faz a aná-
lise da solicitação, compa-
rando as informações com 
as do Censo Escolar do ano 
passado, para que os valo-
res sejam liberados.

Em 2012, R$ 209 mi-
lhões foram repassados 
para atender a mais de 378 
mil crianças do Bolsa Famí-
lia que estudam em 22.838 
creches de todo o país. O 
objetivo é reforçar a ofer-
ta de vagas em educação 
infantil para as famílias de 
baixa renda.  Para o MDS os 
investimentos incentivam 
os gestores a ampliar o nú-
mero de vagas em creches 
para as crianças beneficiá-
rias do Bolsa Família.

Algumas prefeituras 
encontram-se com o ca-
dastro em andamento, é 
o caso dos municípios de 
Teixeira, Damião, entre ou-
tros. Segue abaixo a lista 
das 38 cidades que faltam 
fazer o cadastro.

Policiais militares da 
Ronda Ostensiva Tática com 
Apoio de Motocicletas (Ro-
tam) do 1º Batalhão apreen-
deram duas armas de fogo 
durante rondas, na noite da 
última terça-feira, na comuni-
dade do Riachinho, no bairro 
Treze de Maio, na capital.

Durante a operação, 
os policiais encontraram 
um homem em atitude sus-
peita, que estava portando 
dois revólveres calibre 38 
e munição, conforme infor-
mou o cabo Klebson Ferrei-
ra. “Assim que ele percebeu 
nossa presença, ele tentou 

esconder as armas em cima 
de uma casa, saiu correndo e 
pulou o muro de outras resi-
dências, fugindo em seguida 
por dentro da mata”, contou 
o policial, lembrando que 
a Rotam continuará inten-
sificando as rondas na co-
munidade para retirar mais 
armas de circulação e com-
bater o tráfico de drogas.

Os dois revólveres fo-
ram levados para a 1ª Dele-
gacia Distrital, em Cruz das 
Armas, e serão submetidos 
à perícia para saber a quem 
pertence e se já foram utili-
zados em algum crime.    

PM apreende armas na 
comunidade Riachinho

OPERAÇÃO DA ROTAM

Nádya Araújo
Especial para A União

Alagoa Grande, Alagoa Nova, Aparecida, Ara-
runa, Boa Ventura, Bonito de Santa Fé, Boqueirão, 
Cachoeira dos Índios. Cacimba de Dentro, Caldas 
Brandão, Caraúbas, Caturité, Gurjão, Itabaiana, Ita-
pororoca, Itatuba, Lagoa Seca, Lastro, Lucena, Ma-
manguape, Manaíra, Marcação, Matinhas, Matu-
réia, Mogeiro, Monte Horebe, Ouro Velho, Princesa 
Isabel, Queimadas, Salgadinho, Santa Teresinha, 
Santana de Mangueira, São João do Rio do Peixe, 
São José do Bonfim, São Mamede, São Sebastião de 
Lagoa de Roça, Serraria e Solânea.

Sem cadastro

Cupom Legal 
sorteia amanhã 
mais R$ 15 mil 
em prêmios

Lançada no final de 
agosto pelo governador Ri-
cardo Coutinho, a Campanha 
Cupom Legal, realizada pela 
Lotep em parceria com a Se-
cretaria de Estado da Recei-
ta, promove amanhã mais um 
sorteio. Na oportunidade, se-
rão sorteados cinco prêmios 
de R$ 1 mil e o prêmio espe-
cial, no valor de R$ 10 mil. 

De acordo com o supe-
rintendente da Lotep, Fábio 
Carneiro, 65 consumidores 
já foram contemplados até 
o momento, perfazendo o 
total de R$ 125 mil em prê-
mios sorteados. “Estamos 
encerrando o terceiro mês 
de sorteios com números 
bastante expressivos, que de-
monstram a boa aceitação da 
campanha em todo o Estado”, 
destacou. 

Fábio Carneiro lembrou 
que os consumidores não 
precisam mais pedir para 
que o lojista insira o número 
do CPF no cupom fiscal, basta 
enviar o SMS com os dados da 
compra e participar dos sor-
teios durante 90 dias. “Para 
participar é muito simples: 
basta enviar mensagem para 
o número 8383 informando 
o número da inscrição esta-
dual (IE) do estabelecimen-
to, seguido da data completa 
da compra, número do COO 
(Contador de Ordem de Ope-
ração) e o valor da compra”, 
observou.

Fábio Carneiro disse que 
a expectativa para o sorteio 
de amanhã é a melhor possí-
vel. Ele revelou que o número 
de participante é muito gran-
de e que a cada semana os 
sorteios são realizados com 
número recorde de consumi-
dores. “Estaremos sorteando 
um prêmio de R$ 10 mil, e já 
preparando o grande prêmio 
de dezembro, quando sortea-
remos R$ 30 mil”, disse.

Como concorrer
Para participar dos sor-

teios, o consumidor deverá 
enviar uma mensagem (SMS), 
via celular, para o número 
8383, informando os seguin-
tes dados presentes no cupom 
fiscal: inscrição estadual (IE), 
data completa da compra, nú-
mero do COO (Contador de 
Ordem de Operação) e o valor 
da compra. A digitação des-
ses números terá de ser nes-
sa sequência, mas não será 
necessário dar espaço entre 
os dados, colocar vírgula ou 
mesmo ponto. Após o envio 
do SMS, o consumidor recebe 
automaticamente uma men-
sagem de volta, confirmando 
a sua participação com um 
código de bilhete eletrônico 
com o qual passará a concor-
rer aos prêmios.

Como denunciar
Os estabelecimentos 

que se negarem a emitir o 
cupom fiscal nas compras 
dos consumidores de qual-
quer valor poderão ser de-
nunciados à Receita Estadu-
al (através da página http://
www.paraibalegal.pb.gov.
br/denuncia.php).

Os alunos da Escola 
Sesquicentenário foram 
os primeiros a receber 
o projeto “Gás em Cena 
– Gasdutinho vai à Esco-
la”, da PBGás, que con-
siste em divulgar o gás 
natural e sua relação 
com o meio ambiente 
de forma divertida atra-
vés do teatro. “A meta é 
fazer com que as crian-
ças e adolescentes co-
nheçam cada vez mais 
essa energia que está se 
consolidando no Estado 
e no Brasil”, disse o ge-
rente de comunicação 
e marketing da PBGás, 
Tarcísio Pereira.

Com o tema “A Com-

posição Química do Gás 
Natural”, cinco atores se 
apresentam numa peça 
representando os cinco 
gases que compõem o 
gás natural - Metano, 
Etano, Dióxido de Carbo-
no, Propano e Nitrogê-
nio. Eles dançam, cantam 
e narram, através de mú-
sicas, as qualidades do 
gás natural, sua impor-
tância e sua contribuição 
para o meio ambiente. 
A apresentação, segun-
do Tarcísio Pereira, traz 
para os alunos das esco-
las um assunto que eles 
já conhecem em sala de 
aula, mas de forma bem 
divertida. 

O projeto Gás em 
Cena promove esclare-
cimentos sobre o Gás 

Natural como potencial 
energético com ampla 
tendência de desenvol-
vimento nos próximos 
anos. O espetáculo, que 
tem duração de aproxi-
madamente 30 minutos, 
é descontraído, mas re-
alizado dentro de uma 
política de responsabili-
dade sócio ambiental.

O ator Demo Camaz-
zo disse que participar 
desse projeto foi uma ex-
periência nova, uma vez 
que estava ali para divul-
gar o gás natural de for-
ma consciente.“Afinal, 
estamos lidando com um 
assunto que está dentro 
do currículo escolar dos 
estudantes, só que de 
forma bem divertida”, 
lembrou.

Gas natural é tema de musical
GASDUTINHO VAI À ESCOLA

José Alves
zavieira2@gmail.com

Foto: ortilo Antônio

Outras 26 escolas 
estaduais de Ensino 
Médio e Fundamen-
tal, das cidades de 
João Pessoa e Campi-
na Grande, também 
serão palco de apre-
sentações do projeto 
artístico realizado pela 
Companhia Paraibana 
de Gás (PBGás).

Inicialmente o 
projeto será levado 
para 10 escolas pú-
blicas, sendo sete em 
João Pessoa e três em 
Campina Grande. Os 
artistas responsáveis 
pela encenação, que é 
uma peça teatral musi-
cada do início ao fim, 
pertencem ao Grupo 
de Teatro Bigorna, 
vencedor do edital 
que foi lançado pela 
PBGás no último mês 
de agosto, destinado 

a artistas interessados 
em apresentar propos-
ta educativa sobre o 
gás natural. O respon-
sável pela direção do 
espetáculo é o diretor 
e ator Fernando Tei-
xeira, um dos princi-
pais nomes do teatro 
paraibano na atuali-
dade.

Programação 
O musical leva a as-

sinatura do maestro e 
compositor paraibano 
Eli-Eri Moura. Com tex-
to escrito e dirigido por 
Fernando Teixeira, o 
elenco é composto pe-
los atores Dema Cama-
zzo, Evaldo de Sousa, 
Fabíola Morais, Lisian-
ne Sariava e o menino 
Erê Morais, no papel 
de Gasdutinho, masco-
te da companhia.

Escola Raul Córdula
Hoje, o trabalho 

será apresentado nas 
escolas Raul Córdula 
e Padre Roma, respec-
tivamente, nos bairros 
da Torre e Altiplano. 
Na sexta, receberão as 
apresentações as esco-
las Papa Paulo VI (Cruz 
das Armas), e Liceu 
Paraibano (Centro). Já 
a escola estadual José 
Lins do Rego, no bair-
ro do Cristo, receberá 
sua apresentação no 
dia 3 de dezembro.

As últimas apre-
sentações acontecerão 
em Campina Grande 
no dia 5 de dezem-
bro e nos três turnos, 
respectivamente, nas 
escolas Professor An-
tonio Silveira, Assis 
Chateaubriand e Virgí-
nius da Gama e Melo.

outras escolas vão receber projeto

Através da dança, música e encenação projeto esclarece estudantes sobre o gás natural



Estado inaugura Casa da Cidadania
no Rodoshopping da cidade de Patos
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O governador Ricardo 
Coutinho inaugurou a nova 
Casa da Cidadania de Patos, 
no Rodoshopping Edvaldo 
Motta, e participou, ao lado 
do presidente nacional do Se-
brae, Luiz Barreto, e do supe-
rintendente da Paraíba, Luiz 
Alberto Amorim, da soleni-
dade de inauguração da nova 
sede do Sebrae na cidade, que 
recebeu o nome do econo-
mista Júlio Rafael. Também 
foram dadas as autorizações 
para o funcionamento de 20 
lojas no local.

Ainda na solenidade, 
realizada na noite da última 
terça-feira, no auditório do 
Rodoshopping, Ricardo Cou-
tinho entregou R$ 220 mil 
em cheques do Empreender 
para 15 comerciantes que es-
tão abrindo suas lojas no em-
preendimento, que começou 
a funcionar em março deste 
ano. O governador também 
visitou algumas lojas já ins-
taladas no local e conversou 
com comerciantes e empre-
sários que apostam no Ro-
doshopping como novo polo 
comercial do Sertão.

O Governo do Estado, por 
meio da Suplan, investiu R$ 
4,1 milhões para conclusão 
da obra, que teve um investi-
mento total de mais de R$ 7 
milhões. A Casa da Cidadania 
é climatizada e possui aten-
dimento informatizado com 
diversos serviços, como pos-
tos da Cagepa, Delegacia do 
Trabalho, Detran, Instituto de 
Polícia Científica, Sine e TRE.

O governador destacou 
que o Rodoshopping é um es-
paço muito privilegiado, que 
foi concluído em sua gestão, 
após 13 anos do seu início, e 
que hoje é uma realidade com 
a chegada da Casa da Cidada-
nia, a agência do Sebrae, sala 
de juizados, guichês de ôni-
bus, auditório e 20 lojas que 
vão comercializar aprovei-
tando o grande fluxo de pes-
soas no local.

O vice-governador Rô-
mulo Gouveia disse que esse 
é um momento importante e 
que justifica todo o esforço do 
Governo do Estado em con-

cluir o Rodoshopping depois 
de tanto tempo, com a aber-
tura de serviços e empreen-
dimentos comerciais que vão 
atrair um grande movimento. 

O presidente do Sebrae 
nacional, Luiz Barreto, afir-
mou que a nova agência vai 
ampliar a atuação do órgão 
no Sertão com uma abrangên-
cia de 47 municípios dentro 
da política de aproximação 
da clientela. O superinten-
dente do Sebrae Paraíba, Luiz 
Alberto Amorim, destacou a 
importância da parceria com 
o Governo do Estado para a 
viabilização econômica do 
empreendimento.

O secretário de Turismo 
e Desenvolvimento Econô-
mico do Estado, Renato Fe-
liciano, disse que as 20 lojas 
já estão entrando em funcio-
namento e que será realizada 
uma nova chamada para ocu-
pação de todos os boxes. 

Polo industrial
Um dos empresários 

que já abriu sua loja no em-
preendimento é Armandinho 
Dantas, proprietário das Re-
des Santa Luzia. Armandinho 
disse que escolheu abrir mais 
uma loja no Rodoshopping de 
Patos pela infraestrutura mo-
derna e a posição estratégica 
do município, que é um polo 
industrial e comercial. A sua 
empresa possui seis lojas em 
João Pessoa, São Bento, Patos 
Fortaleza, Natal e Maceió e 
gera 350 empregos indiretos. 
“Destacamos a importância 
do Governo do Estado em im-
plantar, junto com o Sebrae, 
esse empreendimento, e nós 
que produzimos redes no 
município de São Bento que-
remos estar juntos para gerar 
emprego e renda na região do 
Sertão”, disse o empresário.

Salomão Garcia foi um dos 
beneficiados com um cheque 
de R$ 15 mil para ajudar na 
abertura de uma empresa de 
design gráfico e copiadora no 
Rodoshopping. Ele informou 
que vai utilizar o financiamen-
to para comprar equipamentos 
e aumentar o capital de giro. 
“O Empreender Paraíba foi a 
melhor coisa que o Governo 
do Estado criou para ajudar os 
pequenos empreendedores a 
abrir ou melhorar seus negó-
cios”, destacou.

Na ocasião comercianes 
receberam R$ 220 mil em 
cheques do Empreender-PB 

Seminário reúne 
apicultores do Brejo

PM realiza ação de 
cidadania em Bayeux

Difundir as práticas do as-
sociativismo e do cooperativismo 
como forma de melhorar as condi-
ções de trabalho, produção e renda 
dos criadores de abelhas do Brejo 
da Paraíba. Esse e outros temas 
vão ser discutidos no I Seminário 
de Meliponicultura do Brejo pa-
raibano, evento que tem o Sebrae 
como parceiro e acontece hoje, na 
cidade de Matinhas, a 145 km de 
João Pessoa.

A meliponicultura é a criação 
de abelhas sem ferrão (Meliponí-
neos). De acordo com informações 
da bióloga Sandra Sousa, existem 
cerca de 350 espécies de abelhas 
sem ferrão. Na Paraíba, podem ser 
encontradas as espécies Uruçu, 
Jandaíra, Moça Branca e a Mosquito.

O seminário tem como metas 
estimular a criação de abelhas nati-
vas como fonte de renda e promo-
ver o melhoramento das técnicas 
de criação de abelhas sem ferrão. 

O Projeto ‘Caminhar com Saú-
de e Segurança’, da Polícia Militar 
da Paraíba, chega ao município de 
Bayeux, amanhã. A ação social terá 
início a partir das 5h, na Avenida 
Liberdade, no Centro da cidade, e é 
aberta ao público. Serão oferecidos 
gratuitamente serviços de verifica-
ção de pressão arterial, testes de 
glicemia, de índice de massa corpo-
ral, exames cardíacos, além de aulas 
de alongamento e orientações sobre 
os cuidados com a saúde.

A ideia é levar qualidade de 
vida e incentivar hábitos saudáveis 
entre os moradores. “Também va-
mos distribuir panfletos educativos”, 
contou a tenente coronel Maria Filha, 
coordenadora do projeto. Ainda se-
gundo ela, quatro técnicos de Enfer-
magem e cinco professores de Educa-
ção Física estarão presentes na ação 
para subsidiar as atividades.

O evento é uma iniciativa da 
4a Companhia Independente de Po-
lícia Militar, sediada em Bayeux, em 
parceria com o Projeto Caminhan-
tes. O programa acontece diaria-
mente na Praia de Tambaú (5h30 
às 8h), no Ginásio ‘O Ronaldão’ (das 
17h às 19h) e no Espaço Cultural 
(das 6h às 8h), em João Pessoa. 

O governador Ricardo 
Coutinho assinou, na última 
terça-feira, em São Mamede, 
convênios no valor de R$ 4,2 
milhões com 14 municípios 
do Vale do Sabugi. Os convê-
nios do Pacto Social 2013 são 
para as áreas de educação, 
inclusão produtiva, constru-
ção de passagens molhadas e 
pavimentação de ruas.

Ricardo destacou que, 
somente na região polarizada 
por Patos, o Governo do Esta-
do investe R$ 6,2 milhões em 
21 municípios dentro do Pac-
to Social. “Esses investimentos 
representam uma nova filoso-
fia, onde o Estado não apenas 
repassa dinheiro, mas quebra 
a velha lógica de só liberar re-
cursos para prefeitos aliados”, 
enfatizou.

Dentro do Pacto Social, 
foram assinados convênios 
com o município de Areia de 
Baraúnas para construção 
de escola do Ensino Fun-
damental com seis salas de 
aula. Para Cacimba de Areia, 
o pacto contempla a reforma 

e ampliação das escolas Antô-
nio Crespo e Luíza Borges. A 
educação também terá inves-
timentos em Cacimbas com a 
reforma e ampliação das es-
colas Tertuliano Cunha e João 
Heleno de Almeida, além da 
construção de uma unidade 
comunitária de beneficia-
mento de folhas de sisal.

Para Catingueira, o convê-
nio vai garantir a construção e 
compra de equipamentos de 
uma usina de beneficiamento 
de leite. Em Desterro, a am-
pliação da EMEF Cassimira 
Leite Montenegro. No municí-
pio de Junco do Seridó, a cons-
trução de uma passagem mo-
lhada na estrada de acesso ao 
distrito Bom Jesus e a reforma 
e ampliação da EMEF Santo 
Onofre. Em Mãe D’Água, a re-
forma e ampliação de escolas 
de Ensino Fundamental. Em 
Passagem, estão previstas a 
reforma e ampliação da Emef 
Maria Quitéria.

Também foram assina-
dos convênios com Quixabá 
para a reforma e ampliação 

da escola Cicero Sulpino. Com 
Santa Teresinha, para reforma 
e ampliação de escola muni-
cipal. Em São José do Sabugi, 
os convênios vão contemplar 
a reforma e ampliação das es-
colas Miguel Leite, João Sim-
plício Batista, Manuel Araújo 
dos Santos e Manoel Rodri-
gues Pinto. Com São Mamede, 
a pavimentação de ruas. Com 
Teixeira, a reforma e amplia-
ção de nove escolas e do salão 
comunitário. Em Várzea, os 
recursos serão empregados 
na ampliação da escola muni-
cipal Sandoval Rubens de Fi-
gueiredo com a construção de 
seis salas de aula.

O prefeito de São Ma-
mede, Francisco das Chagas, 
agradeceu o apoio do Governo 
do Estado. “Essas são obras, 
além de beneficiar a popula-
ção, vão gerar empregos e ren-
da nos municípios. São proje-
tos e ações que não tínhamos 
muitas vezes porque alguns 
gestores só firmavam parce-
rias com parceiros políticos”, 
ressaltou.

Governo assina convênios do 
Pacto Social em São Mamede

 A Comarca de Cam-
pina Grande e outras 
unidades judiciais do Es-
tado realizarão, na pró-
xima semana, esforço 
concentrado para bus-
car a conciliação envol-
vendo os processos do 
Seguro DPVat. O evento 
abrirá a Semana Nacio-
nal de Conciliação, que 
acontece de 2 a 6 de de-
zembro.

O DPVat é um segu-
ro concedido a pessoas 
vítimas de acidente de 
trânsito. Ao todo, estão 
em pauta mais de mil 
processos. As unidades 
que vão realizar o Mu-

tirão do DPVat, além 
de Campina Grande, 
são Alagoa Nova, Areia, 
Boqueirão, Esperança, 
Ingá, Juazeirinho, Picuí, 
Pocinhos, Queimadas e 
Soledade.

 A juíza coordenado-
ra do Núcleo de Concilia-
ção de Campina Grande, 
Déborah Cavalcanti, in-
formou que desde a úl-
tima segunda-feira estão 
sendo intimados os ad-
vogados das partes, pelo 
Diário de Justiça. Caso 
algum advogado não te-
nha recebido o convite 
de comparecimento, e 
seja do interesse do cida-

dão tentar a conciliação, 
ele pode tentar encaixe.

“É provável que ele 
esteja agendado. Mas 
caso isso não ocorra, a 
parte deve falar com seu 
advogado e demonstrar 
interesse. Desta forma o 
advogado fará a carga 
e vai retirar o processo 
e levar até o mutirão”, 
explica a coordenadora. 
Ela ressalta ainda que só 
poderá buscar encaixe 
quem tiver com a con-
testação em mãos, junto 
com o processo.

 O evento aconte-
cerá no BNB Clube, lo-
calizado na Av. Elpídio 

de Almeida, nº 1.371, 
no bairro de Catolé, em 
Campina Grande. Estão 
envolvidos 32 servido-
res, 5 juízes, 8 peritos e 
40 conciliadores. A juíza 
ressaltou que o evento 
é grande e acontece em 
parceria com a Empresa 
Líder.

 Os horários são 
de 8h às 12h e de 14h 
às 18h, nas 20 bancas, 
com atendimento por 
ordem de chegada. Na 
segunda-feira, 2 de de-
zembro, até quarta-fei-
ra (4), estão previstos 
conciliações apenas dos 
processos da cidade de 

Campina Grande. Nos 
outros dois dias, 5 e 6, 
do mesmo mês, das de-
mais localidades.

 Ação do CNJ
A Semana da Conci-

liação é  uma ação de-
senvolvida pelo Conse-
lho Nacional de Justiça 
(CNJ), em parceria com 
todos os tribunais do 
país. 

O objetivo do even-
to é promover acordos 
conciliatórios e dissemi-
nar a cultura da paz e 
do diálogo, desestimu-
lando condutas que ten-
dem a gerar conflitos

Mutirão DPVat abrirá Semana de Conciliação
CAMPINA GRANDE

O Rodoshopping de Patos conta com uma moderna Casa da Cidadania, que vai oferecer uma série de serviços à população sertaneja

Foto:  José Marques/Secom-PB
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Pela cidade

A sessão especial marcada para as 19h 
de ontem, na qual seria concedido o título de 
cidadania campinense aos empresários Dalton e 
Gisele Gadelha foi cancelada por conta da morte 
do engenheiro civil Jorge Luiz Benevides Gadelha, 
irmão de Dalton.

l Luto 

De acordo com informações da família, o engenheiro 
civil Jorge Luiz Gadelha tinha 60 anos e morava em 
Sousa. Ele deixou três filhos. Jorge integrava a família 
de nove irmãos, dos quais outros três já morreram: 
Raimundo Doca, Salomão e Paulo Gadelha.

l PAvIMeNtAção 

A vereadora Ivonete Ludgério (PSB) protocolou 
na Câmara Municipal de Campina Grande um 
requerimento direcionado à Secretaria de Obras 
solicitando a pavimentação asfáltica das Ruas 
Eduardo Oliveira Lobo e Severino Trindade, no 
bairro do Catolé.

Importância  
Ivonete Ludgério destacou a importância das 

boas condições de tráfego nas ruas Eduardo Oliveira 
Lobo e Severino Trindade no bairro do Catolé, ambas 
nas proximidades do novo Call Center Orbitall, que 
começou a funcionar na sede da antiga CELB.

Mostra

O Departamento de Educação Física da UEPB 
realiza de 12 a 13 de dezembro, a 6ª Mostra Científica 
do DEF. Os interessados em participar podem efetuar 
inscrição até o próximo dia 4, apresentação de trabalhos 
em pôster, em forma de projeto de pesquisa.

Rede estadual 

A matrícula dos alunos da rede estadual de 
ensino será feita automaticamente durante o mês de 
dezembro. De acordo com cronograma organizado 
pela Secretaria de Estado da Educação (SEE), os 
alunos novatos serão matriculados no período de 2 
a 31 de janeiro. 

Documentos

No ato da matrícula são necessárias, duas fotos 
3x4, Certidão de Nascimento ou RG e o histórico 
escolar. O ano letivo de 2014 terá 206 dias de aulas, 
iniciando em 5 de fevereiro. As matrículas continuam 
durante todo o ano de 2014 para atender casos de 
transferência entre instituições de ensino.

exposição 

De hoje até domingo, acontece na Pirâmide do 
Parque do Povo a exposição interativa “Caatinga, um Novo 
Olhar - Entre Nesse Clima”. Que promoverá uma espécie 
de passeio pelas cores, formas, fauna e flora da vegetação 
nordestina, das 9h às 17h. A promoção é da Prefeitura de 
Campina Grande, por meio da Secretaria de Cultura.

entrega de casas em CG

O governador Ricardo Coutinho entrega, hoje, 333 
unidades habitacionais do conjunto Novo Cruzeiro, em 
Campina Grande. A solenidade acontece às 10h, na Rua 
Ana Vilar no Bairro do Cruzeiro.

Lançamento 

A Editora da Universidade Estadual da Paraíba 
(EDUEPB) promove no próximo dia 5 de dezembro, às 19h, 
no Museu Assis Chateaubriand (MAC), em Campina Grande, 
uma sessão especial para lançamento coletivo dos últimos 
títulos e produtos de 2013, além da apresentação da nova 
política editorial e do novo site da Editora. 

Cancelamento

Igualdade racial é debatida na Câmara
CoNsCIêNCIA NeGRA

Em sessão especial de 
autoria do vereador Na-
poleão Maracajá, a Câma-
ra Municipal de Campina 
Grande realizou ontem um 
debate acerca da necessi-
dade de igualdade entre 
as raças, relativo ao Dia 
da Consciência Negra e da 
Ação Anti-Racista, come-
morado no último dia 20.

A sessão, que acontece-
ria no dia dedicado ao com-
bate contra o preconceito 
racial, teve que ser adiada 
para ontem devido à entre-
ga do título de cidadã cam-
pinense a Maria da Penha. 
Presidido por Napoleão 
Maracajá, o debate englo-
bou temas como as cotas 
destinadas aos negros, a in-
clusão dos estudos da his-
tória africana na grade do 
ensino público e as dificul-
dades que os afro-brasilei-
ros enfrentam diariamente.

Moisés Alves, repre-
sentante do movimento ne-
gro, falou sobre o papel da 
militância negra no com-
bate à opressão racial. “O 
papel do movimento negro 
é dialogar com a sociedade 
para que seja construído 
um novo modo de pensar 
coletivo”, afirmou. Segun-
do uma pesquisa realizada 
pelo IPEA e divulgada na 
última semana, mais de 39 
mil negros são assassina-
dos todos os anos no país, 
contra 16 mil pessoas de 
outras raças, como brancos, 
pardos e índios. “Nós so-
mos a parcela da sociedade 
que mais sofre preconceito 
em qualquer área da socie-
dade. Por conta do precon-
ceito que existe contra a 
nossa cor de pele perdemos 
oportunidades e somos cri-
minalizados”, disse.

A secretária de Educa-
ção do município, Iolanda 
Barbosa, lembrou da neces-
sidade da inclusão da cul-
tura africana nos assuntos 
abordados em disciplinas 
do Ensino Fundamental e 
Médio. Atualmente promo-
vendo o Programa Capoeira 
na Escola, Campina Grande 
promove a aceitação da his-
tória e dos costumes africa-
nos em 126 instituições de 
ensino municipais que de-
senvolvem o projeto. “Não 
podíamos apenas criar um 
projeto onde os alunos pra-
ticassem capoeira, então 
incrementamos isso com 
a noção de que a  cultura 
africana é uma das bases da 
cultura brasileira”, afirmou.

Para Dalmo Oliveira, 
membro do Conselho Es-
tadual de Promoção pela 
Igualdade Racial, é neces-
sário não somente iniciar 
campanhas de combate 
ao racismo como também 
pluralizar as manifestações 
religiosas em ambientes 
públicos e criar um conse-
lho municipal que se asse-
melhe ao estadual. “Deve-
mos começar a pensar nas 
religiões de matriz africana 
como parte da nossa re-
ligiosidade e incluí-las ao 
cotidiano da sociedade”, 
discursou.

João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 28 de novembro de 2013

Lourival Salviano
Especial para A União

FOTOS: Divulgação

A Universidade Estadual da Paraí-
ba realizará na próxima semana, de 3 
a 6 de dezembro, o I Congresso Uni-
versitário da UEPB. Em parceria com 
as secretarias de cultura do Município 
e do Estado, além de outras institui-
ções envolvidas, o evento acontecerá 
no Centro de Integração Acadêmica da 
instituição, localizado no Campus I, em 
Campina Grande, e tem como objetivo 
otimizar as atividades realizadas anual-
mente pela universidade.

Atualmente com um corpo dis-
cente de 22 mil alunos, a UEPB conta 
com oito campi destinados a 52 cursos 
de Graduação, sendo 28 licenciaturas 
e 24 Bacharelados. Espalhados por di-
versas cidades paraibanas, cada campi 
é responsável por manter os três pila-
res regentes de qualquer instituição de 
ensino superior: ensino, pesquisa e ex-
tensão.

Com o tema “Universidade, Ciência 
e Desenvolvimento social”, o congresso 
reunirá um público estimado em 2 mil 
alunos, que representarão todos os cur-
sos de Graduação e Pós-Graduação exis-
tentes na UEPB. “Buscamos a institucio-
nalização do evento, para que todos os 
anos possamos dar contas à sociedade 
da produção de conhecimento dentro 
da universidade”, disse o reitor Rangel 
Júnior, em entrevista coletiva realizada 
na manhã dessa terça-feira, 26.

O congresso irá reunir atividades 

conjuntas entre as Pró-Reitorias da 
UEPB, envolvendo áreas como pesqui-
sa, extensão, graduação, pós-gradua-
ção, monitorias e ensino a distância. A 
abertura acontecerá no Centro de Con-
venções Raymundo Asfora e será com-
posta por três palestras que explanarão 
sobre o papel da universidade no con-
texto do desenvolvimento regional. “O 
congresso servirá para mostrar o cres-
cimento da UEPB nesses últimos anos. 
Não somos mais a pequena universida-
de de 23, 30 anos atrás”, afirmou Fran-
cisco Pereira, pró-reitor de Cultura. Du-
rante a entrevista coletiva, o pró-reitor 
anunciou a autorização de reforma do 
antigo prédio do curso de Administra-
ção da instituição, que após passar pela 
reestruturação irá sediar um centro cul-
tural. “Visamos a criação de um centro 
cultural que será reconhecido não só 
na região Nordeste, como também no 
país”, disse.

Passando por constantes crises fi-
nanceiras e correndo risco de entrar em 
greve no próximo ano, a universidade 
busca parcerias com empresas como 
santander e Caixa, podendo assim ga-
rantir o Congresso Universitário pre-
visto para 2014. “Ano que vem passa-
remos por mais dificuldades que neste 
ano, já que nosso orçamento provavel-
mente será de R$ 246 milhões, meta-
de do que é necessário para manter a 
UEPB”, finalizou Rangel Júnior.

I Congresso Universitário será
realizado no dia 3 de dezembro

BoDoCoNGÓ

Plenário da Câmara Municipal; no detalhe o vereador Napoleão Maracajá, autor da sessão especial

A campanha de promoção 
e prevenção à saúde integral do 
homem, Novembro Azul, chega 
à sua última semana. Teve como 
objetivo chamar atenção para os 
cuidados com a saúde masculi-
na. Segundo a Secretaria Muni-
cipal de Saúde, a programação 
foi voltada não somente para a 
prevenção ao câncer de prós-
tata, mas também para várias 
outras doenças que atingem os 
homens.

Na reta final da campa-
nha, houve um trabalho focado 
na saúde do trabalhador, para 
isso, durante toda esta semana, 

o Centro de Referência Regio-
nal em Saúde do Trabalhador 
– CEREST-CG, órgão vinculado à 
Secretaria Municipal de Saúde, 
esteve desenvolvendo diversas 
atividades nas indústrias e em-
presas de médio e grande portes 
do município. Ontem foram rea-
lizadas ações que aconteceram 
no pátio da Associação dos Me-
cânicos, a partir das 8h. 

O CEREST em parceria com 
a Associação dos Mecânicos ofe-
receram à população da área, 
principalmente aos trabalhado-
res das oficinas, diversos ser-
viços. Entre eles destacam-se: 
emissão do Cartão SUS; orien-
tações sobre câncer de próstata, 
DST/AIDS, planejamento fami-

liar, acidente de trabalho, saúde 
bucal, tabagismo, primeiros so-
corros, álcool, drogas e violência 
doméstica.

Para a assessoria de Comu-
nicação, a procura pelos servi-
ços prestados durante toda cam-
panha superou as expectativas, 
pois como já é de conhecimento, 
o homem tem mais dificuldades 
de procurar uma Unidade Bási-
ca da Saúde – UBS. Porém houve 
grande procura neste período, 
principalmente no turno da 
noite, e continua. Ainda foi in-
formado que após a campanha 
os procedimentos continuaram 
acontecendo, só será preciso 
que o homem procure uma UBS 
mais próxima de sua residência.

Novembro Azul ainda registra 
boa procura para atendimentos

CÂNCeR De PRÓstAtA

Amanda Anacleto
Especial para A União

O debate englobou temas 
como as cotas destinadas 
aos negros, por exemplo



Novo repasse será de R$ 50 milhões
fpm paraíba
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rede e pSb lançam hoje 
plataforma digital para
contato com internauta
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O último repasse do 
Fundo de Participação dos 
Municípios (FPM) deste mês 
superou as estimativas da Se-
cretaria do Tesouro Nacional 
(STN). Na Paraíba, o terceiro 
repasse que será depositado  
amanhã terá o valor de quase 
R$ 50 milhões. E, com o au-
mento do FPM, os três repas-
ses de novembro deste ano 
serão de R$ 167,4 milhões 
para os 223 municípios, uma 
diferença de R$ 17 milhões 
quando comparado ao mes-
mo período do ano passado. 
A estimativa para o próximo 
mês também é de um aumen-
to de 8,5% nos repasses dos 
recursos.

A cidade de João Pessoa 
vai receber no terceiro repas-
se do FPM, deste mês, R$ 6,2 
milhões. Já o município de 
Campina Grande o repasse 
será de R$ 1,6 milhão. Esses 
valores já estão descontados 
os 20% do Fundo de Manu-
tenção e Desenvolvimento da 
Educação Básica e de Valo-
rização dos Profissionais da 
Educação (Fundeb). 

O terceiro repasse deste 
mês do FPM será de R$ 1,4 bi-

lhão para todos os municípios 
brasileiros. Este montante 
já descontado o Fundeb. Em 
valores brutos, este decêndio 
será de R$ 1,8 bilhão. Segun-
do cálculos da Confedera-
ção Nacional de Municípios 
(CNM), este decêndio é 31% 
maior, em termos nominais, 
do que a estimativa divulga-
da pela Secretaria do Tesouro 
Nacional (STN) no começo do 
mês. Com este terceiro decên-
dio, novembro fechou com um 
montante de R$ 6.4 bilhões. 
Em termos reais, 6,1% maior 
em comparação a novembro 
de 2012.

No ano passado, no mês 
de novembro, os municípios 
paraibanos receberam R$ 
150 milhões, nas três parce-
las do FPM. Este ano, no mes-
mo período o aumento foi de 
R$ 17 milhões. A expectativa 
é que no último mês deste 
ano esses valores dos repas-
ses sejam ainda maiores, sen-
do 8,5% maior que os repas-
sados este mês. 

O presidente da Federa-
ção das Associações dos Mu-
nicípios da Paraíba (Famup), 
Rubens Germano, conhecido 
como Buba, recentemente fa-
lou das previsões deste mês. 
“Apesar dessa previsão de 
aumento, no final deste mês 
no repasse do FPM, os prefei-
tos de todo o Brasil terão difi-
culdades de fechar as contas 
no final do ano. A alternati-
va para os gestores está na 
aprovação, no Congresso Na-
cional, dos 2% de aumento 
do FPM”.

Buba comentou que 
os gestores municipais vão 
continuar pressionando o 
Congresso Nacional para 
que aprovem o aumento do 
FPM, e no próximo mês deve 
acontecer mais um protesto, 
em Brasília. Ele explicou que 
aprovar o aumento de 2% no 
repasse do Fundo de Partici-
pação dos Municípios (FPM), 
está previsto na Proposta de 
Emenda à Constituição (PEC) 
Nº 39/2013.

Aumento é de R$ 17 mi
em relação ao mesmo
período do ano passado

Gledjane Maciel
gledjane@yahoo.com.br

3º repasse do fpm, mês de 
novembro, com desconto de 
20% do fundeb

Cinco municípios da região 
metropolitana lideram o 
ranking dos repasses

João Pessoa
Campina Grande
Bayeux
Santa Rita
Cabedelo

R$ 6.237.038,03
R$ 1.623.306,91
R$    651.125,97
R$    737.942,21
R$    477.489,77

Sem pauta de vota-
ção, os deputados passa-
ram a sessão ordinária de 
ontem debatendo sobre 
os mais diversos assun-
tos, especialmente no 
que se refere a realiza-
ção de uma reunião com 
o secretário de Saúde, 
Waldson de Souza, para 
discutir melhorias na 
área, mobilidade urbana 
e o ordenamento de des-
pesas pelo Governo do 
Estado.

O líder do Governo, 
Hervázio Bezerra (PSB), 
foi um dos primeiros a 
ocupar a tribuna. Ele la-
mentou a morte do ex-ve-
reador e ex-vice-prefeito 
de João Pessoa, Lourenço 
Di Lorenzo Marsicano, e 
encaminhou requerimen-
to instituindo Voto de 
Aplauso ao médico Vini-
cius Formiga, escolhido 
para ocupar a função de 
diretor do Hospital Uni-
med João Pessoa. “É um 
cargo importante, difícil 
e uma responsabilidade 
imensa. Todos sabem a di-
ficuldade que passa aque-
la instituição”, comentou.

Sem votações, deputados
debatem reunião da saúde

TrIbUNa E aparTE

Em parceria com a Asso-
ciação Brasileira de Televisões 
e Rádios Legislativas (Astral), 
a Câmara Municipal de João 
Pessoa realiza, hoje e amanhã, 
o “Seminário Nacional sobre 
Comunicação Legislativa e In-
teratividade”. Nesse evento, os 
presidentes e assessores de 
comunicação das câmaras e 
assembleias do Brasil vão ter 
a oportunidade de conhecer e 
receber orientações necessá-
rias sobre o funcionamento da 
TV pública. 

O seminário vai ocorrer 
no auditório do anexo da Es-
tação Cabo Branco – Ciência, 
Cultura e Artes e contará com 
a participação de técnicos e 
especialistas no assunto. Hoje, 
a programação conta com 
debates sobre temas como a 
integração de redações, racio-
nalizando recursos na era da 
convergência digital; a apre-
sentação do caso de integra-
ção da Câmara dos Deputa-
dos; e a interatividade da TV 
Digital. 

Depois, haverá uma apre-
sentação das possibilidades do 

Middleware Ginga Brasileiro; 
por volta das 15h, será a vez 
da interatividade da TV Digital 
– um aplicativo para TVs legis-
lativas. Neste mesmo dia, acon-
tecerá ainda a discussão sobre 
o papel das TVs legislativas na 
construção da cidadania. 

Amanhã, será realizado 
um debate sobre a rede legis-
lativa de TV Digital, com in-
formações básicas sobre rede, 
às 9h30, e em seguida haverá 
uma visita à estrutura da TV 
Câmara de João Pessoa. 

A presidência da Câmara 
e a Astral convidam todos os 
presidentes e assessores de 
comunicação das casas legisla-
tivas municipais e estaduais da 
Paraíba e dos demais estados 
brasileiros a participarem do 
seminário. 

“É importante que haja 
uma grande mobilização para 
que o maior número possível 
de representantes de casas 
legislativas e assembleias es-
taduais esteja presente nesse 
evento”, ressaltou o presidente 
da Casa Napoleão Laureano, 
vereador Durval Ferreira (PP).

Câmara faz seminário
hoje sobre TV pública

Na ESTaÇÃO CIÊNCIa Desportistas e
classe política
lamentam morte
de Marsicano

O ex-diretor adminis-
trativo de A União, Louren-
ço Di Lorenzo Marsicano, 
faleceu anteontem à noite 
no Hospital da Unimed, na 
capital, após sete anos tra-
tando um câncer no estô-
mago. Ele exerceu o cargo 
no período de 23 de março 
de 1995 a 29 de agosto de 
1996 nomeado pelo então 
governador Antônio Mariz.

Marsicano, que tam-
bém era advogado, assu-
miu a presidência da Câ-
mara Municipal de João 
Pessoa no período de 1983 
a 1984 e foi prefeito interi-
no da capital e também di-
retor do Botafogo de João 
Pessoa.

O ex-vereador estava 
internado desde sábado. 
Marsicano, que nasceu 
no dia 29 de dezembro 
de 1938 e completaria 75 
anos lutava contra um cân-
cer no estômago. O velório 
aconteceu na Morada da 
Paz, na Avenida João Ma-
chado, no Centro de João 
Pessoa. O corpo foi enter-
rado à tarde no cemitério 
Senhor da Boa Sentença.

A direção do Botafogo-
-PB divulgou nota de pesar 
lamentando a perda do ex-
-diretor do clube. A morte 
do ex-vereador também 
foi  registrado pelo líder do 
Governo na Assembleia Le-
gislativa Hervázio Bezerra 
(PSDB). Di Lorenzo Marsi-
cano deixa esposa, filhas, 
netos e bisneto.Presidente Durval recepciona técnicos da TV  da Câmara Federal

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

O vereador Bruno Cunha 
Lima (PSDB), vice-líder do go-
verno Romero Rodrigues (tam-
bém PSDB) na Câmara Munici-
pal de Campina Grande, soltou 
nota na manhã de ontem, des-
mentindo especulações sobre 
um suposto mal-estar que 
teria sido gerado por conta de 
um requerimento de sua auto-
ria que pede a revisão de uma 
ação da gestão municipal. 

A ação questionada, em 
parte, é a criação de um cor-
redor exclusivo de ônibus na 
Avenida Floriano Peixoto, prin-

cipal da cidade, no trecho en-
tre as imediações da Câmara 
e o Hospital de Trauma. Com a 
medida, fica proibido o estacio-
namento em ambas as faixas 
da via, o que tem desagradado 
a comerciantes e líderes de de-
nominações religiosas. 

Bruno apresentou reque-
rimento pedindo a revisão do 
veto no trecho onde está loca-
lizada a Igreja Presbiteriana. O 
pleito do vereador repercutiu 
como uma crítica ao governo e 
teria gerado mal-estar.

Bruno, entretanto, des-
mente ambas as teses. “Em 
nenhum momento apresentei 
requerimento contrário à faixa 

exclusiva de ônibus, mas ape-
nas buscando solução para o 
trecho em frente à Igreja Pres-
biteriana Central. Questão fa-
cilmente sanável”, declarou, na 
nota. 

“É preciso deixar claro 
que a relação do prefeito Ro-
mero Rodrigues com sua ban-
cada é de profundo respeito e 
cooperação. Somos aliados e 
defensores da gestão munici-
pal na Casa, e, por isso mesmo, 
ao propormos a rediscussão de 
um tema, não estamos entran-
do em choque com o governo, 
mas, na realidade, apoiando o 
prefeito e, efetivamente, o au-
xiliando”, acrescentou o tucano. 

Bruno Cunha Lima descarta
mal-estar com a prefeitura

GESTÃO mUNICIpaL

Lenildo Ferreira
jornalista lenildo@gmail.com

Hervázio Bezerra 
ainda anunciou que o 
líder da oposição na 
Casa, Anísio Maia (PT) 
e o secretário de Esta-
do da Saúde, Waldson 
de Sousa, se reunirão 
na próxima terça-feira, 
às 10h, na sede da Se-
cretaria da Saúde. Ao 
todo, seis deputados 
participarão do en-
contro, sendo três do 
bloco governista e três 
da oposição. O objeti-
vo será o de discutir a 
atual situação da saúde 
na Paraíba.

“Vamos levantar um 

diagnóstico sobre a real 
situação da saúde em 
nosso Estado. Posterior-
mente, nos reuniremos 
também com a direção 
do Hospital Universitá-
rio e com os secretários 
municipais de Saúde de 
João Pessoa, Adalberto 
Fulgêncio e de Campina 
Grande, Lúcia Derks”, 
disse Hervázio, que ain-
da solicitou a bancada 
petista, formada por 
Anísio Maia e Frei Anas-
tácio, o agendamento 
de uma audiência com o 
ministro da Saúde, Ale-
xandre Padilha. 

Durante pronuncia-
mento, João Gonçalves 
(PSD) citou a melhora no 
atendimento dispensado 
aos pacientes do Hospi-
tal de Trauma. Segundo 
o parlamentar, é preciso 
apontar mais ações e in-
vestimentos para melho-
rar os equipamentos pú-
blicos ao invés de tecer 
criticas. 

“O governador 
tem sido sensível aos 
encaminhamentos de 
qualquer órgão e seg-

mento deste Estado. É 
nisso que essa casa tem 
que trabalhar. Quan-
do estão juntos, todos 
prestam, quando se se-
param, ninguém mais 
presta. Eu não compro 
essa briga”, afirmou.

O deputado Janduhy 
Carneiro (PTN) voltou a 
destacar o impasse entre 
o Governo do Estado e a 
Prefeitura Municipal de 
João Pessoa, em torno 
da realização de obras 
na área de mobilidade 

urbana. Segundo ele, o 
diálogo é a melhor so-
lução para o problema. 
“A questão administrati-
va está acima da política 
e não há como negar a 
importância do Trevo de 
Mangabeira e do Termi-
nal de Integração, duas 
obras que irão melhorar 
a mobilidade em nossa 
capital”, disse. Domicia-
no Cabral, por sua vez, 
lembrou os 142 anos  do 
município de Santa Lu-
zia. 

FOTOS: Divulgação

Hervázio, líder do Governo, articula encontro com secretário

Mobilidade urbana em pauta



Marina e Campos lançam hoje
plataforma digital da aliança
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Em São Paulo, Rede e PSB
começam a traçar programa
com apoio de internautas 

zeeuflavio@gmail.com
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O TCE, os servidores e a 
mãe que chocou a Paraíba

Uma mulher corajosa

Uma cena de arrepiar: uma mãe tem seu filho morto por 
assassinato e vai à Central de Polícia conhecer o assassino do filho. 
Quando todos esperavam por algo mais grave, uma agressão da 
mãe, a mulher surpreende a todos. 

A  dona de casa, Maria Nice, mãe de Daniel da Silva, morto em 
dezembro de 2012 no bairro Colinas do Sul, na região da Zona Sul 
de João Pessoa, chegou a segurar o queixo do suspeito, Alisson 
Lima dos Santos, para fitá-lo ao revelar que o perdoava pelo 
crime.

Jornalistas acompanhavam a entrevista coletiva convocada 
pela Polícia Civil, na Central de Polícia de João Pessoa, no bairro 
do Varadouro, para apresentação de quatro jovens suspeitos de 
assassinatos e outros crimes. A dona de casa chegou ao local 
acompanhada de uma advogada e, com a permissão dos policiais, 
se dirigiu a Alisson Lima dos Santos, que estava algemado.

Em um gesto ousado, Maria Nice perdoou Alisson e revelou 
não nutrir raiva do assassino do filho dela. “Você está perdoado, 
mas eu nunca vou lhe visitar onde você estiver porque eu não tenho 
coragem. Eu não tenho um pingo de ódio de você, Alisson. Eu só 
oro todos os dias. Você não me deixou olhar nos olhos do meu filho 
antes dele morrer”, completou.

Depois, a mulher pediu para o rapaz olhar para ela e ainda 
disse que Deus vai mostrar o caminho da vida a ele. Alisson já 
cometeu outro crime. 

O Tribunal de Contas do Estado (TCE) tirou o sono 
de uma parte dos funcionários públicos da Paraíba, ao 
anunciar que vai abrir 284 processos contra 17.316 
servidores. Segundo o TCE, esses funcionários estão 
ocupando funções de forma ilícita e recebendo de forma 
ainda mais ilícita os seus salários. 

O presidente da corte, Fábio Nogueira, foi quem 
anunciou a medida. Ele disse que uma auditoria realizada 
pelo órgão, com base nas folhas de pagamento do mês de 
junho deste ano, constatou 40.979 acúmulos de cargos 
na Paraíba e deste total, 42,26% foram inicialmente 
considerados ilícitos. 

A notícia foi anunciada pela manhã pelo presidente 
do TCE. Mas à tarde, muitos funcionários públicos já se 
mostravam preocupados com as medidas que podem 
ser recomendadas pelo Tribunal de Contas do Estado. É 
verdade que o TCE não tem poderes para punir ninguém. 
Apenas recomenda. 

Fábio Nogueira disse que foram constatados 
284.336 servidores com apenas um vínculo e 40.979 com 
dois ou mais vínculos na administração pública. Esses 
vínculos são com órgãos federais, estaduais e municipais, 
mas muitos ou são médicos ou professores, o que não 
caracteriza crime receber por mais de uma fonte. 

Durante a entrevista o presidente do TCE apresentou 
casos inéditos. Ele disse que a auditoria constatou a 
existência de um servidor que acumulava dez vínculos 
na área de saúde, nas esferas municipal, estadual e 
federal. 

Pelas informações da auditora Fabiana Miranda, na 
auditoria realizada anterior, o mesmo servidor acumulava 
sete vínculos, agregando, portanto, outros três vínculos 
até o último mês de junho. Este foi o terceiro estudo nesse 
sentido realizado pelo TCE com base no CPF de 325.315 
servidores públicos das administrações diretas e indiretas 
das esferas estadual e municipal, além de servidores 
federais lotados na Paraíba.

Todos os servidores públicos flagrados pela 
auditoria terão agora que comprovar perante os órgãos 
em que mantêm vínculos, a compatibilidade de horário 
que possibilite o exercício das funções, para que possam 
continuar acumulando. 

O número de acúmulos de cargos verificado no mês 
de junho deste ano é 5% maior que o número registrado 
durante a auditoria realizada no mês de setembro do ano 
passado, que flagrou 38.972 acúmulos de vínculos no 
serviço público. A auditoria ainda constatou que 8.883 
novos servidores passaram a acumular cargos entre 
setembro de 2012 e junho de 2013.

A Rede Sustentabili-
dade e o Partido Socialista 
Brasileiro (PSB), por meio 
dos seus representantes, a 
ex-senadora Marina Silva e 
o governador de Pernam-
buco, Eduardo Campos, 
lançam hoje, em São Paulo, 
a plataforma digital que au-
xiliará o desenvolvimento 
do Programa de Governo da 
coligação.

A plataforma tem por 
objetivo viabilizar a intera-
ção com internautas, que 
poderão contribuir com su-
gestões, nesta primeira eta-
pa, até o dia 1º de fevereiro. 
O cronograma completo de 
elaboração do programa de 
governo será apresentado na 
coletiva.

A apresentação será às 
11h, com transmissão ao vivo 
nos sites da Rede Sustenta-
bilidade (redesustentabili-

dade.org.br), Fundação João 
Mangabeira (tvjoaomanga-
beira.com.br) e Portal PSB40 
(www.psb40.org.br). 

Candidatura negada
Ontem, em entrevista, 

a ex-senadora Marina Silva 
voltou a negar uma eventual 
candidatura à Presidência 
da República em 2014 pelo 

Partido Socialista Brasileiro 
(PSB), ao qual se filiou recen-
temente, mas admitiu que a 
decisão final sobre a forma-
ção da chapa só deverá ocor-
rer em 2014. 

No entender dela, quan-
do o Supremo Tribunal Elei-
toral não concedeu o regis-
tro à Rede Sustentabilidade, 
partido pelo qual pretendia 

se candidatar, essa possibili-
dade lhe “foi subtraída”.

“Quando nós conversa-
mos para tratar da aliança 
programática, não se fez uma 
discussão sobre vice ou não 
vice. Partiu-se do princípio 
que o PSB tem uma candi-
datura e que eu estava dia-
logando com este candidato, 
esta candidatura, para assu-
mir as propostas que con-
sideramos relevantes para 
o Brasil. E a filiação ao PSB 
foi uma espécie de chancela 
desta aliança programática”, 
disse.

“E todos que me pergun-
tavam de que eu não estava 
na condição de candidata, de 
que a Rede se fosse registra-
da, a candidatura era uma 
possibilidade. Não tendo o 
registro da Rede essa pos-
sibilidade foi subtraída. É o 
Eduardo (Campos, governa-
dor de Pernambuco) que diz 
que é em 2014 que vai tomar 
essa decisão (sobre a cabeça 
de chapa)”, completou a ex-
senadora.

FOTOS: Divulgação

Marina e Eduardo estreitam laços para estratégia de campanha 

Em reunião realizada on-
tem com senadores do PR e PTB, 
a presidente Dilma Rousseff 
(PT) reafirmou que vai mesmo 
realizar uma reforma ministerial 
no começo do próximo ano, mas 
que isso só se dará no final do 
mês de janeiro, quando alguns 
auxiliares já começam a sair dos 
cargos para disputar eleição em 
2014.  

Segundo senadores das 
duas siglas, a presidente não vai 
fazer uma reforma fatiada. Seu 
objetivo é anunciar, de uma só 
vez, todas as mudanças de seus 
principais auxiliares.  Os con-
gressistas almoçaram com Dil-
ma no Palácio da Alvorada, nessa 
terça-feira, e pediram que Dilma 
não deixe a troca no ministério 
para março, às vésperas do pra-
zo fixado pela Justiça Eleitoral 
para que candidatos deixem os 
cargos que ocupam no governo. 

Dilma fará mudanças na 
equipe daqui a dois meses 
para substituir os ministros 
que vão disputar a eleição em 
2014, casos de Gleisi Hoffmann 
(Casa Civil), Alexandre Padilha 
(Saúde) e Fernando Pimentel 
(Desenvolvimento, Indústria e 

Comércio Exterior). 
A bancada do PTB aprovei-

tou o encontro para pedir que a 
pasta fique com o comando do 
Ministério da Integração Nacio-
nal. Os senadores Gim Argello 
(PTB-DF) e Fernando Collor de 
Mello (PTB-AL) pediram expli-
citamente que, na reforma, o 
partido seja contemplado com a 
pasta.  Dilma disse, segundo os 
senadores, que considera “justo” 
o pleito da sigla. Mas lembrou 
que PMDB, PP e PSD também pe-
diram o comando da Integração 
Nacional -por isso vai precisar de 
tempo para redividir os cargos 
do primeiro escalão. 

O PR, que já tem o comando 
do Ministério dos Transportes, 
deixou claro que espera conti-
nuar com o controle da pasta. 

A presidente vê com simpa-
tia a indicação do Benito Gama, 
hoje secretário de Desenvol-
vimento Econômico em Natal 
(RN). Nos bastidores, Dilma es-
tuda ceder ao PTB o Ministério 
do Turismo, porque considera a 
Integração Nacional uma pasta 
que deve ser ocupada por uma 
sigla com maior peso entre as 
suas aliadas. 

Dilma diz a senadores
que vai fazer reforma

MINISTERIAL

O PSDB intensificou on-
tem a ofensiva contra o minis-
tro da Justiça, José Eduardo 
Cardozo, no caso das denún-
cias de envolvimento de tuca-
nos paulistas em recebimento 
de propina de cartel formado 
por empresas nos governos de 
Mário Covas, José Serra e Ge-
raldo Alckmin. 

O PSDB acusa o ministro 
de participar de esquema do 
PT de utilização e manipulação 
de instituições públicas para 
atingir o PSDB e tentar minimi-
zar o impacto das prisões dos 
petistas condenados pelo Su-
premo Tribunal Federal (STF) 
no processo do Mensalão.

Em entrevista coletiva, que 
reuniu as principais lideranças 
tucanas citadas no episódio, o 
presidente nacional do partido 
e provável candidato à Presi-
dência da República, senador 
Aécio Neves (MG), anunciou 
medidas institucionais contra 
Cardozo, entre elas represen-
tação ao Conselho de Ética 
Pública da Presidência e ao Mi-
nistério Público Federal, por im-
probidade administrativa.

Foram divulgados dados 
para mostrar que o depoi-
mento do ex-diretor da Sie-
mens Everton Rheinheimer 
foi fraudado, para incluir a 
denúncia de pagamento de 

propina a servidores de go-
vernos do PSDB em São Pau-
lo. Aécio afirmou que o PSDB 
quer que as investigações 
prossigam com celeridade e 
profundidade, mas que Car-
dozo não tem “isenção” para 
coordená-las.

“Na nossa avaliação, a 
forma açodada com que agiu 
o ministro da Justiça, para ten-
tar imputar responsabilidades 
a adversários, e a sua omissão 
em determinados momentos 
desse episódio tiram dele as 
condições de conduzir essas 
investigações. Mas essa é uma 
questão que caberá à presiden-
te da República decidir”.

Tucanos vão processar Cardozo
PROPINA EM SAMPA

Ministro Eduardo  Cardozo

Uma das filhas do 
deputado federal José 
Genoino, a professora 
Miruna Genoino criticou 
ontem o parecer da junta 
médica determinada pelo 
presidente do Supremo 
Tribunal Federal (STF), 
Joaquim Barbosa, sobre a 
situação de saúde de seu 
pai. Em nota, a filha do 
parlamentar afirmou que 
sente vergonha do Brasil, 
“que deixa que se conde-
ne uma pessoa à pena de 
morte enquanto seu úni-
co erro foi não ter medo 
de lutar pelos demais”. 

Ontem, a junta mé-
dica determinada por 
Barbosa concluiu que a 
situação de Genoino não 
é grave e que sua perma-
nência no regime domi-
ciliar ou hospitalar não é 
imprescindível para a con-
tinuação do tratamento 
de saúde a que vem sen-
do submetido desde que 
foi preso. O laudo servirá 

de base para Barbosa de-
cidir se mantém a conces-
são ou se envia Genoino 
novamente para o Com-
plexo Penitenciário da 
Papuda.

“Finalmente o Joa-
quim Barbosa tem o que 
queria, um laudo médico, 
feito com meu pai já ali-
mentado corretamente 
e medicado, e ao lado 
da família, dizendo que 
não, ele não tem nada 
grave. Ele quase morreu 
em julho, venceu os 10% 
de chances de sobrevi-
ver, teve uma dor que só 
o fazia pensar em mor-
rer com tal de que ela se 
fosse e não, ele não tem 
nada grave. Meu pai teve 
vários episódios de pres-
são alta na prisão, comeu 
lixo e voltou com o san-
gue quase se esvaindo 
em uma hemorragia; mas 
sim, na prisão é possível 
que seja bem cuidado”, 
afirmou Miruna. 

Filha de Genoino tem
vergonha do  Brasil

MAL DE FAMÍLIA
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O lugar do ex-primiê será 
preenchido por Ulisse Di 
Giacomo, primeiro suplente

Senado cassa mandato de Berlusconi 
após condenação por fraude na Itália 

Roma (Ansa) - O ex
-primeiro-ministro italiano 
Silvio Berlusconi teve seu 
mandato de senador cas-
sado ontem, como conse-
quência da sua condenação 
a quatro anos de prisão por 
fraude fiscal no processo 
Mediaset.

O lugar de Berlusconi 
no Senado será preenchido 
por Ulisse Di Giacomo, pri-
meiro suplente eleito em 
Molise pelo Partido da Li-
berdade (PDL).

Logo após a votação do 
Senado, Berlusconi deixou 
sua residência em Roma, o 
Palácio Grazioli, e se dirigiu 
à sua mansão em Arcore, 
onde teria ontem à noite um 
jantar com seus filhos.

Partidários do ex-pre-
mier, por sua vez, estão pre-
parando uma reunião na 
capital do país. Momentos 
antes da votação, Berlusconi 
fez um discurso a seus par-
tidários, no qual disse que 
hoje era “um dia amargo e 
de luto para a democracia”. 
Ele também afirmou que 
sua condenação no proces-
so Mediaset “clama por vin-
gança diante de Deus”. “

O Senado, ou melhor, 
não todo o Senado, mas os 
nossos aliados de governo, 
se precipitaram nessa sen-
tença para pedir a minha 
cassação”, afirmou. “Essa 
é uma sentença que clama 
por vingança diante de Deus 
e dos homens”.

O pedido de cassação 
de Berlusconi no Senado foi 
aberto após o ex-primeiro-
ministro ser condenado por 
fraude fiscal na compra e 
venda de direitos televisivos 
no processo conhecido como 
“Mediaset”. Ele foi sentencia-
do a quatro anos de prisão e 
a dois anos de afastamento 
de cargos públicos. Poste-
riormente, os quatro anos 
de prisão foram reduzidos a 
um, que poderá ser cumpri-
do com trabalho comunitá-
rio ou reclusão domiciliar.

No início da semana, 
porém, Berlusconi anun-
ciou que pedirá a revisão do 
processo, pois possui sete 
novas testemunhas que, se-
gundo ele, jamais foram ou-
vidas pela Justiça italiana.

A cassação do mandato 
de Berlusconi é um marco 
na vida política do ex-pre-
mier, que tem perdido am-
paro político desde sua con-
denação

 Em outubro, Berlusco-
ni ameaçou retirar o apoio 
do PDL à coalizão gover-
nista de Enrico Letta, o que 
quase levou à queda do go-
verno italiano. A postura do 
ex-premier foi criticada por 
uma ala do PDL liderada por 
seu ex-braço direito Angeli-
no Alfano, provocando um 
racha no partido.

Em seguida, Berlusconi 
anunciou a dissolução do 
PDL e a reativação do Forza 
Italia, partido criado por ele 
há 20 anos. Por sua parte, 
Alfano, que também é vi-
ce-primeiro-ministro e mi-
nistro do Interior da Itália, 
lançou um novo movimento 
político, o “Nova Centro-Di-
reita”. 

O Vaticano anunciou on-
tem, em conjunto com o gran-
de hospital infantil católico 
“Bambino Gesù” e a Caritas 
Líbano, uma missão médica de 
três meses para ajudar milhares 
de sírios refugiados no Vale do 
Bekaa, no Líbano.

Este projeto será imple-
mentado no Bekaa, região pre-
dominantemente muçulmana, 
onde as necessidades são enor-
mes e a segurança é precária, 
indicou durante uma coletiva 
de imprensa no Vaticano o car-
deal Robert Sarah, presidente 
do Conselho Pontifício “Cor 
Unum”, encarregado de coor-
denar as obras de caridade da 
Igreja.

Esta iniciativa, segundo 
ele, concretiza um projeto de-
senvolvido em junho, quando 
o Papa Francisco declarou que 
“ajudar o povo sírio, para além 
de questões étnicas e religio-

sas, é a maneira mais direta de 
contribuir para a pacificação e 
a construção de uma sociedade 
aberta”.

O cardeal Sarah visitará, 
entre 4 e 8 de dezembro, o Lí-
bano para acompanhar o lan-
çamento do projeto pela Cari-
tas Líbano.

A base do projeto ficará 
em Deir El-Ahmar, uma cidade 
predominantemente cristã, e 
beneficiará os campos de re-
fugiados ao redor e as aldeias 
muçulmanas quando a segu-
rança permitir.

Os recursos liberados permi-
tirão ajudar inicialmente entre 
3.000 e 4.000 crianças com equi-
pamento pediátrico necessário 
e financiar habitações e trans-
porte de médicos para o local, 
sem o envio de estrangeiros.

Segundo o cardeal Sarah, 
2 milhões de refugiados sírios 
fugiram através das fronteiras, 

incluindo mais de 800 mil para 
o Líbano. Destes, 52% são me-
nores de 17 anos.

Um escritório de comunica-
ção da Igreja foi aberto neste 
verão em Beirute para acom-
panhar as diferentes operações 
de ajuda eclesial.

Mais de 78 milhões de dóla-
res foram investidos por orga-
nizações católicas para aliviar 
o sofrimento da crise síria. Esta 
ajuda foi distribuída em 20 ci-
dades da Síria, mas também - 
além de Líbano - na Jordânia, 
Turquia, Chipre, Egito, Iraque e 
Armênia. Mais de sessenta or-
ganizações operam no terreno 
e 43 instituições financiam suas 
ações.

De acordo com o presidente 
da Caritas Líbano, padre Simon 
Faddoul, sua organização tem 
ajudado desde abril de 2011 
cerca de 32 mil famílias, ou 160 
mil pessoas, 94% muçulmanos.

Programa vai ajudar crianças sírias
LANÇAMENTO NO VATICANO

Brasília - A Casa da 
Moeda do Brasil informou 
ontem que entregou, esta 
semana, 47,4 milhões de 
cédulas ao Haiti. As cé-
dulas são de 20 gourdes 
(moeda do Haiti) e foram 
doadas pelo governo bra-
sileiro. Essa doação faz 
parte da ajuda humanitá-
ria do Brasil ao Haiti, após 
o terremoto de janeiro de 

2010, que devastou o país. 
A destruição atingiu vários 
bancos, lembrou a Casa da 
Moeda.

A Lei 12.409 autorizou 
a Casa da Moeda a doar 
100 milhões de cédulas 
ao Haiti, com custo total 
limitado a R$ 4,8 milhões. 
Também coube à empresa 
o transporte do dinheiro. 
Um navio fretado partiu do 

Rio de Janeiro no dia 28 de 
outubro e chegou a Porto 
Príncipe em 21 de novem-
bro.

Para que o restante 
das cédulas possa ser fa-
bricado, a Casa da Moeda 
informou que depende de 
autorização legal, com am-
pliação do limite de gastos. 
A empresa informou que 
encaminhará o pedido ao 

Ministério da Fazenda para 
avaliação.

Assim como as cédu-
las da Segunda Família do 
Real, a nota de 20 gourdes 
contém vários elemen-
tos de segurança como fio 
magnético e  impressão 
offset. As cédulas também 
contam com uma faixa 
transparente, que imita as 
cores do arco-íris.

Brasil doa 47,4 milhões de cédulas ao Haiti
AJUDA HUMANITÁRIA

A Lei 12.409 
autorizou a Casa 
da Moeda a 
doar 100 milhões 
de cédulas ao 
governo do Haiti

EUA e Japão 
desafiam a 
China com 
sobrevoos

Dois aviões de combate 
norte-americanos B-52 de-
sarmados sobrevoaram ilhas 
disputadas no mar do Leste da 
China, sem informar Pequim, 
e as principais companhias 
aérea japonesas também igno-
raram as autoridades chinesas 
ao passarem com seus aviões, 
ontem, por uma nova zona de 
defesa aeroespacial.

O desafio dos aliados Ja-
pão e EUA às novas regras de 
identificação impostas pela 
China sobre o espaço aéreo 
eleva o tom do impasse terri-
torial entre Pequim e Tóquio 
por causa das ilhas, e desafia 
Pequim a dar o próximo passo.

A China publicou no fim 
de semana as coordenadas de 
uma nova Zona de Identifica-
ção da Defesa Aérea do Mar 
do Leste da China, alertando 
que tomaria “medidas emer-
genciais defensivas” contra 
aeronaves que não se identi-
ficarem corretamente. A zona 
de vigilância tem aproxima-
damente dois terços da área 
da Grã-Bretanha.

“Se os Estados Unidos 
conduzirem mais dois ou três 
voos desse tipo, a China será 
forçada a responder. Se a Chi-
na só puder responder verbal-
mente será humilhante”, disse 
Sun Zhe, professor do Centro 
de Relações EUA-China, da 
Universidade Tsinghua, em 
Pequim. “O conceito do tigre 
de papel é muito importante. 
Todos os lados encaram isso”.

O ministério chinês da 
Defesa disse ter monitorado 
todo o progresso dos aviões 
bombardeiros dos EUA na re-
gião ao longo da terça-feira. 
Um porta-voz do Pentágono 
disse que os aviões nem foram 
observados nem foram conta-
tados pelos chineses.

Qin Gang, porta-voz da 
chancelaria chinesa, disse 
que o país poderá responder 
a futuras violações com “uma 
reação apropriada”, depen-
dendo “da situação e grau da 
ameaça”. Sem entrar em de-
talhes, Qin acrescentou que a 
China informou os “países re-
levantes” antes de estabelecer 
a zona de vigilância.

A pedido do governo ja-
ponês, as companhias Japan 
Airlines e ANA disseram que 
deixaram ontem de fornecer 
seus planos de voo e outras 
informações às autoridades 
chinesas. 

O ex-premier da Itália, Silvio Berlusconi, afirmou após a cassação que “hoje é um dia de luto”, mas que permanecerá na política 

FOTO: Divulgação
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Jogadores ameaçam
fazer greve e não
começar Estaduais

gil bala no csP

De volta às origens
Jogador começou a 
carreira no Tigre e  
atuou também na Europa

O bom filho a casa torna. 
O velho ditado caiu como uma 
luva no caso da volta do meia 
Gil Bala ao Centro Sportivo 
Paraibano, clube onde come-
çou a sua careira de jogador 
de futebol, em 1996, em João 
Pessoa. O atleta, que acabou 
de conquistar o título de cam-
peão brasileiro da Série D, 
pelo Botafogo, é a principal 
estrela do CSP para o Campeo-
nato Paraibano de 2014.

Após sair do CSP, em 
1997, Gil Bala foi para o Mat-
subara-PR, de onde seguiu 
para o futebol suíço, depois 
jogou na Ucrânia e na Bélgi-
ca, e na volta ao Brasil, pas-
sou pelo Fluminense. Após o 
tricolor, o atleta jogou no fu-
tebol árabe e estava no Mogi 
Mirim-SP, quando veio para o 
Botafogo.

Humilde, o jogador, ape-
sar de sua experiência, não se 
ver como o grande nome da 
equipe. "Eu vim para somar 
no grupo, que já é muito bom. 
Estou muito feliz com esta 
volta as origens. Vou traba-
lhar com pessoas que já co-
nheço de muito tempo, como 
o meia Tavinho, que jogou co-
migo na época", disse o atleta.

Com 33 anos, e tendo 
passado por vários grandes 
clubes do Brasil e do exte-
rior, Gil Bala é pessoense, e 
aposta que o CSP vai muito 
longe no ano de 2014. "Olha, 
aceitei a proposta porque 
acreditei no projeto que me 
foi mostrado. O clube está 
no caminho certo, e quer um 
calendário cheio no próximo 

ano. Para isto, é necessário 
conquistar o título parai-
bano, ou ficar logo abaixo 
de Treze e Botafogo, que já 
estão na Série C do próximo 
ano, sobrando assim a vaga 
para a Série D. O projeto é 
muito bom, e o clube não será 
um mero participante do Pa-
raibano" garante Gil Bala.

Na sua volta ao CSP, Gil 
Bala reencontrou também 
um velho amigo, o massagis-
ta Iremar Cabral, que traba-
lhou com ele em 1996. "Ele 
está super bem, motivado 
e só passou poucos dias de 
férias. Gil mostra que está 
totalmente recuperado da 
cirurgia que fez no Botafogo, 
e correndo como um menino, 
apesar dos 33 anos. Pelo jei-
to, ele nem pensa em encer-
rar a carreira por enquanto", 
disse Iremar.

Para o presidente do Ti-
gre, Josivaldo Alves, a volta 
de Gil Bala é uma honra para 
o clube. "Nós o recebemos de 
braços abertos. Esperamos 
que ele jogue tudo aquilo que 
jogou lá fora, nos clubes por 
onde passou, e ajude o CSP a 
conquistar o título paraibano 
de 2014", disse o dirigente.

Josivaldo  anunciou tam-
bém a contratação de outro 
jogador experiente, Genilson 
Amorim, lateral direito baiano, 
com passagens pelo Ceará em 
2009, Ponte Preta em 2010 e 
Vasco da Gama, em 2011.

O CSP foi o primeiro clu-
be a iniciar a pré-temporada. 
Os jogadores já estão fazen-
do exames médicos e treinos 
físicos. O clube em 2014 será 
dirigido outra vez pelo téc-
nico Ramiro, mas agora terá 
como auxiliar Esquerdinha. 
Adailton, ex-Botafogo, será o 
preparador de goleiros.

FOTO: Marcos Russo

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br
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Gil Bala (E) em treinamento físico no Botafogo no início desta temporada. O jogador foi campeão paraibano e brasileiro da Série D

 No grupo de 27 jogado-
res que participarão do elen-
co do Atlético de Cajazeiras 
para o Campeonato Paraiba-
no/2014, nove virão do inte-
rior do Ceará. Podem acertar 
com o Trovão Azul  um golei-
ro, dois zagueiros, dois volan-
tes, dois meias e dois atacan-
tes. Uma boa safra descoberta 
pelo presidente do clube, Jú-
nior Quirino, que conhece de 
perto o potencial dos atletas 
que chegam para reforçar o 
time na competição, que terá 
início no dia 5 de janeiro, com 
estreia diante do Auto Espor-
te, no Alto Sertão paraibano. 
Sem citar nomes para não 
atrapalhar as negociações o 
dirigente ressaltou que o elen-
co está completamente fecha-
do, com atletas do Rio Grande 
do Norte, Pernambuco, Ceará 

Sousa anuncia novos 
atletas na segunda-feira 

MonTanDo a EQUiPE

Bota nega contratação do atacante
A diretoria do Botafogo 

negou ontem que o atacante 
Ricardinho já esteja contra-
tado pelo clube, como esta-
va sendo anunciado por boa 
parte da imprensa. Segundo 
o vice-presidente de Futebol, 
Ariano Wanderley, todas as 
contratações estão suspen-
sas até a próxima semana. 
Segundo ele, houve o contato 
com Ricardinho, como tam-
bém com outros atletas, mas 
nada ficou acertado.

"Ainda temos algumas 
reuniões de diretoria,  com a 
participação também do con-
selheiro Breno Moraes, para 
depois decidirmos o que va-
mos fazer esta semana, não 
falarei mais sobre contrata-
ções e se surgir alguma infor-
mação, é mera especulação".

Mesmo sem Ariano Wa-
nderley querer falar mais no 
assunto contratação, nossa 
reportagem pode apurar que 
o clube estava em negociação 
com dois zagueiros, um deles 
inclusive teve uma passagem 
pelo Treze. Em relação a Ri-
cardinho, pudemos apurar 
que o atleta tem também 

RicaRDinHo

O Sousa anuncia na próxi-
ma segunda-feira todos os 
reforços que defenderão o 
clube no Campeonato Parai-
bano/2014, que terá início 
no dia 5 de janeiro, com es-
treia contra o Centro Sportivo 
Paraibano (CSP), na Cidade 
Sorriso. Cerca de 15 aquisições 
estão previstas para formar o 
grupo que contará com 28 
atletas, com 10 da base e o 
restante que disputaram o 
Estadual/2013. 

A p e s a r  d e  t o d o  o 
mistério alguns nomes fazem 
parte da lista Alviverde, 
como o zagueiro Rogério, 
com passagens por vários 
clubes da Paraíba, os meias 
Dunga (ex-Paraíba de Ca-
jazeiras e que disputou a 
Série D do Brasileiro deste 
ano pelo Vitória da Con-
quista-BA) e Paulinho Mos-
soró (ex-Baraúnas de Mos-
soró-RN), além do atacante 
Marciano (ex-Icasa e Juazeiro 
do Ceará). 

Confirmando apenas o 
zagueiro Rogério o diretor 
de futebol, Rafael Abrantes, 
prefere aguardar o acerto final 
para anuncias as "novas caras' 
que farão parte do Dinossauro 
na próxima temporada. De 

acordo com o dirigente ex-
iste muita especulação sobre 
nomes, mas ressaltou que 
todo bom jogador interessa 
ao Sousa. "Se pudéssemos 
formaríamos uma seleção 
capaz de derrotar qualquer 
clube para obter o título. Nesta 
época as especulações ocor-
rem e vários nomes são cogita-
dos. Só divulgaremos quando 
os jogadores acertarem os 
contratos com o clube. Vamos 
aguardar para a próxima se-
mana quando divulgaremos 
o grupo", frisou. 

A apresentação da 
comissão técnica e jogadores 
acontecerá no dia 4 de 
dezembro, às 15h, no Estádio 
Marizão, quando serão re-
alizados os exames médicos 
no elenco. No outro dia (5) 
terá início a pré-temporada, 
com treinos físicos e técnicos, 
nos campos de Marizópolis 
e São Gonçalo, municípios 
próximos a Cidade Sorriso.  
A partir do dia 20 do mês que 
vem o Dinossauro ocupará o 
Marizão, que vem passando 
por reformas realizadas pelo 
Governo do Estado. No dia 
13 de dezembro a diretoria 
promete fazer uma grande 
festa no Hotel Jardim, a partir 
das 21h, para apresentar o 
novo uniforme para a disputa 
estadual. O Trovão Azul quer fazer bonito no Campeonato Paraibano de 2014

e Paraíba. Ele divulgará a lis-
ta no dia 7 de dezembro, para 
iniciar a pré-temporada no dia 
9 do mesmo mês, no Estádio 
Perpetão, com a presença de 
todos os jogadores e comis-
são técnica, comandada pelo 
técnico Lourival Silva. "Iremos 

mesclar atletas da região e 
formar um elenco forte e vito-
rioso. Conheço o potencial dos 
jogadores cearenses que tem 
todas as condições de surpre-
ender na competição", disse.

     Vários jogadores que 
defenderam o clube no Esta-

várias propostas de outros 
clubes, e trata-se de uma ne-
gociação difícil.

Nós tentamos um con-
tato com o conselheiro 
Breno Moraes, responsável 
direto no processo de con-
tratação de jogadores no 
Botafogo, mas não conse-

guimos. Fomos informados 
que ele se encontra no Rio 
de Janeiro, e que só retor-
nará à capital paraibana no 
final de semana.

No momento, a diretoria 
concentra esforços nos inves-
timentos feitos na Maravilha 
do Contorno. O gramado do 

campo Joaquim de Almeida 
Sobrinho já está sendo plan-
tado,  e em um prazo máximo 
de 90 dias, estará à disposi-
ção para treinos e jogos.  A 
reforma envolve ainda a en-
trada do CT, construção de 
novos apartamentos e uma 
série de melhorias.

Ricardinho já atuou em vários clubes brasileiros e na Europa. Este ano jogou pelo Santa Cruz-PB

Atlético de Cajazeiras reforça a equipe 
com nove jogadores do interior cearense

dual/2013 estão confirmados, 
como Cleyton Cearense, Mar-
celino e Renatinho (laterais 
direito e esquerdo), Cleitinho 
e Nildo (meias), além de Fran-
ça (atacante) e Renato (go-
leiro). Das "novas caras" que 
vestirão camisa atleticana, Bel 
(goleiro), Ricardo e Netinho 
(zagueiros), Jeferson (lateral 
esquerdo),  Léo Amaro (meia), 
Júnior Mineiro e William Bala 
(atacantes). 

De acordo com Júnior 
Quirino o planejamento vem 
dando certo, com o Atlético 
buscando resolver as pen-
dências para começar os trei-
namentos para deixar o time 
pronto na estreia do Estadual. 
"Acredito que estamos no ca-
minho certo para começar os 
treinamentos  na pré-tempo-
rada", disse o dirigente.  (WS)



Atletismo dá mais 11 medalhas 
à Paraíba nas Paralimpíadas
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O técnico Ramiro Sousa ao 
que tudo indica vai comandar 
o CSP na Copa São Paulo 
de Futebol Júnior a partir 
do dia 5 de janeiro quando 
a equipe paraibana estreia 
diante do Atibaia. Ramiro 
vem cuidando do elenco 
profissional, mas tem muita 
experiência com os garotos 
da base e o presidente do 
clube, Josivaldo Alves, quer 
vê-lo no comando na competição mais importante 
da modalidade. O CSP ainda terá como adversários 
o América-MG que tem um excelente trabalho de 
base e o Vila Nova-GO. O CSP é o time paraibano 
de melhor desempenho na Copa São Paulo.

Na Copinha

Greve no futebol 
brasileiro em 2014?
O Bom Senso FC, entidade criada este ano em 

setembro para defender os direitos dos jogadores, 
segue se mobilizando contra o calendário anuncia-
do pela CBF para a temporada de 2014 e para quem 
pensava que tudo estava resolvido vem mais moído 
por aí. É que os campeonatos estaduais, notada-
mente os do Sul e Sudeste onde o movimento tem 
força, podem não começar se a CBF não apresentar 
uma proposta mais sensata para os jogadores e até 
prazo já firmaram: até o final da próxima semana.

Vejo altamente salutar esse movimento, afinal 
nunca houve uma preocupação com o estado físico 
dos jogadores e sim uma ganância muito grande dos 
dirigentes e patrocinadores colocando jogos as quar-
tas, quintas, sábado e domingos de janeiro a dezem-
bro e não tem músculo que aguente, daí os tantos 
problemas de ordem física durante a temporada.

Tem jogador atuando mais de 80 jogos por 
ano. Um absurdo, quando na Europa não chega a 
60 por ano. Para piorar, o calendário de 2014 é uma 
excrecência e gerou toda essa confusão. Claro que 
estaremos em ano de Copa do Mundo, mas porque 
a entidade não começou o freio já a partir de 2012 e 
foi se adequando?

Deixaram para dar o tiro na última hora, sacrifi-
cando os jogadores e porque não dizer os torcedores 
também que vêm as competições espremidas em 
relação as datas. Aqui na Paraíba nem se fala diante 
da tabela divulgada para atender o calendário da CBF.

Na hora de se fazer um calendário é preciso 
ouvir todos os segmentos envolvidos com o futebol, 
em especial os artistas do espetáculo. Sem eles e o 
torcedor não tem futebol. Empurrar como está sendo 
feito não é legal. O diálogo ainda é o melhor caminho 
para o entendimento, caso contrário a greve pode 
ser a saída. Tomara que não!

varellajp@yahoo.com.br

Geraldo 
Varela

Um grande desportista nos 
deixou ontem.  Me refiro a 
Lourenço Di Lorenzo Marsica-
no, ex-diretor de A UNIÃO, e 
botafoguense roxo. Tínha-
mos uma boa relação de ami-
zade de muito tempo. Minhas 
condolências à família.

Marsicano

O Kashiwa Reysol, do Japão, será um dos adversários do Auto 
Esporte na Copa São Paulo, no dia 9 de janeiro. Antes, na es-
treia o Alvirrubro pega o Grêmio Barueri e depois o São Paulo. 
Já o CSP pega o Atibaia na estreia, depois o América-MG e o 
Vila Nova de Goiás. O torneio começa no dia 5 de janeiro.

A imprensa espanhola 
começa a questionar o fu-
tebol de Neymar no período 
em que Messi está machu-
cado. A sombra de Messi 
parece que não faz bem 
a ex-estrela do Santos. 
Neymar vai dar a resposta.

Neymar

Copa São Paulo

Campeão brasileiro em 2009 pelo clube, o técnico e ex-
jogador Andrade desabafou, ontem, falando do abandono 
e dos problemas vividos no Flamengo que hoje o despreza. 
Em entrevista ao Globo.com, ele fala até de traição depois 
da conquista nacional, levando-o a demissão do cargo.

Andrade fala em traição

Atletas conquistam seis 
medalhas de ouro, duas 
de prata e três de bronze

OutrAS
modalidades

FOTOS: Marcos Lima

Marcos Lima
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Joeferson Marinho foi o grande destaque da Paraíba na conquista das medalhas em São Paulo

São Paulo – O atletis-
mo da Paraíba conquistou 
mais 11 medalhas, na ma-
nhã dessa quarta-feira (27), 
nas Paralimpíadas Escolares 
2013, que acontece em São 
Paulo. As disputas aconte-
ceram no Estádio Ícaro de 
Castro Mello, em Ibirapuera. 
Foram seis de ouro, duas de 
prata e três de bronze. Com o 
resultado, aumentou para 23 
a quantidade de medalhas 
ganha pelos atletas do Esta-
do apenas nesta modalidade 
esportiva. A competição con-
sagrou Joeferson Marinho 
de Oliveira, 13 anos, como 
tricampeão brasileiro nas 
provas de 100 e 300 metros, 
categoria T-12. Sozinho, ele 
já coleciona seis medalhas 
paralímpicas.

Além de Joeferson, cam-
peão nos 100 e 300 metros 
no lançamento de pelota, 
também subiram no lugar 
mais alto do pódio os parai-
banos Renan Bezerra da Silva 
(300m, categoria T-11), Se-
verino Francisco da Silva (ar-
remesso de peso, categoria 
F-20B), Elivelton Pinto da Cos-
ta (400m corrida), Felipe da 
Costa dos Santos (lançamento 
de pelota) e Petruci Ferrei-
ra dos Santos (arremesso de 
peso). Daniel Pablo ficou com 
a segunda medalha de prata, 
já que a primeira havia sido 
conquistada por Joeferson. Os 
bronzes foram para os parai-
banos José Eriomar Batista, no 
arremesso de peso, categoria 
F-11; Felipe Fernandes No-
gueira, também arremesso de 
peso e Daniel Pablo (no lança-
mento de pelota).

As disputas do Atletis-
mo prosseguem hoje quan-
do, quatro atletas da Paraíba 
estarão buscando a consa-
gração e um lugar no pódio. 
As Paralimpíadas Escolares 
reúnem cerca de 1.300 atle-
tas de 25 Estados brasileiros 
e mais o Distrito Federal. A 
Paraíba é a maior delegação 
do Nordeste e a décima pri-
meira do país com 79 pes-
soas, das quais, 45 atletas.

De acordo com Manoel 
Ubirajara de Lima Mendes 
(Mazinho), um dos técnicos 
da equipe paraibana de atle-
tismo, os atletas do Estado 
continuam superando seus 
limites. “Está acima do espe-
rado. Nesta modalidade, já 

ultrapassamos a quantidade 
de medalhas de anos ante-
riores. Nossos atletas estão 
demonstrando que, com 
ainda mais incentivo, são ca-
pazes de competir em pé de 
igualdade com os Estados 
dos grandes centros do Bra-
sil”, disse Mazinho.

Joerferson
O atleta da Fundação 

de Apoio ao Deficiente (Fu-
nad-PB), Joeferson Marinho 
de Oliveira, 14 anos, está 
rindo à toa. Pelo terceiro ano 
consecutivo, ele foi imbatível 
nas Paralimpíadas Escolares 
e se consagrou tricampeão 
brasileiro da competição, na 
manhã dessa quarta-feira, 
dia 27, no Estádio Ícaro de 
Castro Mello. De forma bri-
lhante, ele venceu as provas 

de 100m e 300m. Agora, o 
santarritense é o único pa-
raibano a colecionar seis me-
dalhas de ouro.

“Isto é fruto de muito 
trabalho. São muitos dias de 
treinamento e suor. Quem se 
esforça é recompensado e eu 
fui gratificado com mais esta 
conquista”, afirmou o atleta, 
ainda na pista de atletismo 
do Estádio Ícarro de Castro 
Mello, logo após vencer a pro-
va de 300 metros. Ontem, ele 
foi ainda medalha de prata na 
prova de lançamento e pelota.

Treinado pelo professor 
Manoel Ubirajara de Lima 
Mendes (Mazinho), Joefer-
son Marinho é portador de 
deficiência visual de nas-
cença. Entrou no atletismo 
a convite do seu técnico no 
início de 2010. Beneficiado 

com recursos do Programa 
Bolsa Atleta, ele esteve pre-
sente nas Paralimpíadas de 
2011, 2012 e 2013, todas em 
São Paulo.

Treinando três vezes por 
semana e duas horas por dia, 
a meta de Joeferson Marinho 
é vestir a camisa da Seleção 
Brasileira e representar seu 
país nos Jogos Paralimpícos 
Mundiais.

“Todo atleta do para-
desporto sonha em um dia 
representar sua seleção em 
competição de alto nível. 
Trabalho para isto. Com este 
meu tricampeonato, espero 
que o Comitê Paralímpico 
Brasileiro fite os olhos em 
mim”, disse o atleta que é 
aguardado com muita festa 
por paraibanos e, em espe-
cial, por alunos da Funad.

O Governo do Estado, por 
meio da Funad (Fundação de 
Apoio ao Deficiente) e Secretaria 
de Juventude, Esporte e Lazer (Se-
jel-PB), realiza no período de 4 a 8 
de dezembro, a Paralimpíada da 
Paraíba. A abertura está progra-
mada para a próxima quarta-fei-
ra, às 15h, no Ginásio de Esporte 
do DER – Departamento de Estra-
da de Rodagem, no Bairro da Tor-
re em João Pessoa.

A competição é considerada 
como o maior evento Parades-
portivo da Paraíba, onde partici-
parão uma média de 600 Atletas 
dos mais variados municípios do 
Estado. As inscrições dos partici-
pantes terminaram no último dia 
14 e as disputas serão nas modali-

dades de Bocha Adaptada, Volei-
bol, Atletismo, Goalball, Natação, 
Futsal e Judô.

De acordo com Verônica 
Araújo, que trabalha na Funad e 
que está envolvida também com a 
competição, todos estão ultiman-
do os preparativos para a realiza-
ção da Paralimpíada da Paraíba 
“Esperamos obter o êxito deseja-
do. A Paraíba larga na frente na 
realização de tamanho evento”, 
disse ela, informando que “mui-
tos serão os atletas da Funad que 
estarão participando da competi-
ção, inclusive, alguns que dispu-
taram as Paralimpíadas Escolares 
2013, em São Paulo”.

De acordo com programação 
prévia divulgada, a abertura con-

tará com apresentação de Grupo 
de Dança em Cadeira de Rodas 
coordenado por Luciene Fernan-
des. No dia 5, inicia a disputa da 
modalidade de Bocha Adaptada, 
no Ginásio Ronaldão. No mesmo 
dia começa na Funad o Voleibol.

A programação prevê para o 
dia 6 as disputas por uma medalha 
na modalidade de Atletismo, na 
pista de Atletismo da UFPB. Para 
o dia 7, três modalidades em dis-
puta: Goalball, na Funad; Natação, 
no Instituto dos Cegos da Paraíba, 
e; Futsal, no Colégio Sesquicen-
tenário. No último dia do evento 
serão conhecidos os campeões nas 
modalidades de Futsal (DF e DV), 
no Ginásio do DER e do Judô, cujo 
local ainda não foi definido.

Funad promove competição na próxima semana

Renan Bezerra ganhou ouro nos 300m categoria T-11 nas Paralimpíadas Escolares no Ibirapuera
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Entidade que defende 
os jogadores espera por 
nova posição da CBF

O Bom Senso F.C. discu-
te não iniciar os campeona-
tos regionais de 2014 como 
forma de protesto à falta 
de respostas da CBF às rei-
vindicações do movimento. 
Irritado com a omissão dos 
dirigentes da confederação, 
o grupo está decidido de que 
realizar uma greve é o me-
lhor modo de se manifestar, 
já que todos os outros atos 
- abraço coletivo, atrasar as 
partidas em um minuto e 
sentar no campo - não gera-
ram o resultado esperado.

A discussão entre os jo-
gadores, então, se divide em 
duas possibilidades. A pri-
meira é fazer com que ne-
nhum time entre em campo 
na última rodada do Brasi-
leiro. E a segunda proposta 
prevê que os jogadores "fal-
tem" aos primeiros jogos 
dos times do calendário do 
futebol de 2014, nos Esta-
duais.

A primeira hipótese é 
combatida por parte dos 
atletas. Argumentam que a 
greve na última rodada pre-
judicaria clubes que dispu-
tam para não ser rebaixados 
e até mesmo os que tentam 
uma vaga na Libertado-
res-2014.

Além do que o protesto 
na última rodada poderia 
gerar revolta de torcedores, 
que desejariam que seus 

clubes não desistissem de 
jogar contra a queda ou pela 
classificação à competição 
sul-americana.

Por isso, a alternativa 
pensada pelo grupo é trans-
ferir o protesto mais forte 
do Bom Senso para o pró-
ximo ano. A ideia é que ao 
acontecer nos campeonatos 

regionais, no início de uma 
temporada. A decisão sairá 
até o fim da próxima semana, 
dias antes da última rodada 
do Brasileiro. Caso a CBF se 
pronuncie sobre os pontos 
discutidos pelo Bom Senso, o 
ato pode ser cessado.

A confederação emitiu 
uma proposta de fair play 

financeiro no domingo, mas 
o conteúdo não agradou os 
líderes do movimento.

Protesto
Assim como aconte-

ceu nos jogos de sábado, as 
quatro partidas do Brasilei-
ro que começaram às 17h 
(de Brasília) contaram com 

manifestação dos jogado-
res em prol do Bom Senso 
FC, que pede melhorias no 
futebol nacional através de 
calendário, pré-temporada, 
férias e fair play financeiro.

No Maracanã, palco do 
duelo entre as duas maio-
res torcidas do país, os 
jogadores de Flamengo e 

Corinthians se sentaram 
sobre o gramado antes do 
apito inicial e por ali per-
maneceram por quase um 
minuto. O mesmo aconte-
ceu em Ponte Preta x Grê-
mio, Santos x Fluminense e 
Atlético-PR x Náutico.

Nas partidas das 19h30, 
uma novidade: são-paulinos 
e botafoguenses se ajoelha-
ram no Morumbi. Em Bahia 
x Portuguesa e Internacio-
nal x Coritiba, todos se sen-
taram no campo.

O Bom Senso tornou-se 
a maior novidade do fute-
bol nacional no final de se-
tembro, quando foi criado 
por um grupo de 75 atletas 
das Séries A e B do Campe-
onato Brasileiro. Com o slo-
gan “por um futebol melhor 
para quem joga, para quem 
torce, para quem transmite 
e para quem patrocina”, o 
movimento pede diversas 
mudanças na organização 
da modalidade no país.

As principais exigências 
do grupo são a revisão do 
calendário do futebol nacio-
nal, buscando a redução de 
datas (principalmente com 
encurtamento dos Estadu-
ais); o respeito aos 30 dias 
de férias dos atletas; a am-
pliação do período de pré-
temporada para pelo menos 
um mês; o Fair Play financei-
ro (fim das dívidas e salários 
atrasados) e participação 
dos atletas nos conselhos 
técnicos das entidades que 
regem o futebol.

No domingo passado, várias partidas registraram protestos dos jogadores como no clássico entre Flamengo e Corinthians, no Maracanã

Apesar da aparente calma que su-
cedeu a aprovação da Medida Provisó-
ria 620, uma guerra jurídica aos poucos 
começa a se formar nos bastidores. A 
Confederação Brasileira de Futebol já 
se prepara para, caso seja forçada a se 
adequar a lei, mover uma Ação Direta 
de Inconstitucionalidade no Supremo 
Tribunal Federal. O assunto, inclusive, 
já é bastante comentado na Câmara 
dos Deputados.

A entidade não confirma publi-
camente a possibilidade de acionar a 
justiça, mas já deixou claro que não 
pretende se adequar à nova lei, alegan-
do que não recebe dinheiro público. A 
competência para propor uma ADIN é 
da entidade representativa dos clubes 
e federações, no caso, o Sindicato Na-
cional do Futebol, presidido por Musta-
fá Contursi, atendendo a pedido de um 
de seus filiados.

A Medida Provisória 620, mesmo 
enfrentando um forte lobby contrário 
por parte da CBF, acabou aprovada 
e sancionada pela presidente Dilma 

Rousseff no último dia 15 de outu-
bro. A medida cria regras que limitam 
mandatos de dirigentes, obrigam a 
publicação de documentos contábeis 
e exigem a participação de atletas na 
gestão de entidades esportivas que re-
cebam –direta ou indiretamente – di-
nheiro público.

O principal argumento seria que a 
MP 620 viola a Constituição Federal por 
ferir a autonomia de gestão de entida-
des privadas – no caso, as esportivas. A 
CBF tem em mãos um parecer neste sen-
tido, de autoria do advogado Álvaro de 
Melo Filho. O também advogado Mar-
cos Joaquim, um dos responsáveis pela 
redação da medida, oferece um posicio-
namento contrário ao do documento, e 
não vê nenhum tipo de interferência do 
texto na autonomia das entidades:

"A MP não é para entidades priva-
das, ela é para entidades públicas. Ela 
regula para quem uma entidade públi-
ca pode ou não repassar dinheiro. As 
punições ali previstas, inclusive, são aos 
entes públicos", afirma.

Uma decisão judicial declarando 
a nova legislação inconstitucional isen-
taria não apenas a CBF, mas todas as 
federações e confederações esportivas 
no país. Algumas delas, como a Confe-
deração Brasileira de Desportos Aquá-
ticos, já se posicionaram contra a MP de 
forma contundente.

Além das federações e confede-
rações, os clubes também já se mobili-
zam contra a medida. As entidades de 
prática esportiva tem permissão para 
não divulgar detalhes confidenciais 
de alguns contratos, mas também de-
vem seguir as demais regras, e tornar 
pública, inclusive, as participações de 
investidores em direitos econômicos 
de seus atletas. O Sindicato do Fute-
bol já fez uma análise preliminar da 
questão. 

O principal ponto que pode for-
çar as agremiações a seguirem a lei é 
o patrocínio de entidades públicas. No 
futebol, por exemplo, a Caixa Econô-
mica Federal supera R$ 90 milhões em 
aportes a dez clubes. 

CBF prepara uma ação contra a reeleição

O Norte poderá mostrar 
em 2014, mais uma vez, sua 
fraqueza no futebol brasilei-
ro em relação as outras re-
giões. Caso o Paysandu seja 
rebaixado, o Norte ficará sem 
clubes pela sexta vez na Série 
B do Campeonato Brasileiro 
de pontos corridos. A queda 
do Papão é dada como certa.

Na última rodada da Sé-
rie B, o Paysandu enfrenta-
rá o Sport neste sábado, às 
16h20, na Ilha do Retiro, em 
Recife. O Papão terá que go-
lear o rival pernambucano, 
que já garantiu sua presen-
ça na Série A 2014, por seis 
ou mais gols de diferença, e 
ainda terá que torcer por um 
empate entre Atlético Goia-
niense (41) e Guaratinguetá 
(41). 

Se houver um vencedor 
neste confronto direto, o 
Paysandu estará rebaixado 
para a Série C.

A região Norte come-
çou a disputa dos pontos 
corridos na Série B com três 
clubes. Remo e Paysandu de-
fenderam as cores do Pará, 

em 2006, enquanto o São 
Raimundo vestiu a camisa 
do Amazonas. Mas no ano se-
guinte, apenas o Remo estava 
no segundo escalão nacional.

O problema é que de 
2008 a 2012 nenhum clube 
do Norte marcou presença 
nas Séries A e B. O Paysandu 
retornou à Série B neste ano 
após amargar seis anos na 
Série C. O Remo fez pior ao 
disputar a Série C em 2008. 
Rebaixado, o Leão conseguiu 
classificação na Série D ape-
nas em 2010 e 2012.

A seca na Série A dos 
clubes do Norte é ainda 
maior. O Paysandu foi o úl-
timo a marcar território. O 
Papão esteve em 2003, 2004 
e 2005 na elite nacional du-
rante os pontos corridos. De 
lá para cá, nenhum clube do 
Norte conseguiu estar entre 
os melhores clubes do país.

Para piorar, na Série C 
de 2013, o Águia fez campa-
nha modesta e o Rio Branco 
acabou rebaixado. Já na Série 
D não houve nenhum acesso 
dos clubes do Norte.

Futebol do Norte dá
sinais de decadência

BRASILEIRO

Dirigentes de Federações com o presidente da CBF, José Maria Marin, em recente festa de confraternização em São Paulo

O Paysandu deve ser oficialmente rebaixado no próximo sábado

FOTOS: Divulgação
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Defesa Civil interditou 30% 
da obra no estádio que vai 
receber a abertura da Copa

Estrutura cai e mata duas pessoas
TRAGÉDIA NO ITAQUERÃO

Uma parte da estrutura 
metálica do Itaquerão desa-
bou ontem e destruiu parte 
do novo estádio do Corin-
thians. De acordo com o Cor-
po de Bombeiros, duas pesso-
as morreram no acidente que 
atingiu a cobertura da arqui-
bancada localizada atrás de 
um dos gols. A arena estava 
com 94% das obras prontas 
e tinha inauguração prevista 
para janeiro de 2014.

O acidente aconteceu 
quando um guindaste içava 
uma peça de 500 toneladas 
da cobertura. Era a última 
que faltava para a conclusão 
da área leste. Informações 
de responsáveis pela obra 
indicam que o guindaste se 
partiu e caiu sobre a arqui-
bancada destruindo dois an-
dares.

Em nota oficial, a cons-
tutora Odebrecht, respon-
sável pela obra da Arena 
Corinthians, identificou as 
duas vítimas fatais do aci-
dente ocorrido ontem e deu 
detalhes de como a tragédia 
aconteceu. Os funcionários 
mortos eram Fábio Luiz Pe-
reira, 42 anos, motorista e 
operador da empresa BHM, 
e Ronaldo Oliveira dos San-
tos, 44 anos, montador da 
empresa Conecta.

Segundo as informações 
da construtora, o acidente se 
deu pouco antes das 13h. O 
guindaste que levantava o 
último módulo da estrutura 
de cobertura metálica tom-
bou, provocando a queda da 
peça sobre parte da área de 
circulação do prédio leste. A 
estrutura que caiu danificou 
parcialmente a fachada em 
LED do estádio.

Já a estrutura da arqui-
bancada não foi comprome-
tida, de acordo com a análise 
da Odebrecht. 

A área leste é onde es-
tava mais avançada a obra 
do Itaquerão. Tanto que foi 

ali que se realizou a festa de 
aniversário do Corinthians, 
em setembro. Banheiros e o 
acabamento de alvenaria já 
tinham sido feitos. O aciden-
te atingiu o painel de lead do 
estádio, que fica desse lado.

O outro lado, a área oes-
te, que é o mais nobre e com 
lugares premium, estava me-
nos avançado e ainda neces-
sitava de acabamento em al-
guns pontos. Desse lado, há 
uma série de vitrais.

A inauguração do está-
dio estava prevista para 5 
de janeiro, data determina-
da pelo secretário-geral da 
Fifa, Jérôme Valcke. Haverá 
uma reunião de emergência 
entre o COL (Comitê Orga-
nizador Local) e Odebrecht. 
A organização da Copa de 
2014 já foi informada sobre 
o acidente.

As autoridades envol-
vidas na construção do Ita-
querão asseguram que o 
estádio não corre riscos de 
ficar fora da Copa do Mun-
do de 2014 após o acidente 
ocorrido ontem. 

Segundo Odebrecht, 
COL e o arquiteto respon-
sável pelo estádio, Anibal 
Coutinho, o desabamento 
da peça metálica da cober-
tura não abalou a estrutura 
da arena e os reparos devem 
levar pouco mais de dois 
meses.

Odebrecht, COL e o ar-
quiteto deixaram claro que, 
apesar da necessidade de 
atraso na entrega do está-
dio, prevista para o dia 31 de 
dezembro, não há qualquer 
possibilidade de a arena al-
vinegra ficar fora do Mun-
dial. O Itaquerão será palco 
do jogo de abertura no dia 
12 de junho de 2014

Em abril, um dos lances 
da arquibancada superior 
do novo estádio do Palmei-
ras desabou e o funcionário 
Carlos de Jesus, de 34 anos, 
morreu e outro ficou ferido. 
Quatro vigas caíram sobre 
cinco trabalhadores, mas 
três deles escaparam ilesos.

Recuperado, craque volta a treinar
Dois meses após uma 

ruptura no músculo da coxa 
esquerda, o meia-atacante Ro-
naldinho retornou aos treinos 
com bola na manhã de ontem, 
no CT (Centro de Treinamen-
to) do Atlético-MG. Ele partici-
pou normalmente do treino tá-
tico dirigido pelo técnico Cuca.

O jogador se lesionou du-
rante um treinamento e o tem-
po estimado pelo Departamen-
to Médico da equipe mineira 
para a recuperação era de três 
meses.

“A minha recuperação não 
espanta porque, da última vez 
que me lesionei, também me 
recuperei rápido. Fico feliz de 
mais uma vez poder voltar ra-
pidamente e ir passo a passo 
para voltar bem e não sentir 
mais nada. Tive o apoio total 
dos médicos e dos fisiotera-
peutas e motivação maior que 
o Mundial não tinha, queria fa-

zer tudo certinho para voltar 
o quanto antes e poder estar 
no Mundial”, declarou Ronal-
dinho.

Apesar de participar do 
treino de ontem, o meia ainda 
não está confirmado no duelo 
contra o Fluminense, no sába-
do, no Maracanã, pela penúl-
tima rodada do Campeonato 
Brasileiro.

“Estou indo passo a passo 
para não criar expectativa na 
torcida e em mim mesmo. Se 
não voltar nesse final de sema-
na, tenho muita confiança que, 
no último jogo, eu possa jogar. 
Então, espero voltar o mais rá-
pido possível, mas, se não for 
agora, é continuar trabalhan-
do duro para poder voltar na 
última rodada”, disse Ronaldi-
nho citando o confronto con-
tra o Vitória, marcado para o 
Estádio Independência, no dia 
8 de dezembro.

RONALDINHO

Acidente aconteceu quando um guindaste içava uma peça de 500 toneladas da cobertura. Obra soferá atraso para ser concluída

Ronaldinho treina com bola e deve antecipar seu retorno aos jogos

A Federação Paulista de Fute-
bol (FPF) divulgou na tarde da últi-
ma terça-feira a tabela de jogos da 
Copa São Paulo de Futebol Júnior 
2014, torneio em que participam 
as equipes paraibanas CSP e Auto 
Esporte. Apesar de estar em uma 
chave mais modesta, se comparada 
à do Auto, o presidente do CSP, Jo-
sivaldo Alves, está pessimista quan-
to aos futuros resultados do Tigre 
no evento nacional. Ele demonstra 
estar insatisfeito com o nível dos 
garotos que compõem a atual base 
da equipe azul e branca. Segundo 
Josivaldo, o problema dos atletas 
está em diversas áreas, não apenas 
no quesito falta de experiência.

“É um pouco de tudo, mas não 
é só experiência. Não estou conse-
guindo que a equipe esteja coesa 
de um canto a outro. Vamos ver se 
daqui pra lá a gente consegue cor-
rigir”, disse ainda com a esperança 
de chegar e fazer uma boa cam-
panha na Copa São Paulo. O CSP 
vai ficar na cidade de Atibaia no 
Grupo P e terá como adversários 
o time da casa, o América Minei-
ro e o Vila Nova de Goiás. 

No Auto Esporte, o presi-
dente Manoel Demócrito reco-
nhece que será uma tarefa difícil 
encarar as equipes do grupo W, 
especialmente se os meninos do 
alvirrubro entrarem abatidos nas 
partidas. “A esperança é de ter-
mos um bom desempenho. Quem 
entra numa competição dessas 
sabendo da dificuldade que é, se 
ficar desmotivado aí já viu”, afir-
mou o presidente do Clube do 
Povo.

Demócrito utiliza o critério de 
igualdade numérica do esporte 
para explicar que no futebol tudo 
é possível, até mesmo o time pes-
soense promover uma boa campa-
nha no principal torneio nacional 
de base. “No futebol são 11 contra 
11 e o jogo só termina quando o 
juiz apita”, finalizou.

A Copa São Paulo de Futebol 
Júnior 2014 começa no dia 3 de 
janeiro do ano que vem e está 
prevista para terminar no dia 25 
do mesmo mês. O torneio irá con-
tar com 104 equipes de todos os 
estados da Federação e mais o 
Distrito Federal. As equipes serão 
distribuídas em 26 sedes espalha-
das por várias cidades no Estado 
de São Paulo.

Josivaldo espera mais dos jogadores até a estreia contra o Atibaia
COPA SÃO PAULO

FotoS: Divulgação

Foto: Carlinhus Marques
Herbert Clemente
Especial para A União

Tabela

GRUPO P                Jogos do CSP
5-1-14 - domingo
14h Atibaia-SP x CSP-PB
16h América-MG x Vila Nova-GO
8-1-14 - quarta-feira
14h Atibaia-SP x Vila Nova-GO
16h CSP-PB x América-MG
11-1-14 - sábado
14h Vila Nova-GO x CSP-PB
16h Atibaia-SP x América-MG
GRUPO W            Jogos do Auto Esporte
3-1-14 - sexta-feira
19h Grêmio Barueri-SP x Auto Esporte-PB
21h São Paulo-SP x Kashiwa Reysol
6-1-14 - segunda-feira
17h Grêmio Barueri-SP x  Kashiwa Reysol-Japão
19h Auto Esporte-PB x São Paulo-SP
9-1-14 - quinta-feira
17 Kashiwa Reysol x Auto Esporte-PB
19h Grêmio Barueri x São Paulo-SP

O técnico Ramiro Sousa conversa com os jogadores antes do treinamento e cobra mais determinação
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Black Friday: Procon-PB 
orienta os consumidores

Amanhã, grandes redes 
que atuam no comércio ele-
trônico participam de um dia 
de mobilização de vendas co-
nhecido internacionalmen-
te como Black Friday. Com 
promessas de preços mais 
baixos, os sites focam prin-
cipalmente nos eletrônicos, 
tais como computadores, 
celulares, tablets e eletrodo-
mésticos.

Para evitar transtornos, 
o Procon-PB orienta que os 
consumidores fiquem aten-
tos, pois já houve a cons-
tatação – pelos Procons de 
todo  o país – da prática da 
maquiagem de preços, ou 
seja, as empresas aumentam 
previamente o valor dos pro-
dutos para oferecer “descon-
tos” no momento da realiza-
ção da promoção.

Além disso, o secretá-
rio executivo do Procon-PB, 
Marcos Santos, alerta que os 
consumidores pesquisem an-
tes de comprar, inclusive, em 
lojas físicas, pois podem ser 
encontrados preços e con-
dições de pagamento mais 
atraentes. “É importante tam-
bém que antes de efetuar a 
compra o consumidor avalie 
se é realmente necessário 
adquirir o produto neste mo-
mento, evitando as compras 
por impulso”, aconselhou.

Por precaução, antes de 

realizar qualquer compra, é 
importante que o consumi-
dor verifique a ‘lista negra’ 
em todo o Brasil, que infor-
ma quais as empresas que 
operam no comércio eletrô-
nico e possuem muitas quei-
xas junto aos Procons. A lista 
pode ser acessada na página 
do Procon-PB na internet: 
www.procon.pb.gov.br.

Outro cuidado importan-
te é ler a política de privacida-
de da loja virtual para saber 
quais compromissos ela as-
sume quanto ao armazena-
mento e manipulação de seus 
dados e imprimir ou salvar 
todos os documentos (telas) 
que demonstrem a compra e 
confirmação do pedido (com-
provante de pagamento, con-
trato, anúncios, etc.).

“Lembramos ainda que 
nas compras realizadas atra-
vés do e-comerce é garantido 
ao consumidor o direito de 
arrependimento em até sete 
dias, contados do recebimen-
to do produto, sem nenhum 
ônus para o consumidor”, 
acrescentou Marcos Santos.

No caso de problemas, 
seja no prazo de entrega, seja 
por vício (defeito) do produ-
to adquirido, a orientação é 
entrar em contato imedia-
tamente com o fornecedor. 
Não resolvendo o problema, 
deve-se entrar em contato 
com o Procon mais próximo 
de sua cidade. A sede do Pro-
con-PB funciona no Parque 
Solon de Lucena, 234, no 
Centro de João Pessoa.

Com promessas de preços 
mais baixos, os sites focam 
principalmente nos eletrônicos

Protocolo: 2013 - 070759
Responsavel.: MARIA ALVES DOS SANTOS
CPF/CNPJ: 018936289/0001-10
Titulo: DUP VEN MER IND  R$143,40
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 070745
Responsavel.: MISTURA NORDESTINA COM DE 
ALIMENTOS
CPF/CNPJ: 024290173/0001-50
Titulo: DUP VEN MER IND  R$2.625,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 070427
Responsavel.: MARIA SANTA ALVES DOS SANTOS M
CPF/CNPJ: 018224131/0001-18
Titulo: DUP VEN MER IND  R$2.819,86
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 071139
Responsavel.: MAGNA DO NASCIMENTO DIAS
CPF/CNPJ: 057697304-12
Titulo: DUP VEN MER IND  R$104,87
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 071783
Responsavel.: MARCOLINO EDIFICACOES LTDA
CPF/CNPJ: 007673259/0001-42
Titulo: DUP VEN MER IND  R$104,10
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 070457
Responsavel.: ODETE JULLIANE P R PEREIRA
CPF/CNPJ: 008178974-29
Titulo: DUP PRES SER IN  R$130,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 070401
Responsavel.: OLIVAL RODRIGUES DE MEIRELES
CPF/CNPJ: 297624647-53
Titulo: DUP VEN MER IND  R$ 40,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 071671
Responsavel.: ROMEMEL KARAN RIBEIRO DE LUCENA
CPF/CNPJ: 017948137/0001-75
Titulo: DUP VEN MER IND  R$1.491,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 071239
Responsavel.: RAIMONILSON PEREIRA DE ANDRADE
CPF/CNPJ: 016839720/0001-85
Titulo: DUP VEN MER IND  R$221,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 071734
Responsavel.: SILVIA DA CRUZ RAMALHO
CPF/CNPJ: 012822423/0001-76
Titulo: DUP VEN MER IND  R$417,50
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 071358
Responsavel.: TELLE  TELECOMUNICACOES E 
ENG LTDA
CPF/CNPJ: 004289584/0001-18
Titulo: DUP VEN MER IND  R$265,90
Apresentante: HSBC BANK BRASIL-0017012010001.89
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 071806
 Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

 Joao Pessoa,  28/11/2013
 

 Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE
  - Titular -

     Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

  Responsavel.: ARTUR FRANCISCO DE AQUINO
CPF/CNPJ: 288947821-15
Titulo: DUP VEN MER IND  R$ 29,40
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 070733
Responsavel.: ANA PAULA BANDEIRA SALES DIAS
CPF/CNPJ: 930124464-00
Titulo: DUP VEN MER IND  R$1.200,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 068009
Responsavel.: BRASIL BORDADOS
CPF/CNPJ: 010363126/0001-84
Titulo: DUP VEN MER IND  R$300,00
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 070679
Responsavel.: BAR E RESTAURANTE TAMBAU
CPF/CNPJ: 007002889/0001-95
Titulo: DUP VEN MER IND  R$522,98
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 070847
Responsavel.: CARLOS ANTONIO DE QUEIROZ 
CASTRO
CPF/CNPJ: 112968871-20
Titulo: DUP VEN MER IND  R$315,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 071309
Responsavel.: ELIO AUGUSTO NAVARRO
CPF/CNPJ: 460761159-04
Titulo: DUP VEN MER IND  R$1.379,55
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 071936
Responsavel.: GENIVAL MATIAS OLIVEIRA FILHO
CPF/CNPJ: 484179554-53
Titulo: DUP VEN MER IND  R$1.214,26
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 071497
Responsavel.: JOAO BATISTA MELO DE GOES
CPF/CNPJ: 479426064-49
Titulo: DUP VEN MER IND  R$300,75
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 070523
Responsavel.: JOAO BATISTA MELO DE GOES
CPF/CNPJ: 479426064-49
Titulo: DUP VEN MER IND  R$352,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 070528
Responsavel.: KATARINA DE LURDES TAVARES 
DE ASSIS
CPF/CNPJ: 089486394-04
Titulo: DUP VEN MER IND  R$130,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 070403
Responsavel.: LUCELIA PORFIRIO DE ALQUERQUE
CPF/CNPJ: 065657454-20
Titulo: DUP VEN MER IND  R$ 60,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 071754
Responsavel.: LUCIO MARIO HENRIQUE GUEDES
CPF/CNPJ: 007402734-42
Titulo: DUP VEN MER IND  R$180,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL No 495/2013
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 26/12/2013 às 09h para:

Registro de preços para contratação de empresa  especializada para fornecimento de solução 
de impressão departamental, de caráter local e ou grande porte com acesso via rede local (TCP/
IP), compreendendo a cessão de direito de uso de equipamentos, softwares, incluindo a prestação 
de serviços de manutenção preventiva e corretiva, com fornecimento de peças e suplementos 
necessários, (EXCETO PAPEL), incluindo serviços de operacionalização da solução, destinado ao 
Departamento Estadual de Transito - DER/PB, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº - 13-02243-0 
João pessoa, 27 de novembro de 2013.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente executiva de Licitação

AVISO DE NULIDADE DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 004/2013

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 558/2013
REGISTRO NA CGE Nº 13.01664-7/2013

OBJETO: Contratação de Empresa para a construção de adutora, estação elevatória de recalque, 
terraplenagem e pavimentação em paralelepípedos, para atender ao empreendimento localizado no 
Conjunto Habitacional Itatiunga, composto de 770 UH, no município de Patos, Estado da Paraíba. 

A Diretora Presidente da CEHAP torna público aos interessados, que a licitação em epígrafe 
foi ANULADA com fulcro no art. 49 da Lei 8.666/93, em razão da decisão exarada no Parecer nº. 
199/2013 da Consultoria Jurídica da CEHAP, que deliberou quanto ao Ato Administrativo. Notifica-
-se da ANULAÇÃO do certame licitatório todos os interessados, em obediência aos Princípios 
Constitucionais da Ampla Defesa e do Contraditório, e ainda em observância ao art. 109, inciso I e 
alínea “c” da Lei Federal nº 8.666/93. 

João Pessoa, 27 de novembro de 2013.
Emília Correia Lima
Diretora Presidente

COMPANHIA PARAIBANA DE GÁS – PBGÁS
CNPJ 00.371.600/0004-09 

A COMPANHIA PARAIBANA DE GÁS – PBGÁS  torna público que requereu a SEMAM - Secretaria 
de Meio Ambiente a Licença de Operação para funcionamento da Sede Administrativa (Anexo I) 
situado à Avenida Epitácio Pessoa, no 4841, Tambaú - CEP 58.045-000

AVISO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO 
 CONCORRÊNCIA Nº 003/13
Registro CGE Nº. 13-01411-3

OBJETO: Contratação de serviços de Projeto Executivo, Construção e Montagem de Rede 
e Ramais de distribuição de Gás Canalizado, para fornecimento de GN a clientes do segmento 
residencial e comercial da PBGÁS, na cidade de Campina Grande/PB, em conformidade com o 
ANEXO Q4 – Memorial Descritivo e demais anexos

De acordo com o Relatório Final da Comissão de Licitação, HOMOLOGO o processo licitatório 
e ADJUDICO o objeto licitado à empresa Thompson & Cia Ltda, com proposta de preço no R$ 
3.661.371,32 (três milhões seiscentos e sessenta e um mil trezentos e setenta e um reais e trinta e 
dois centavos), vencedora do certame licitatório em epígrafe, com base no inciso VI do Art. 43 da 
Lei nº. 8.666/93, a preços referenciados (valor base) ao mês de outubro de 2013. 

João Pessoa, 27 de novembro de 2013.
FRANKLIN DE ARAÚJO NETO

Diretor Presidente 

AVISO DE ADIAMENTO DE EDITAL DE CONVOCAÇÃO PÚBLICA Nº 004/2013 PARA PARCE-
RIA COM ORGANIZAÇÕES SOCIAIS – SES/PB

PROCESSO Nº 071013613 – EDITAL DE SELEÇÃO Nº 004/2013
DATA DE REABERTURA: 11/12/2013 ÀS 09h.

OBJETO: CONVOCAÇÃO PÚBLICA PARA SELEÇÃO DE ORGANIZAÇÃO SOCIAL PARA OS 
FINS DE GERENCIAMENTO, OPERACIONALIZAÇÃO E EXECUÇÃO DAS AÇÕES E SERVIÇOS 
DE SAÚDE NO HOSPITAL REGIONAL DEPUTADO JANDUHY CARNEIRO, NO ÂMBITO DO 
MUNICÍPIO DE PATOS, NO ESTADO DA PARAÍBA.

O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por meio da Comissão Especial 
de Seleção Pública, nomeada pela Portaria nº 793/2011 do Excelentíssimo Senhor Secretário de 
Saúde, torna público, para conhecimento geral, o adiamento da Convocação Pública para o fim 
de contratar Organização Social para atender o objeto em referência na data acima assinalada, 
considerando necessidade de revisão do Termo de Referência. O segundo Edital ficará à disposição 
dos interessados na Sala da Comissão Permanente de Licitação, situada na Av. Dom Pedro II, nº 
1826, Torre, João Pessoa–PB e disponibilizado no site www.paraiba.pb.gov.br/saude/licitacoes. 
SUPORTE LEGAL: Lei Estadual nº. 9.454/2011 e demais normas aplicáveis à espécie. Fonte de 
recursos prevista para o exercício financeiro de 2013: 010 (Tesouro do Estado). Consultas com a 
Equipe da CPL no HORÁRIO de 08h às 12h e de 14h às 18h, no Fone/Fax: 83. 3218-7478 ou pelo 
e-mail: licitação.saudepb@yahoo.com.br.   

João Pessoa, 27 de novembro de 2013.
Karla Michele Vitorino Maia

Presidente da CPL/Membro da CESP

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00064/2013

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 09:00 horas do dia 16 de Dezembro de 2013, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de fogos 
de artifícios diversos. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº 004/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3398-1020.
Email: p.m.itatuba.comercial@gmail.com

Itatuba - PB, 12 de Novembro de 2013
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

A Millenium Central Geradora Eólica S.A., CNPJ 07.321.412/0001-72, torna público que requereu 
à Sudema – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a renovação de licença de 
operação para atividade de geração de energia elétrica com aerogeradoes, número do processo 
2013-007371/TEC/LO-6458, situado na Rodovia PB 065, Km 25, CEP 58292-000, Mataraca/PB.

A Millenium Central Geradora Eólica S.A., CNPJ 07.321.412/0001-72, torna público que requereu à 
Sudema – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a renovação de licença de operação 
para subestação elevadora de tensão 13,8/69 kv, com potência de 10/12,5 MVA, número do processo 
2013-007369/TEC/LO-6457, situado na Rodovia PB 065, Km 25, CEP 58292-000, Mataraca/PB.

ALCIDES MOREIRA DA NÓBREGA = CNPJ/CPF Nº 025.532.364-68, Torna público que a SUDEMA 
– Superintendência de administração do meio ambiente, emitiu a Renovação da Licença Instalação 
do LOTEAMENTO RESIDENCIAL COM 410 LOTES NA RUA PROJETADA – SÍTIO VAPOR – JA-
TOBÁ - PATOS/PB. Referente ao Processo: 2013-007641/TEC/LI-2696

PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUÍ
Rua Praça João Pessoa, 29 - Picuí-PB

C.N.P.J. nº 08.741.399/0001-73
AVISO

A Prefeitura Municipal de Picuí/PB torna público que o Relatório Resumido da Execução Orça-
mentária (RREO) relativo ao 5º Bimestre Setembro-Outubro/2013, de que tratam os artigos 52 e 53, 
da Lei Complementar nº 101, combinando com o artigo 165 parágrafo 3o da Constituição Federal, 
encontram-se fixados na sede deste município, nos seguintes locais:

1. SEDE DA PREFEITURA
2. CAMARA MUNICIPAL
3. SECRETARIA DA EDUCAÇÃO
4. SECRETARIA DE SAÚDE

Picui, 27 de Novembro de 2013.
Acácio Araújo Dantas - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº: 031/2013.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS, torna público para conhecimento 
dos interessados nos termos da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, que reali-
zará licitação na modalidade Tomada de Preços do tipo menor preço, no dia 17 de Dezembro de 
2013 as 11:00 horas, tendo como objetivo: Contratação de Empresa de Engenharia para Executar 
Serviços de Reforma e Ampliação das Escolas João Benjamin de Araújo e José Francisco da costa.  
A reunião ocorrerá na sala da COPELI no prédio sede da Prefeitura Municipal de São José dos 
Ramos, na Praça Noé Rodrigues de Lima, s/n, Centro, São Jose dos Ramos. Maiores informações 
através do telefone/ (083) 3682-1086, no horário de expediente normal de 08:00 as 13:00 Horas.

São Jose dos Ramos, 27 de Novembro de 2013.
Maria Simone Rodrigues da Silva - Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MUNLUGU/PB
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições parceladas de Medicamentos diversos destinados ao atendimento da 
população municipal. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00009/2013. DOTAÇÃO: 
RECURSOS PRÓPRIOS / FARMÁCIA BÁSICA / FUS / PAB FIXO / CONVÊNIOS E PROGRAMAS: 
06.00 - 10.301.2005.2025 - 10.301.2005.2026 - 10.301.2005.2027 - 10.302.2020.2029 - 3.3.90.30.01- 
Material de Consumo / 3.3.90.30.02 – Medicamentos. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2013 PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU E: CT Nº 00190/2013 
- 20.11.13 - PONTUAL DIST. DE MEDICAMENTOS LTDA - R$ 11.352,00 - CT Nº 00191/2013 - 
20.11.13 - DISMENE DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS DO NORDESTE LTDA - R$ 46.224,00. 
CT Nº 00192/2013 - 20.11.13 – LARMED DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS E MATERIAL 
MÉDICO HOSPITALAR LTDA - R$ 25.790,40.

Mulungu, 20 de Novembro de 2013.
JOANA D’ARC RODRIGUES BANDEIRA FERRAZ 

Prefeita
 

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2013

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, Ed. Mel Shopping, Piso Superior, SALA 215 - Centro - Sapé - PB, às 09:00 horas 
do dia 10 de Dezembro de 2013, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: 
AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE EXPEDIENTE E DIDÁTICO. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 2051. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (83) 3283-2666.
Email: licitacaosape@hotmail.com

Sapé - PB, 18 de Outubro de 2013
PEDRO FREIRE DE SOUZA FILHO - Pregoeiro Oficial

CENTRAL BETON LTDA – CNPJ/CPF Nº 16.548.653/0069-38, torna público que a SUDEMA – Su-
perintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização Ambiental nº 3583/2013 
em João Pessoa, 22 de novembro de 2013 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Produtos de 
Concreto Na(o) – BR – 230/KM. 36 – ZONA RURAL Município: SANTA RITA – UF: PB. Processo: 
2013-006631/TEC/AA-2090.

JUCIARA ALMEIDA DA SILVA – CNPJ/CPF Nº 095.878.804-98, torna público que a SUDEMA - 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 3580/2013 
em João Pessoa, 22 de novembro de 2013 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Edificação 
multifamiliar, com respectivo sistema de tratamento dotado de tanque séptico e sumidouro Na(o) 
-  RUA FELIPE C. DE MEDEIROS  - QD. 124, LT. 142 - PARATIBE Município: JOÃO PESSOA – UF: 
PB. Processo: 2013-006714/TEC/LO-6275.

CAMELO CONSTRUTORA E SERVIÇOS LTDA – CNPJ/CPF Nº 08.755.726/0001-46, torna pú-
blico que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Instalação nº 3527/2013 em João Pessoa, 18 de novembro de 2013 – Prazo: 730 dias. Para a 
atividade de: Edificação residencial multifamiliar com 28 unidades habitacionais com sistema de 
esgotamento sanitário individual. Na(o) -  LOTE 1, QD: Q-03, LOTEAMENTO CIDADE BALNEARIA 
NOVO MUNDO – CONDE – PB. Município: CONDE - UF: PB. Processo: 2013-006924/TEC/LI-2608.

CONSTRUTORA O&M LTDA – CNPJ Nº 13.744.018/0001-40, localizada a BR 230, KM 12 ED. CASA 
NOVA CENTER, SALA 303, CABEDELO, CEP – 58.310-000, torna público que requereu à SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença PRÉVIA, através do PROC nº 
2013-007273, para a atividade de EDF. MULTIFAMILIAR, localizada em CAMBOINHA – CABEDELO.

AMELIA GUEDES UCHOA NETA – CNPJ/CPF Nº 522.097.764-49, torna público que a SUDEMA - 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 3263/2013 
em João Pessoa, 31 de outubro de 2013 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Laboratório de 
Aqüicultura para Produção de Pós Lavra de Camarão e Alevinos de Peixes. Na(o) -  RUA EUGE-
NIO DE SOUZA FALCÃO, S/N – PONTA DE LUCENA Município: LUCENA – UF: PB. Processo: 
2013-005703/TEC/LO-6014.

GB TRANSPORTES E SERVIÇOS LTDA EPP – CNPJ/CPF Nº 15.688.199/0001-60, torna público 
que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização Am-
biental nº 3364/2013 em João Pessoa, 4 de novembro de 2012 – Prazo: 365 dias. Para a atividade 
de: TRANSPOSTE DE CARGA PERIGOSA (GASOLINA, ÁLCOOL E BIODIESEL) E CARGAS EM 
GERAL – EM TODO ESTADO DA PARAÍBA, VEÍCULOS PLACAS OFH-6705/PB; KKR-0504/PE 
E KKR-0514/PE Na(o) – RODOVIA BR-230, KM 502, S/N – ZONA RURAL – CAJAZEIRAS – PB. 
Município: - UF: PB. Processo: 2013-006041/TEC/AA-2055.

VULCANO EXPORT MINERAÇÃO EXPORTAÇÃO E IMPORTAÇÃO LTDA – CNPJ/CPF Nº 
07.954.125/0001-08, torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Operação para Pesquisa nº 3659/2013 em João Pessoa, 25 de no-
vembro de 2013 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: LAVRA EXPERIMENTAL DE GRANITO UTI-
LIZADO PARA FINS ORNAMENTAIS. ÁREA REFERENTE AO PROCESSO DNPM Nº 846.145/2013 
Na(o) -  SÍTIO PINGA Município:  SANTA LUZIA – UF: PB. Processo: 2013-006356/TEC/LOP-2543.

CLEDSON SOUZA DEOCLECIANO ME – CNPJ/CPF Nº 18.252.548/0001-94, torna público que a 
SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação 
nº 3713/2013 em João Pessoa, 26 de novembro de 2013 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: 
Extração de argila para uso na cerâmica vermelha e construção civil, referente ao processo DNPM 
nº 846.299/2013 Na(o) -  AÇUDE PÚBLICO JOSÉ AMÉRICO DE ALMEIDA Município:  SANTA 
LUZIA – UF: PB. Processo: 2013-006613/TEC/LI-2571.

LAURO VICTOR SOARES NEIVA – CNPJ/CPF Nº 071.134.744-11, torna público que a SUDEMA - 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 3439/2013 
em João Pessoa, 8 de novembro de 2013 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: EDIFICAÇÃO 
MULTIFAMILIAR COM 04 UNIDADES HABITACIONAIS, TERREO/SUPERIOR, NUMA ÁREA DE 
322,48m². Na(o)  - RUA DOS ESSÊNIOS, S/N – QD. 28 – LT. 05 – JARDIM MERITÂNIA Município: 
SANTA RITA – UF: PB. Processo: 2013-007092/TEC/LO-6388.

MAXIMUS CONSTRUÇÃO E INCORPORAÇÃO LTDA – CNPJ/CPF Nº 13.045.900/0001-05, torna 
público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Operação nº 3507/2013 em João Pessoa, 14 de novembro de 2013 – Prazo: 730 dias.  Para a 
atividade de: Edificação multifamiliar, com respectivo sistema de tratamento dotado de tanque séptico 
e sumidouro. Na(o) -  RUA MALAQUIAS THIMOTIO DE SOUSA S/N – QD. 71 LT. 116 - Município: 
JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2013-006406/TEC/LO-6191.

CONSORCIO ACAUA – CNPJ/CPF Nº 12.849.028/0001-87, torna público que a SUDEMA - Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização Ambiental nº 3115/2015 em João 
Pessoa, 15 de outubro de 2013 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Transporte de Combustíveis 
(óleo diesel e óleo para motores) em caminhões tanques, caminhões operacionais – PLACAS – JIS-
9658-DF, KJF-1788-PE, JIS-9778-DF, KKU 9757. Na(o) – ASSENTAMENTO RURAL JOÃO PEDRO 
TEIXEIRA Município:  SALGADO DE SÃO FELIX – UF: PB. Processo: 2013-004721/TEC/AA-2021.

CONSORCIO ACAUA – CNPJ/CPF Nº 12.849.028/0001-87, torna público que a SUDEMA - Su-
perintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 3117/2013 
em João Pessoa, 15 de outubro de 2013 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Construção de 01 
(uma) Passagem Molhada, - sobre o Rio Paraíba – Corpo Hídrico Itatuba e Salgado de São Félix. 
Na(o) -  CANTEIRO DE OBRA ASSENTAMENTO RURAL JOÃO PEDRO TEIXEIRA Município:  
SALGADO DE SÃO FÉLIX – UF: PB. Processo: 2013-004715/TEC/LO-5722.

CONSORCIO ACAUA – CNPJ/CPF Nº 12.849.028/0001-87, torna público que a SUDEMA 
- Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização Ambiental nº 
3116/2013 em João Pessoa, 15 de outubro de 2013 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: 04 
Áreas destinadas a Bota-Fora – Materiais Naturais. Na(o) – ASSENTAMENTO RURAL JOÃO 
PEDRO TEIXEIRA, CENTRO Município:  SALGADO DE SÃO FÉLIX – UF: PB. Processo: 
2013-004717/TEC/AA-2020.

SOGEINVERCA NORDESTE CONSTRUÇÕES LTDA – CNPJ Nº 11.365.809/0001-33, torna público 
que requereu à SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Renovação 
da Licença de Instalação Nº 643/2013/PROC. Nº 2013-000965 – Edificação Multifamiliar com 35 
UNDS HABITACIONAIS – AC: 2425,49m² - TIBIRI II – SANTA RITA – PB. Processo: 2013-007532/
TEC/LI-2683.

SOGEINVERCA NORDESTE CONSTRUÇÕES LTDA – CNPJ Nº 11.365.809/0001-33, torna público 
que requereu à SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, REN. DE LI Nº 
642/2013 – ED. RESIDENCIAL MULTIFAMILIAR – AC: 2425,49m² - L/ATV: AV. INDUSTRIAL ARNO-
BIO MAROJA – S/Nº - TIBIRI II – SANTA RITA – BLOCO II – Processo: 2013-007544/TEC/LI-2685.

B & C CONSTRUÇÕES INCORPORAÇÕES E IMOBILIARIA LTDA – CNPJ/CPF Nº 12.810.431/0001-
00, torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a 
Licença de Operação nº 3649/2013 em João Pessoa, 25 de novembro de 2013 – Prazo: 730 dias. 
Para a atividade de: Edificação Multifamiliar com 54 unidades habitacionais Na(o) -  RUA SÃO 
BENEDITO S/N – QD.  016 LT. 0383 – OITIZEIRO Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 
2013-006895/TEC/LO-6319.

O BARATÃO MATERIAL DE CONSTRUÇÃO – CNPJ/CPF Nº 10.942.456/0001-24, torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de 
Operação nº 3465/2013 em João Pessoa, 11 de novembro de 2013 – Prazo: 730 dias. Para a 
atividade de: COMERCIO VAREJISTA DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO Na(o) -  RUA PROJE-
TADA – Nº 17 QD. 90 LT. 01 – MANGABEIRA Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 
2012-003756/TEC/LO-3241.

FRANCISCO TEOTONIO NETO JUNIOR – CPF Nº 206.602.194-68, torna público que requereu 
à SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Renovação da Licença de 
Operação Nº 2702/2011. MPRODUÇÃO DE CARVÃO, AC- 200m² - EMAS – PB. Processo: 2013-
007647/TEC/LO-6533.

SERQUIP TRATAMENTO DE RESÍDUOS PB LTDA – CNPJ Nº 05.403.418/0001-63, torna público 
que requereu à SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização 
Ambiental – Coleta e Transporte de Resíduos – CLASSE I/II – VEÍCULOS – PLACAS em Anexo – 
EM TODO ESTADO DA PARAÍBA. Processo: 2013-007650/TEC/AA-2126.

SERQUIP TRATAMENTO DE RESÍDUOS PB LTDA – CNPJ Nº 05.403.418/0001-63, torna público 
que requereu à SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, REN. L.O Nº 
445/2013/PROC. Nº 2013-000934 – Tratamento Térmico através da Incineração de Resíduos Só-
lidos, AC: 675m² - QD. 491 – LT. 70 – DISTRITO INDUSTRIAL – JP/PB. Processo: 2013-007618/
TEC/LO-6525.

O Procon da Paraíba 
participa, hoje, do dia de 
Mobilização Nacional em 
favor do Projeto de Lei 
5196/2013, que prevê o 
fortalecimento dos Pro-
cons. O projeto foi apre-
sentado no último dia 19 
à Comissão de Defesa do 
Consumidor da Câmara 
dos Deputados e poderá 
ser votado na próxima 
semana. A mobilização 
ocorrerá ao mesmo tem-
po em todo o país, com a 
participação de Procons 
de todos os estados.

Conforme a presi-
dente da Associação Bra-
sileira de Procons (Pro-
consBrasil), Gisela Viana, 
o projeto traz importan-
tes avanços em benefício 
dos consumidores, como 
a criação de medidas 
corretivas que poderão 
ser aplicadas pelo órgão 
fiscalizador. “Com sua 
aprovação de acordo 
com a versão original, os 
Procons poderão deter-
minar a troca imediata 
ou reparação quando o 
produto apresentar vício; 
a devolução da quantia 
paga pelo consumidor 
quando for constata-
da cobrança indevida; e 
prestação adequada de 

informações requeridas 
pelo consumidor, entre 
outras medidas”, explica.

Como parte das 
ações da mobilização, o 
secretário executivo do 
Procon Estadual da Pa-
raíba, Marcos Santos, vai 
enviar, nesta quinta-feira, 
uma carta aos senado-
res e deputados federais 
paraibanos, pedindo o 
apoio dos parlamentares 
na aprovação do proje-
to de lei. Além disto, ao 
longo do dia, os consumi-
dores que comparecerem 
ao Procon-PB receberão 
informações sobre o pro-
jeto, por meio de panfle-
tos educativos.

“Nós estamos pe-
dindo o apoio de nossos 
deputados e senadores e 
precisamos também do 
apoio de toda a popula-
ção paraibana. Se apro-
vado, este projeto de lei 
trará diversos benefícios 
aos consumidores, fazen-
do com que os Procons 
tenham mais poderes e 
que suas decisões tenham 
força de título executivo 
extrajudicial, o que trará 
mais agilidade na solução 
de demandas e redução 
na quantidade de confli-
tos”, ressaltou.

Dia de mobilização
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBA DE DENTRO

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇO NO 012/2013

A Comissão Permanente de Licitação – CPL, da Prefeitura Municipal de CACIMBA DE DEN-
TRO– PB, nos termos da Lei 8666/93 e suas alterações e a Lei 123/2006 tornar publico aos 
interessados que fará realizar Licitação Pública na modalidade TOMADA DE PREÇO na forma de 
Execução Indireta, menor preço POR ITEM, objetivando a aquisição de material de expediente e 
didático destinados a manutenção da Secretaria de Educação, em sessão pública para abertura 
dos envelopes de habilitação e proposta que realizar-se-á as 11:00hs do dia 17/12/2013, na sede da 
Prefeitura Municipal de CACIMBA DE DENTRO/PB, na CPL localizado na rua Cap. Pedro Moreira, 
15 – Centro, Cacimba de Dentro/Pb. Maiores informações através do telefone/ (083) 3379-1045.

CACIMBA DE DENTRO, 26 de Novembro de 2013
CHIARA LIGIA ALMEIDA NASCIMENTO

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBA DE DENTRO

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇO No 013/2013

A Comissão Permanente de Licitação – CPL, da Prefeitura Municipal de CACIMBA DE DENTRO– 
PB, nos termos da Lei 8666/93 e suas alterações e a Lei 123/2006 tornar publico aos interessados 
que fará realizar Licitação Pública na modalidade TOMADA DE PREÇO na forma de Execução 
Indireta, sob o regime de empreitada tipo Menor Preço GLOBAL, objetivando a Contratação de 
empresa para construção de um centro de capacitação de profissionais de unidades educacionais 
do município de Cacimba de Dentro, em sessão pública para abertura dos envelopes de habilitação 
e proposta que realizar-se-á as 14:00hs do dia 17/12/2013, na sede da Prefeitura Municipal de 
CACIMBA DE DENTRO/PB, na CPL localizado na rua Cap. Pedro Moreira, 15 – Centro, Cacimba 
de Dentro/Pb. Maiores informações através do telefone/ (083) 3379-1045.

CACIMBA DE DENTRO, 26 de Novembro de 2013
CHIARA LIGIA ALMEIDA NASCIMENTO

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO
Processo Licitatório 016/2013

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 0044/2013
Objeto: Contratação de empresa especializada no serviços de fabricação de materiais pré-

-moldados.
Vencedores: 
- EDUARDO PEREIRA DE OLIVEIRA JUNIOR, vencendo nos seguintes itens: 1, 2, 3, 4, 5, 6, 

7, 8, 9, 10, 11, 12, 13, 14, 15, 16, 17, 18, 19, 20, 21, 22, 23, 24, 25, 
26, 27, 28, 29, 30, 31;
, perfazendo o Valor Global de 396.110,00 (Trezentos e Noventa e Seis Mil e Cento e Dez Reais).
Após análise do processo, e, estando o mesmo de acordo com a Lei, HOMOLOGO, nos termos 

da Lei 10.520/2002, em consequência, fica convocado os licitantes vencedor para a assinatura do 
termo de contrato, nos termos do art. 64, caput, do citado diploma legal, sob as penalidades  da lei.

CELSO DE MORAIS ANDRADE NETO
Prefeito Constitucional

Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 071207
Responsavel.: MARCIO MOURA LACERDA DE MELO J
CPF/CNPJ....: 012797261/0002-44
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.351,56
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 071499
Responsavel.: MARCOS PEREIRA DA COSTA
CPF/CNPJ....: 279120004-53
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            337,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 072082
Responsavel.: OLIVEIRA E CORDEIRO DE MELO LT
CPF/CNPJ....: 003188894/0001-83
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.274,61
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 070323
Responsavel.: PARAIBA PROD. MED. E HOSP. LTDA ME
CPF/CNPJ....: 012822626/0001-62
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.024,73
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 070916
Responsavel.: PAULO JEFFERSON GOMES A. POR-
TELA FI
CPF/CNPJ....: 051045024-57
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            130,00
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 068699
Responsavel.: PW EMPREENDIMENTOS & CONS-
TRUCOES
CPF/CNPJ....: 012906072/0001-81
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.900,20
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 070570
Responsavel.: PW EMPREENDIMENTOS & CONS-
TRUCOES
CPF/CNPJ....: 012906072/0001-81
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$         11.666,66
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 070585
Responsavel.: UBIRAJARA SOUTO CASADO
CPF/CNPJ....: 008563274-09
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            250,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 072074
Responsavel.: VALERIA BEZERRA CAVALCANTI 
PETRUCCI
CPF/CNPJ....: 018004306/0001-81
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$            181,50
Apresentante: BANCO DO NORDESTE S/A AG CENTRO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 072103

Em razao de que os supracitados devedores nao  foram 
encontrados ou se recusaram a aceitar a devida intimacao, 
em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 10.09.1997, 
intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima citadas a virem 
pagar, ou darem por escrito  as  razoes  que  tem,  neste  
1o. Oficio de  Protesto a rua Candido Pessoa No.31, 
nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias uteis, a  partir  
desta data,  sob  pena  de  serem  os  referidos titulos 
PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  28/11/2013
 ----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

Responsavel.: A2 EMPREENDIMENTOS EIRELI
CPF/CNPJ....: 015348270/0001-65
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            350,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 072078
Responsavel.: ANDERSON PORFIRIO DA SILVA ME
CPF/CNPJ....: 017405415/0001-48
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            770,97
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 071419
Responsavel.: BEATRIZ AHIMED
CPF/CNPJ....: 525652701-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            675,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 071480
Responsavel.: ELUANA ARRUDA LEITE
CPF/CNPJ....: 084986064-46
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             85,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 071457
Responsavel.: EVLA ERINA SA SOUSA
CPF/CNPJ....: 048507364-16
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            209,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 071025
Responsavel.: FERNANDO ANTONIO NUNES SILVA
CPF/CNPJ....: 872509508-00
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$          1.500,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 072093
Responsavel.: FRANCISCO ROQUE DOS SANTOS
CPF/CNPJ....: 219910734-53
Titulo......: CHEQUE           R$            170,00
Apresentante: J CARNEIRO COM E REP LTDA
Protocolo...: 2013 - 070386
Responsavel.: IVANISE ROCHA LEITE
CPF/CNPJ....: 837962581-15
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            250,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 070416
Responsavel.: JOAO EVANGELISTA DOS SANTOS-ME
CPF/CNPJ....: 011899696/0001-56
Titulo......: C FINANCIAMENTO  R$        106.687,93
Apresentante: PORTAL DE DOCUMENTOS S/A SE-
TOR DE P
Protocolo...: 2013 - 070441
Responsavel.: JOSE FAUSTO RODRIGUES DE OLIVE
CPF/CNPJ....: 000146204-05
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             54,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 071454
Responsavel.: JOSINALDO SOUSA DA SILVA
CPF/CNPJ....: 074011264-35
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             89,97
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 071206
Responsavel.: JOSINALDO SOUSA DA SILVA
CPF/CNPJ....: 074011264-35
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             89,97

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO

TOMADA DE PREÇOS Nº 2.06.001/2013
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE, ATRAVÉS DA COMISSÃO PERMANENTE 

DE LICITAÇÃO, COMUNICA AOS INTERESSADOS QUE O RECURSO ADMINISTRATIVO INTER-
POSTO PELA EMPRESA JRP CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA., REFERENTE A TOMADA 
DE PREÇOS Nº 2.06.001/2013, FOI CONSIDERADO IMPROCEDENTE, SENDO MANTIDA A 
INABILITAÇÃO DA RECORRENTE. FICA DETERMINADO O DIA 29 DE NOVEMBRO DE 2013, ÀS 
08:00 HORAS, PARA ABERTURA DAS PROPOSTAS DE PREÇOS DAS EMPRESAS HABILITADAS.

CAMPINA GRANDE, 26 DE NOVEMBRO DE 2013.
GABRIELLA COUTINHO GOMES PONTOS

Presidente da CPL

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO

TOMADA DE PREÇOS Nº 2.06.002/2013
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE, ATRAVÉS DA COMISSÃO PERMANENTE 

DE LICITAÇÃO, COMUNICA AOS INTERESSADOS QUE O RECURSO ADMINISTRATIVO INTER-
POSTO PELA EMPRESA JRP CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA., REFERENTE A TOMADA 
DE PREÇOS Nº 2.06.002/2013, FOI CONSIDERADO IMPROCEDENTE, SENDO MANTIDA A 
INABILITAÇÃO DA RECORRENTE. FICA DETERMINADO O DIA 29 DE NOVEMBRO DE 2013, ÀS 
09:00 HORAS, PARA ABERTURA DAS PROPOSTAS DE PREÇOS DAS EMPRESAS HABILITADAS.

CAMPINA GRANDE, 26 DE NOVEMBRO DE 2013.
GABRIELLA COUTINHO GOMES PONTOS

Presidente da CPL

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO

TOMADA DE PREÇOS Nº 2.06.003/2013
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE, ATRAVÉS DA COMISSÃO PERMANENTE 

DE LICITAÇÃO, COMUNICA AOS INTERESSADOS QUE O RECURSO ADMINISTRATIVO INTER-
POSTO PELA EMPRESA JRP CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA., REFERENTE A TOMADA 
DE PREÇOS Nº 2.06.003/2013, FOI CONSIDERADO IMPROCEDENTE, SENDO MANTIDA A 
INABILITAÇÃO DA RECORRENTE. FICA DETERMINADO O DIA 29 DE NOVEMBRO DE 2013, ÀS 
10:00 HORAS, PARA ABERTURA DAS PROPOSTAS DE PREÇOS DAS EMPRESAS HABILITADAS.

CAMPINA GRANDE, 26 DE NOVEMBRO DE 2013.
GABRIELLA COUTINHO GOMES PONTOS

Presidente da CPL

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO

TOMADA DE PREÇOS Nº 2.06.004/2013
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE, ATRAVÉS DA COMISSÃO PERMANENTE 

DE LICITAÇÃO, COMUNICA AOS INTERESSADOS QUE O RECURSO ADMINISTRATIVO INTER-
POSTO PELA EMPRESA JRP CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA., REFERENTE A TOMADA 
DE PREÇOS Nº 2.06.004/2013, FOI CONSIDERADO IMPROCEDENTE, SENDO MANTIDA A 
INABILITAÇÃO DA RECORRENTE. FICA DETERMINADO O DIA 29 DE NOVEMBRO DE 2013, ÀS 
11:00 HORAS, PARA ABERTURA DAS PROPOSTAS DE PREÇOS DAS EMPRESAS HABILITADAS.

CAMPINA GRANDE, 26 DE NOVEMBRO DE 2013.
GABRIELLA COUTINHO GOMES PONTOS

Presidente da CPL

A empresa MARCOL CONSTRUÇÕES EIRELI convida o Sr. Joseilton Pereira Araújo, portador do 
CTPS nº 85.987  série 024 PB para retornar ao trabalho no prazo máximo de 72h caso não compareça 
será considerado como abandono de emprego, conforme Art. 482, letra i da CLT.
 
 A empresa MARCOL CONSTRUÇÕES EIRELI convida o Sr. Josué Souza Nonato, portador do CTPS 
nº 90.690  série 015 PB para retornar ao trabalho no prazo máximo de 72h caso não compareça 
será considerado como abandono de emprego, conforme Art. 482, letra i da CLT.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 079/2013

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 079/2013, que objetiva: Aquisição parcelada de 
refeições prontas tipo quentinha, com distribuição; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: Nazareth Cordeiro da Silva - ME - R$ 182.500,00.

Bayeux - PB, 14 de novembro de 2013
Dr.Expedito Pereira

Prefeito

EXTRATO DE CONTRATO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 079/2013
CONTRATO Nº 181/2013 - Contratado(a): Nazareth Cordeiro da Silva - ME. Objeto: Prestar o 

fornecimento parcelado de refeições prontas tipo quentinha, com distribuição. Valor Contratado: R$ 
182.500,00.  Recursos: Próprios, FNDE, SUS e MDS. Classificação: Diversas Secretarias - Outros 
Serv. de Terc. - P. Jurídica. Vigência: 18/11/13 a 31/12/13.

Bayeux/PB, 18 de novembro de 2013
Dr. Expedito Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO
RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 001/13

OBJETO: Execução dos serviços de construção de construção de duas Unidades Básicas de 
Saúde, neste Município. CLASSIFICAÇÃO FINAL: 1ª - Construtora e Serviços Exclusiva Ltda. - 
R$.919.333,99; e 2ª - Ibiúna Empreendimentos e Construções Ltda. - R$.922.333,99; EMPRESA 
DESCLASSIFICADA: RVA Projetos e Construções Ltda. Maiores informações e vistas ao processo, 
poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, em sua sede, na Rua Alfredo Chaves, 
s/nº - Centro - Lagoa de Dentro - PB, no horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Lagoa de Dentro - PB, 27 de novembro de 2013.
BASILIANO LOUREIRO LOPES SOBRINHO - Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 001/13

OBJETO: Execução dos serviços de ampliação de uma Unidade Básica de Saúde, neste municí-
pio. EMPRESA HABILITADA: JRP Construções e Comércio Ltda. - ME. EMPRESAS INABILITADAS: 
A3 Construções e Incorporações Ltda.; Cosimar Construtora Sincera Ltda. - ME; e Construtora Jade 
Eireli. Salienta-se que no envelope Habilitação da empresa A3 Construções e Incorporações Ltda., 
continha a sua Proposta. A CPL comunica que a sessão pública para abertura do envelope Proposta 
de Preços da licitante habilitada, será realizada no dia 09.12.13, às 09:00 horas, no mesmo local da 
primeira reunião. Maiores informações e vistas ao processo, poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, em sua sede, na Rua Ruy Carneiro, 278 - Centro - Pedro Régis - PB, no 
horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Pedro Régis - PB, 27 de novembro de 2013.
LUIZ SOARES DE ANDRADE - Presidente da CPL

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2013

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 09:00 horas do dia 16 de Dezembro de 2013, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços de construção 
de 03 (três) Unidades Básicas de Saúde - Porte I, no município de Solânea/PB. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3363-1285. Email: licitacoessolanea@hotmail.com. 

Solânea - PB, 27 de Novembro de 2013
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Presidente da Comissão

EDITAL DE CITAÇÃO N° EDN.0014.000011-1/2013
PRAZO DE 20 DIAS

O DOUTOR CLAUDIO GIRÃO BARRETO, Juiz Federal Substituto da 8’ Vara/SJPB, no exer-
cício da titularidade da 14’ Vara/SJPB, na forma da lei, etc.

FAZ SABER aos que o presente edital virem, dele notícias tiverem ou interessar possa, 
que, nos autos da AÇÃO CIVIL PÚBLICA DE IMPROBIDADE ADMINISTRATIVA n°. 0003224-
84.2009.4.05.8202, CLASSE 2, promovida pelo MINISTÉRIO PUBLICO FEDERAL em face de 
MANOEL FELISBERTO GOMES BARBOSA, e que, nos mesmos, foi determinada a CITAÇÃO 
EDITALÍCIA do(a)(s) demandado(a)(s) MANOEL FELISBERGO GOMES BARBOSA, CPF n° 
338.337.614-15, RG n° 865247 - SSP/SP, título eleitoral n° 00.070.257.412-28, ex-prefeito de 
Curral Velho/PB, para, no prazo de 15(quinze) dias CONTESTAR a presente ação, ficando o(a)
(s) mesmo(a)(s) ciente(s) de que, não sendo contestada a ação no prazo legal (arts. 188 e 297 do 
CPC), presumir-se-ão aceitos como verdadeiros os fatos articulados pelo(a)(s) autor(a)(es), nos 
termos do artigo 285 do CPC. E, para que a notícia chegue ao conhecimento de todos e ninguém 
possa alegar ignorância, mandou expedir o presente edital que vai publicado na Imprensa Oficial e 
afixado na Sede deste Juízo no local de costume, na forma da Lei. Dado e passado nesta cidade 
de Sousa, Estado da Paraíba, aos 27 de setembro de 2013. Eu, YURI FACUNDO DE ALMEIDA, 
Técnico Judiciário, o digitei.

CLAUDIO GIRÃO BARRETO
Juiz Federal Substituto da 8’ Vara/ SJPB,

no exercício da titularidade da 14’ Vara/SJPB

AGROIND. E COM. DE SUCOS, FRUTAS E DERIVADOS VALE DO FERVEDOURO LTDA-
-EPP, torna público que foi concedida pela SUDEMA -  Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, a Licença Prévia para a atividade de Beneficiamento de frutas com a produção 
de sucos e polpas, situada no Sítio Fervedouro, Município de Natuba – PB, com validade de 365 
dias, a contar de 05/11/2013, conforme processo Nº 2013- 004235/TEC/LP-1698. A AGROIND. E 
COM. DE SUCOS, FRUTAS E DERIVADOS VALE DO FERVEDOURO LTDA-EPP, torna público 
que requereu a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de 
Instalação para a atividade de Beneficiamento de frutas com a produção de sucos e polpas, situada 
no Sítio Fervedouro, Município de Natuba – PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
AVISO DE LICITAÇÃO – Tomada de Preço N.° 002/2013

A PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL/PB, através da Comissão Permanente de Licitações, 
TORNA PÚBLICO que fará realizar no dia 18/12/2013 às 10:00 hs, na Sala de Licitação deste 
Órgão, situada no prédio da Prefeitura Municipal, licitação da modalidade Tomada de Preço do 
tipo MENOR PREÇO GLOBAL, destinado a contratação de empresa especializada para executar 
obra civil pública de construção de Unidade básica de saúde na comunidade de Lagoa do Juca na 
cidade de Alcantil., Cópia do Edital e demais documentos poderão ser obtidos na Sala de Licitação 
deste Órgão, situada na Av. São José, s/n,  Centro – Alcantil – PB, Edital e informações: no endereço 
acima das 8:00 às 12:00 Ou pelo Tel. (83) 8626-0520. 

Alcantil, PB, 27 de Novembro de 2013.
Josefa Rocineide da Silva

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMALAÚ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 028/2013
A Prefeitura Municipal de Camalaú através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 

comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
Nº. 028/2013, do tipo Menor Preço, objetivando aquisição de peças automotivas. Data de Abertura: 
10/12/2013 às 10:00h. O Edital pode ser obtido na sede da Prefeitura de Camalaú, situada à Rua 
Nominando Firmo, 56, centro – Camalaú - PB. Maiores informações através do telefone (83) 3302-
1013, no horário das 08:00 às 12:00.

Camalaú - PB, 25 de novembro de 2013.
Pedro Mineiro Firmo Júnior – Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2013

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Augusto Luna, 45 - Centro - Jacaraú - PB, às 08:00 horas do dia 10 de Dezembro de 2013, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços de transportes 
diversos, destinado esta prefeitura. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 0001/2007. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 32951880.
Jacaraú - PB, 26 de Novembro de 2013

JOSÉ BATISTA DE AZEVEDO FILHO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2013

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Augusto Luna, 45 - Centro - Jacaraú - PB, às 10:00 horas do dia 10 de Dezembro de 2013, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de urnas funerárias diversas, 
destinados a Secretaria de Ação Social deste município. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 0001/2007. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 32951880.
Jacaraú - PB, 26 de Novembro de 2013

JOSÉ BATISTA DE AZEVEDO FILHO 
Pregoeiro Oficial

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2013
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Augusto Luna, 45 - Centro - Jacaraú - PB, às 13:00 horas do dia 10 de Dezembro de 2013, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação dos serviços 
institucional e legal de notas e atos de interesse coletivo emanados pela administração municipal, 
obedecendo sempre à programação da emissora e conteúdo previamente estabelecido pela 
administração, correspondendo a veiculação em Rádio Comercial - FM, durante a programação 
noticiosa. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº 0001/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 32951880.
Jacaraú - PB, 26 de Novembro de 2013

JOSÉ BATISTA DE AZEVEDO FILHO
Pregoeiro Oficial

  
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDADO

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 00055/2013
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para fornecimento parcelado de refeições, destinados a servi-

dores de diversas Secretarias do município de Condado. Data e Local: 10 de Dezembro de 2013 às 
09:00 horas, na sala de Reuniões da CPL, Rua Padre Amâncio Leite, 395 - Centro - Condado - PB.

Condado - PB, 27 de Novembro de 2013
LUCIANA LEITE FERNANDES

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº 00001/2013 
OBJETO: Construção de Quadra Escolar Coberta no município de Nazarezinho-PB,Local e 

Data: Na sala de Reuniões da CPL, Rua Antonio Vieira, 01 - Centro - Nazarezinho - PB, às 09:00 
horas do dia 16 de Dezembro de 2013.

Nazarezinho - PB, 27 de Novembro de 2013
LARISSA MENDES DOS SANTOS 

 Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE APARECIDA
 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 00078/2013

OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para serviços de manutenção preventiva e corretiva de ar 
condicionados e equipamentos de refrigeração pertencentes a Prefeitura Municipal de Aparecida. 
Data e Local: 11 de Dezembro de 2013 às 09:00 horas, na sala de Reuniões da CPL, Rua Antonio 
Francisco Pires, 169 - Centro - Aparecida - PB.

Aparecida - PB, 27 de Novembro de 2013
FILIZARDO DA SILVA NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
EXTRATO DE CONTRATO Tomada de Preços nº 02/2013

Extrato do Contrato Nº. 0089/2013-Tomada de Preços 002/2013. Contratados: Prefeitura Municipal 
de Itapororoca-PB e a empresa R T S PEREIRA CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI – EPP, 
inscrita no CNPJ sob o nº 12.209.627/0001-36. Objeto: Contratação de empreitada por preço, do 
tipo “menor preço”, para execução das obras de conclusão de uma creche proinfancia tipo b do 
FNDE. Fundamento Legal: Tomada de Preços 002/2013. Dotação: Orçamento vigente. VALOR: R$ 
842.886,68 ( oitocentos e quarenta e dois mil, oitocentos e oitenta e seis reais e sessenta e oito 
centavos). Vigência: 06 (seis) meses.

Itapororoca, 27 de novembro de 2013.
Celso de Morais Andrade Neto 

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

GABINETE DO PREFEITO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 2.01.009/2013

AVISO
O SECRETÁRIO CHEFE DO GABINETE DO PREFEITO, HOMOLOGA o PREGÃO PRESEN-

CIAL Nº 2.01.009/2013, cujo Objeto é a aquisição de gêneros alimentícios para a Coordenadoria de 
Ações de Políticas Públicas para as Mulheres (Casa Abrigo), da Prefeitura Municipal de Campina 
Grande/PB, em favor de EDGLAUCO DE SOUSA MAGALHÃES ME., CNPJ Nº 10.426.216/0001-77, 
vencedora do Pregão Presencial Nº 2.01.009/2013 com Proposta no Valor Total de R$ 24.592,80 
(Vinte e quatro mil quinhentos e noventa e dois reais e oitenta centavos). Conforme Análise e 
Parecer da Assessoria Jurídica.

Campina Grande, 21 de Novembro de 2013.
TOVAR CORREIA LIMA

Secretário Chefe de Gabinete

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2013

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Pedro Lopes Brasileiro, s/nº - Centro - Igaracy/PB, às 10:00 horas do dia 16 de dezembro de 2013, 
licitação modalidade Tomada de Preços 00002/2013, do tipo menor preço, para: Contratação de 
empresa especializada na construção de 01 Unidade Básica de Saúde – UBS - porte I, localizada 
no sitio Barra no Município de Igaracy/PB, conforme Planilha Orçamentária, especificações técnicas, 
projetos e proposta. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3480-1193.
Igaracy/PB, 21 de novembro de 2013.

Késsya Medeiros Lacerda Figueiredo de Sousa
PRESIDENTE DA C.P.L

IVAM PEREIRA DE SOUZA – CPF Nº 036.432.664-64, torna público que requereu a SEMAM – 
Secretaria de Meio Ambiente a Licença de Operação, para Residencial Multifamiliar, situado na Rua 
Terezinha de Jesus Cavalcante – Bairro – Cuia – Cidade – João Pessoa – PB.
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